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Governo vai lançar pacote 
para estimular a economia
De olho na reeleição, o Planalto costura um conjun-
to de medidas a ser anunciado depois do carnaval. 
Entre as benesses, estudadas pelo ministro Paulo 
Guedes, estão a liberação de saques do Fundo de 

Garantia do Tempo de Serviço (FGTS) para o paga-
mento de dívidas; redução do Imposto sobre Pro-
dutos Industrializados (IPI); linha de crédito de até 
R$ 100 bilhões para micro e pequenos empresários; 

linha de microcrédito no valor de até R$ 3 mil para 
informais; e a ampliação dos subsídios ao progra-
ma Casa Verde e Amarela para famílias do Norte e 
do Nordeste com renda mensal de até dois salários 

mínimos. Além de alavancar a economia, a expec-
tativa é que o pacote de bondades ajude a melhorar 
a avaliação do governo. E com isso, claro, dê um gás 
à candidatura de Bolsonaro à  reeleição. PÁGINAS 2 E 7

Apoio da Rússia a 
separatistas reduz 
chance de acordo 
Um dia depois de Putin reconhecer a independência 
de duas regiões separatistas na Ucrânia, o presidente 
americano, Joe Biden, declarou que a invasão ao país 

vizinho já começou. O parlamento russo autorizou 
Moscou a enviar tropas às áreas em conflito. O Brasil 

defendeu solução negociada. PÁGINAS 2 E 9

Senado avança para regulamentar 
uso do dinheiro virtual no país 

Criptomoedas

PÁGINA 8

Ana Maria Campos

 Flávia Arruda é a anfitriã 
do PL em Brasília. PÁGINA 14

Carlos Alexandre de Souza

O arsenal de Bolsonaro 
para a reeleição. PÁGINA 4 

Luiz Carlos Azedo

Sem fôlego, Doria deve 
tentar reeleição. PÁGINA 3 

Samanta Sallum

 Sindiatacadista elege 
Álvaro Silveira Jr. PÁGINA 16 

Amauri Segalla

Comida de planta: o futuro 
da Kraft Heinz. PÁGINA 8 

Jane Godoy

O Sol e o Lago Paranoá para 
Laís do Amaral. PÁGINA 17  

Severino Francisco

O amor reinava na oficina 
de José Perdiz. PÁGINA 5 

Ensaiar... 
e sonhar

Pelo segundo ano sem desfilar (nem 
trabalhar) no carnaval, foliões como 
Jean e Zanata, do Raparigueiros, 
aguardam uma trégua da pandemia 
para botar o bloco na rua. PÁGINA 17

Estação do 

perigo
Passageiros reclamam da falta de 
segurança na Rodoviária do Plano, onde 
diariamente passam mais de 800 mil 
pessoas.Roubos e furtos são a maioria das 
ocorrências no terminal. PÁGINA 13

Um som
brasiliense

Talento no
jardim

Exposição de Amílcar de 
Castro traz 60 esculturas 

ao CCBB. PÁGINA 22

A banda Pravda se apresenta hoje, 
no Pinella (408 Norte). Integrante da 
geração roqueira dos anos 1990, o 
grupo lança o projeto “Pós-Pravda”, 
com releituras. PÁGINA 21

Saúde pode 
flexibilizar 
restrições

Fachin assume 
TSE e promete 
ser implacável 

O ministro Marcelo 
Queiroga sinaliza que 
o Brasil estuda reduzir 
as medidas sanitárias 

restritivas após o 
carnaval. PÁGINA 5

Em posse, sem a 
presença de Bolsonaro, 

ministro defende 
democracia e afirma que 
corte “não se renderá” a 

ataques. PÁGINA 3

Tolerância zero 
com o feminicídio

Nova secretária da Mulher da Unale, 
a deputada Gleide Ângelo (PSB-PE) 

acredita que o assassinato de mulheres 
é “um crime sempre evitável”. Ao 
CB.Poder, Gleide, que é delegada, 

afirmou que o autor “dá sinais 
de que o fará.” PÁGINA 5

Marcelo Ferreira/CB/D.A Press

Marcelo Ferreira/CB/D.A Press

Empreendedorismo, 

o novo desafio
Apesar da boa formação, 

mulheres à frente de negócios 
enfrentam dificuldades, como 
Camila Galdino, que produz 

álbuns personalizados. PÁGINA 8

Carlos Vieira/CB/D.A Press

Ao CB.Poder, o presidente da Caixa, Pedro Guimarães, 
afirmou que o banco já liberou o saque do FGTS para as 

vítimas da tragédia na cidade fluminense. Ele também falou 
sobre empréstimos para ajudar prefeituras e sobre operações 

internacionais da empresa. PÁGINA 7

Ações urgentes em Petrópolis

Marcelo Ferreira/CB/D.A Press

Marcelo Ferreira/CB/D.A Press Divulgação
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ELEIÇÃO

Pacote de bondades, 
de olho na reeleição

Bolsonaro quer antecipar, para depois do carnaval, medidas que visam criar clima positivo e ajudá-lo na busca por mais um mandato

C
om a iminente guerra en-
tre Rússia e Ucrânia, que 
pode impactar o Brasil 
com a alta de combus-

tíveis, por exemplo, e o conse-
quente aumento da inflação — 
já em dois dígitos —, o presiden-
te Jair Bolsonaro quer antecipar, 
para logo depois do carnaval, 
um pacote de bondades, com 
o qual pretende criar um clima 
positivo e turbinar sua campa-
nha à reeleição. 

Entre as benesses previstas 
pelo governo estão liberação 
dos saques do Fundo de Garan-
tia do Tempo de Serviço (FGTS) 
para quitação de dívidas; linha 
de crédito de até R$ 100 bilhões 
para micro e pequenos empre-
sários, com possibilidade de 
renegociação de débitos em 
atraso; linha de microcrédito, 
no valor de até R$ 3 mil, pa-
ra informais; e ampliação dos 
subsídios ao programa Casa 
Verde Amarela para famílias do 
Norte e do Nordeste com ren-
da mensal de até dois salários 
mínimos.

No pacote de bondades es-
tão, ainda, isenção de IPI (Im-
posto sobre Produtos Indus-
trializados) para taxistas e defi-
cientes; e programa habitacio-
nal para profissionais da área 
de segurança, que deve cus-
tar R$ 100 milhões por ano em 
2022 e 2023. O chamado Habi-
te Seguro foi aprovado pelo Se-
nado no último dia 16 e deve 
ser sancionado pelo presiden-
te ainda nesta semana.

Integrantes do governo vêm 
constantemente enaltecendo 
as pautas sociais do Executivo. 
Em coletiva, ontem, no Minis-
tério da Saúde — sobre a vaci-
na 100% brasileira da Fundação 

Oswaldo Cruz (Fiocruz) —, o mi-
nistro da Cidadania, João Roma, 
comentou sobre o Auxílio Brasil 
e o comparou ao programa ante-
rior, o Bolsa Família, cuja marca 
era fortemente ligada ao PT. “O 
Auxílio Brasil zerou a fila do an-
tigo Bolsa Família”, frisou.

Primeiro vice-presidente da 
Comissão de Relações Exterio-
res da Câmara, o deputado Ru-
bens Bueno (Cidadania-PR) res-
saltou impactos que uma even-
tual guerra entre Rússia e Ucrâ-
nia podem causar ao Brasil. 
“Um conflito nessa região fará 
disparar o preço do petróleo, 
provocando uma inflação ain-
da maior em nosso país, que já 
convive com o descontrole dos 
preços e uma situação social ex-
tremamente grave por falta de 
decisões eficazes deste gover-
no”, criticou.

Demagogia fiscal

Na avaliação do vice-presi-
dente da Câmara, Marcelo Ra-
mos (PSD-AM), as propostas do 
governo são eleitoreiras, pois, 
apesar de eficazes a curto pra-
zo, vão prejudicar, justamente, 
os mais necessitados no futu-
ro. “Nós já experimentamos is-
so no final do governo Dilma 
(Rousseff ), às vésperas de sua 
reeleição. Isso é sempre peri-
goso. Demagogia fiscal sem-
pre cobra a conta muito mais 
caro no médio e no longo pra-
zos, e a conta sobra sempre pa-
ra os mais pobres. Não acho es-
se um bom caminho para en-
frentar este momento difícil”, 
ponderou.

Do lado governista, parla-
mentares defendem a aprova-
ção das pautas sociais, em es-
pecial por causa da crise sani-
tária, como o deputado federal 
Bibo Nunes (União Brasil-RS), 

 » INGRID SOARES
 » RAPHAEL FELICE 

Na lista de benesses de Bolsonaro estão a liberação do FGTS para quitar dívidas e linhas de crédito a micro e pequenos empresários

Evaristo Sa/AFP 

que rechaçou a pecha eleitorei-
ra do pacote de bondades.

“Nós vivemos um momento 
muito difícil. O momento é de 
pandemia, e tudo o que puder-
mos fazer pelo social temos de 
fazer. Não tem nada de questão 
demagógica. Tem de ter compe-
tência para ver o equilíbrio fis-
cal e fazer tudo dentro da lei e da 
norma”, sustentou. 

Instrumentos

Diretor-geral da Associação 
Contas Abertas, Gil Castello 
Branco afirmou que o chefe do 

Executivo dispõe de dois ins-
trumentos poderosos, que tem 
demonstrado usar fartamen-
te para uma eventual reelei-
ção: a caneta e o cofre. “Há um 
grande segmento da sociedade 
passando por enormes dificul-
dades e sensível aos benefícios 
diretos que lhe favoreçam, co-
mo a criação do Auxílio Brasil. 
É possível que a implantação 
de novos benefícios tenha for-
te correlação com a populari-
dade do presidente”, afirmou. 
“Como o presidente comparti-
lha com o Centrão a caneta e a 
chave do cofre, as medidas são 

aprovadas com certa facilida-
de no Congresso, pois os par-
lamentares também se benefi-
ciam eleitoralmente do pacote 
de bondades.” 

Castello Branco apontou, no 
entanto, o risco de que a ambição 
eleitoral passe a andar de mãos 
dadas com a irresponsabilida-
de fiscal, fato que vai aumentar 
a desconfiança dos agentes eco-
nômicos, agravar a inflação, ele-
var os juros e manter alto o de-
semprego.

Leia mais sobre FGTS e IPI na 
página 6

Nós vivemos um 
momento muito 
difícil. O momento é 
de pandemia, e tudo 
o que pudermos fazer 
pelo social temos de 
fazer. Não tem nada de 
questão demagógica”

Bibo Nunes (União 
Brasil-RS), deputado

Doria está derretendo e pode disputar reeleição em São Paulo
QUEM ESTÁ COM O MICO NA MÃO É O 

CIDADANIA, QUE APROVOU A FEDERAÇÃO 
COM O PSDB POR APENAS UM VOTO, MESMO 

SABENDO QUE DORIA ESTAVA 
SE INVIABILIZANDO

Por Luiz Carlos Azedo

luizazedo.df@dabr.com.br

Num encontro promovido pelo 
banco BTG Pactual para operadores 
do mercado financeiro, ontem, o go-
vernador de São Paulo, João Doria, pe-
la primeira vez, admitiu que pode de-
sistir de concorrer à Presidência da Re-
pública, em razão da alta rejeição e do 
fraco desempenho nas pesquisas. “Não 
vou colocar o meu projeto pessoal à 
frente daquilo que sempre foi a índo-
le. Se chegar lá adiante e, lá adiante, 
eu tiver de oferecer o meu apoio para 
que o Brasil não tenha mais essa tris-
te dicotomia do pesadelo de ter Lula e 
Bolsonaro, eu estarei ao lado daquele 
ou de quantos forem os que serão ca-
pacitados para oferecer uma condição 
melhor para o Brasil”, disse.

A declaração de Doria foi comemo-
rada por gregos e baianos, uma vez que 
seus aliados estão aflitos com o mau de-
sempenho do governador paulista na 
pré-campanha, e os desafetos tucanos 
ainda sonham com a candidatura do 
governador gaúcho, Eduardo Leite, que 
perdeu as prévias para Doria. A decla-
ração dele abriu a possibilidade de um 
acordo com os demais candidatos da 
chamada terceira via, entre os quais Si-
mone Tebet (MDB) e Alessandro Vieira 
(Cidadania), que já vinham debatendo a 

possibilidade de uma candidatura uni-
ficada desse campo.

As pesquisas estão mostrando que 
Doria corre o risco de repetir a traje-
tória do ex-governador Orestes Quér-
cia em 1994, quando concorreu à Presi-
dência pelo então PMDB. Campeão de 
votos da legenda desde as eleições de 
1974, Quércia tinha um grande acervo 
de realizações como governador paulis-
ta, principalmente obras de infraestru-
tura, e acreditava que sua administração 
poderia projetá-lo nacionalmente. Não 
foi o que aconteceu. Doria acabou cris-
tianizado pelos caciques do seu partido.

O governador de São Paulo também 
faz uma administração considerada efi-
ciente por seus apoiadores, conclui a 
gestão com grande capacidade de in-
vestimentos e concedendo aumento sa-
larial para o funcionalismo, mas nada 
disso alavanca sua candidatura no esta-
do. Seu vice-governador, Rodrigo Garcia, 
principal responsável pela articulação 
política do governo, também não tem 
um bom desempenho nas pesquisas. 
Por essa razão, seus aliados pressionam 
Doria para que antecipe a saída do Pa-
lácio dos Bandeirantes, abrindo espaço 
para maior projeção do vice-governador, 
o candidato que escolheu.

Esse movimento, porém, tem chei-
ro de cristianização e pode virar um 
tiro pela culatra. A declaração de on-
tem é um sinal de que Doria pode con-
correr à reeleição. Uma das razões do 
tucano para desistir da candidatura é 
a resiliência de Bolsonaro numa fatia 
expressiva do eleitorado paulista, que 
está alavancando o nome do ministro 
da Infraestrutura, Tarcísio de Freitas, 
ao governo de São Paulo.

Doria se elegeu cristianizando Geral-
do Alckmin, quando o tucano foi candi-
dato à Presidência da República, seu pa-
drinho político, num caso típico de cria-
tura que rompe com o criador. Agora, o 
ex-governador paulista dá o troco, ao 
fazer uma aliança com o ex-presidente 
Luiz Inácio lula da Silva, do PT, para ser 
seu vice. Além de Alckmin, outras lide-
ranças do PSDB romperam com Doria, 

entre as quais Aloysio Nunes Ferreira e 
José Aníbal. A desistência, em tese, abri-
ria espaço para uma recomposição.

A declaração de Doria, porém, po-
de ser apenas uma manobra tática para 
conter as dissidências da legenda, prin-
cipalmente a saída de Eduardo Leite do 
PSDB, para ser candidato a presidente 
da República pelo PSD, de Gilberto Kas-
sab. As negociações entre ambos estão 
muito avançadas e a consumação da 
mudança de legenda pode ser um golpe 
mortal na candidatura de Doria.

Terceira via

Quem está com o mico na mão é 
o Cidadania, que aprovou a federa-
ção com o PSDB por apenas um voto, 
mesmo sabendo que Doria estava se 
inviabilizando. O líder da bancada na 

Câmara, Alex Manente (SP), articula o 
nome da senadora Eliziane Gama (MA) 
para vice de Doria, mas a direção na-
cional da legenda manteve a candida-
tura do senador Alessandro Vieira (SE) 
à Presidência. Importantes lideranças 
do Cidadania consideram a federação 
com o PSDB um abraço de afogados 
e já admitem abandonar o partido na 
janela partidária, como fez o governa-
dor da Paraíba, João Azevedo, que vol-
tou para o PSB.

A disposição de Doria em colaborar 
para unificar o campo da terceira via, 
porém, renovou as esperanças de que 
se chegue a um nome de consenso en-
tre essas forças. Além de Leite, Simone 
e Alessandro, o ex-juiz Sergio Moro (Po-
demos) e o ex-governador Ciro Gomes 
(PDT), que estão em melhor situação 
nas pesquisas, também pleiteiam es-
sa condição, mas esbarram em dificul-
dades por causa de suas relações pre-
gressas com Bolsonaro e Lula, respec-
tivamente. Um é considerado muito à 
direita; o outro, muito à esquerda. Is-
so dificulta união do chamado centro 
político. O projeto de Doria era esse, a 
partir de seu posicionamento estratégi-
co mais ao centro, mas falta combinar 
com os eleitores.

NAS ENTRELINHAS
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C
om recados expressos ao 
presidente Jair Bolsonaro 
(PL) e seus apoiadores, o 
ministro Luiz Edson Fa-

chin tomou posse, ontem, como 
presidente do Tribunal Superior 
Eleitoral (TSE). O magistrado fica-
rá apenas seis meses no comando 
da Corte e passará o bastão ao mi-
nistro Alexandre de Moraes, que 
deverá comandar a Justiça Eleito-
ral durante o período das eleições. 

Bolsonaro alegou “compro-
missos” para falta à posse. “Con-
siderando compromissos prees-
tabelecidos em sua extensa agen-
da, o senhor presidente Jair Bol-
sonaro não poderá participar do 
referido evento. Assim, agradece 
a gentileza e envia cumprimen-
tos”, diz trecho do ofício enca-
minhado ao TSE pela chefia do 
gabinete do chefe do Executivo.

Apesar do pouco tempo à 
frente do TSE, Fachin deixou cla-
ro que vai combater desinfor-
mação e que será “implacável 
na defesa da história da Justiça 
Eleitoral”. Ele enfatizou, ainda, 
a segurança das urnas eletrôni-
cas e sustentou o tribunal “não 
se renderá” aos ataques ao pro-
cesso eleitoral.  

“Constituem (as urnas) a fer-
ramenta fundamental, não ape-
nas para garantir a escolha dos 
líderes pelo povo soberano, mas 
ainda para assegurar que as di-
ferenças políticas sejam solvidas 
em paz pela escolha popular”, fri-
sou. “Como sabem, vivemos em 
um mundo novo, em que o espa-
ço das redes digitais precisa ser 
defendido dos contra-ataques de 
criminosos que tentam vilipen-
diar as instituições. A democra-
cia é, e sempre foi, inegociável.”

Diante de um presidente da 
República que, reiteradamente, 
questiona a segurança do siste-
ma eleitoral, Fachin afirmou que 
o TSE nunca registrou qualquer 
indício de fraude nas eleições 
por conta do sistema eletrônico 
e afastou os rumores levantados 
por Bolsonaro. 

O ministro enfatizou que a 
função de presidente do TSE é 

ELEIÇÕES

 » LUANA PATRIOLINO 
 » DEBORAH HANA CARDOSO

 » CRISTIANE NOBERTO

Abdias Pinheiro/Secom/TSE

TSE “não se renderá” a ataques
Na posse como presidente da Corte, Fachin diz que “a democracia é inegociável” e que defenderá tribunal. Bolsonaro não comparece

O ministro Edson Fachin ficará à frente da presidência do TSE até 17 de agosto, quando passará o comando a Moraes

Emoções eleitorais
Preparem-se: o ano eleitoral 

de 2022 vai ser cheio de emo-
ções. Já vivemos três anos de 
preliminares, mas foi só uma 
amostra. Agora é que vai ser a 
final. Desde a eleição do depu-
tado do baixo clero, está no ar o 
espírito de vingança do lado que 
perdeu, não apenas a eleição, 
mas o longo desfrute do Esta-
do. As tentativas de tapetão, até 
agora, foram vãs. Chegou a haver 
uma CPI claramente eleitoreira, 
que virou ópera bufa e seu rela-
tório não pôde ser levado a sério. 
O esforço militante para promo-
vê-la acabou fazendo minguar 

audiência e leitores.
Nesta reta final, estão no jogo 

dois candidatos à reeleição. Um 
já foi presidente, e o outro é. Os 
dois, portanto, têm o que mos-
trar sobre o que fizeram. Nestes 
meses que faltam, o desespero 
vai aumentar. Mas já levou a 
enganos. A oposição tem posto 
o atual presidente como centro 
e eixo de todas as questões. Nem 
mesmo os que desejam derro-
tá-lo acreditam nas pesquisas, 
porque, se acreditassem, esta-
riam com a cabeça fria quanto 
ao resultado de outubro. Aí, na 
ausência das costumeiras notí-

cias de corrupção no governo, 
o modelo do calçado do presi-
dente virou parte da cobertura 
internacional no Kremlin.

O ano eleitoral recém come-
çou, e ministros da Suprema 
Corte, juízes do Tribunal Supe-
rior Eleitoral já abandonaram a 
discrição de magistrados e des-
ceram para a campanha elei-
toral para criticar um dos can-
didatos, deixando aflorar sua 
natureza de advogados. Como 
se sabe, a vocação do advogado 
é trabalhar a favor de alguém e 
contra alguém ou algo. Advoga-
do é sempre parcial, a favor de 

seu representado; já o juiz tem 
de ser sempre imparcial, ao lado 
da lei e da justiça. Fiquei pen-
sando se não deveria ser altera-
da a composição do Supremo, 
para evitar que ministros da 
Corte, sendo advogados profis-
sionais, se manifestassem como 
advogados. Que o tribunal fosse 
composto só por juízes de car-
reira, depois de passarem por 
todas as instâncias e, então, no 
Superior Tribunal de Justiça, 
ser escolhido o mais brilhante, 
indicado ao Senado como juiz 
supremo. Estudantes de direito 
certamente estranham, quando 

não se escandalizam, que juízes 
do Supremo emitam opiniões, 
suposições e pré-julgamentos, 
justo no ano em que terão de ser 
juízes e administradores de uma 
eleição. Isso também faz parte 
das emoções de 2022.

Enfim, preparemos nossos 
olhos e ouvidos para notícias 
falsas, sofismas, boatos, fofocas, 
factoides, suposições, insinua-
ções, invenções — escritas, fala-
das, desenhadas, filmadas, foto-
grafadas, editadas e até carim-
badas como checadas e des-
mentidas. Eleição sempre teve 
isso, mas era no mundo oral, 

impresso, de mão única; agora, 
no mundo digital, são infinitos 
níveis, direções e vias, na velo-
cidade do instante.  Preparemo-
nos para não comprar a verda-
de já embrulhada. Aceitar sem 
desembrulhar é como um ato de 
fé, mas isso é para as questões 
espirituais, não para decidir o 
futuro dos nossos filhos, nossos 
empregos, nossos empreen-
dimentos, nosso país. Desem-
brulhemos o que oferecem para 
nossos olhos e ouvidos, com o 
ceticismo da razão, sem a emo-
ção ingênua. Desembrulhe, para 
não ser embrulhado.

PREPAREMOS NOSSOS OLHOS E OUVIDOS PARA NOTÍCIAS FALSAS, SOFISMAS, BOATOS, 
FOFOCAS, FACTOIDES, SUPOSIÇÕES, INSINUAÇÕES, INVENÇÕES

ALEXANDRE GARCIA

O procurador-geral da Repú-
blica, Augusto Aras, rebateu acu-
sações de prevaricação e afirmou 
que não se pauta por “retórica 
política”. As declarações ocorre-
ram durante sessão, ontem, do 
Conselho Nacional do Ministé-
rio Público (CNMP). 

Na segunda-feira, o senador 
Randolfe Rodrigues (Rede-AP), 
que foi vice-presidente da CPI da 
Covid, pediu ao Supremo Tribu-
nal Federal (STF) que o PGR seja 

investigado por prevaricação. A 
justificativa do parlamentar é o 
fato de Aras ter contrariado apu-
rações da Polícia Federal e pedi-
do o arquivamento do inquérito 
contra o presidente Jair Bolso-
naro por vazar informações de 
investigação sigilosa da corpo-
ração sobre o ataque hacker aos 
sistemas do Tribunal Superior 
Eleitoral (PL). 

Na sessão do CNMP, Aras se 
manifestou após vários conse-
lheiros e representantes da Asso-
ciação Nacional de Procuradores 

da República (ANPR) saírem em 
sua defesa e prestarem solidarie-
dade. “Não me pauto em retóri-
ca política e não vou sair do meu 
lugar de fala, que é o sistema de 
Justiça”, enfatizou.

Na qualidade de autoridade 
máxima do Ministério Público 
Federal, Aras também preside 
o CNMP. Ele agradeceu o apoio 
dos colegas e lembrou a impor-
tância de ter autonomia para 
agir, sobretudo em um ano elei-
toral de “polarização”. Para ele, 
a prerrogativa “é a alma” dos 

procuradores. “É a única for-
ma de não nos travestirmos de 
perseguidores e algozes, pois 
estamos submetidos à Consti-
tuição Federal e às leis”, frisou, 
no evento. 

Defesa

Ao pedir ao STF o arquivamento 
do inquérito contra Bolsonaro, 
Aras sustentou não ter havido cri-
me de violação de sigilo funcional 
por parte do chefe do Executivo 
porque os documentos vazados 

não estariam sob segredo.
Já Randolfe classificou como 

“risíveis” os argumentos de Aras 
para pedir o encerramento da in-
vestigação e acusa uma supos-
ta “inércia ministerial”. “O ilus-
tre procurador-geral da Repúbli-
ca parece renunciar às suas verda-
deiras atribuições constitucionais 
quanto à adoção de providências 
cabíveis em face de eventuais cri-
mes comuns praticados pelo se-
nhor presidente da República”, es-
creveu, no pedido contra o PGR.

Neste mês, Aras entregou 

pareceres para encerrar outros 
dois inquéritos contra Bolsona-
ro: o que apurou se o presidente 
prevaricou por não ter comuni-
cado aos órgãos de investigação 
sobre as suspeitas de irregula-
ridades nas negociações da Co-
vaxin; e o que imputava crime 
de desobediência por ter faltado 
a depoimento marcado pelo STF.

Em paralelo, o PGR é cobra-
do a se posicionar sobre as su-
gestões de indiciamento apro-
vadas no relatório final da CPI 
da Covid.

 » LUANA PATRIOLINO 

Aras: “Não me pauto por retórica política”
MPF

Pré-candidato à Presidência 
da República, o governador de 
São Paulo, João Doria (PSDB), ad-
mitiu que poderá desistir da cor-
rida ao Planalto “lá adiante” para 
apoiar outro nome nas eleições. 
Neste momento, porém, ele de-
fende que as candidaturas da ter-
ceira via sejam mantidas.

“Em nome deste amor pelo 
Brasil, eu não vou colocar este 
projeto pessoal acima de tudo. 
Se chegar lá adiante, e eu tiver de 
oferecer o meu apoio para que o 
Brasil não tenha mais essa triste 
dicotomia do pesadelo de ter Lu-
la e Bolsonaro, eu estarei ao lado 
daquele ou de quantos forem os 
que serão capacitados para ofe-
recer uma condição melhor para 

o Brasil”, frisou, ontem, no pri-
meiro dia do encontro do BTG 
Pactual CEO Conference Brasil.

De acordo com ele, porém, 
as candidaturas da terceira via 
devem se “manter até o esgota-
mento do diálogo pelos líderes 
partidários”. Doria também citou 
os pré-candidatos Simone Tebet 
(MDB-MS) e Sergio Moro (Pode-
mos). “Lá adiante, diante das cir-
cunstâncias, verificarmos quem 
pode abrir mão. Seguramente, 
esses três nomes, mais adiante, 
vão encontrar um ponto em co-
mum”, disse.

Doria afirmou que estuda no-
mes para ser vice na chapa com 
ele. Ao ser questionado sobre a 
senadora Eliziane Gama (Cidada-
nia-MA), ressaltou a admiração 
pelo trabalho da parlamentar. 

“Gosto muito da senadora Eli-
ziane. Ela é maranhense, evan-
gélica e está cumprindo um ex-
celente mandato. Já foi deputa-
da estadual, deputada federal e 
uma das líderes do Cidadania”, 
elencou. “Tenho muita estima 
e muito carinho por ela. Ainda 
temos um caminho a percorrer 
juntos, como estamos percorren-
do.” A eventual união dos dois se 
tornou ainda mais possível após 
o Cidadania aprovar a federação 
com o PSDB, decisão que ocor-
reu neste último fim de semana. 

Doria também ressaltou que 
“há um risco enorme” de inves-
tidores deixarem o Brasil caso 
“dois extremistas” estejam no se-
gundo turno da disputa pelo Pla-
nalto. “Será que é isso que a gen-
te quer?”, questionou. 

Doria admite abrir mão da candidatura
Edson Fachin anunciou 
que uma de suas primeiras 
medidas à frente do cargo, já 
em março, será a realização 
de reuniões com os dirigentes 
de todos partidos, com o 
objetivo de firmar cooperação 
institucional, sobretudo na 
área de combate 
às notícias falsas. Ele 
anunciou a criação do 
Programa de Fortalecimento 
Institucional da Justiça 
Eleitoral, com o objetivo 
de robustecer a capacidade 
de resposta do TSE aos 
ataques recebidos. A 
Comissão de Transparência 
Eleitoral e o Observatório 
de Transparência, criados 
durante a gestão de Luís 
Roberto Barroso, terão suas 
atividades ampliadas.

 » Reunião em março

árdua e que enfrentará desafios. 
Porém acredita na cooperação 
pacífica entre as instituições. “Es-
se patamar a que acedemos é, 
dentro do marco constitucional, 
um direito inalienável do povo. 
Dele retroceder é violar a Cons-
tituição”, afirmou. 

Considerado discreto e sere-
no, o ministro tem mostrado pul-
so firme diante dos sucessivos 
ataques de Bolsonaro ao Judiciá-
rio, em especial ao TSE. 

O chefe do Executivo acusa 
Fachin, Moraes e o agora ex-pre-
sidente do TSE Luís Roberto Bar-
roso de querer torná-lo inelegível 
para favorecer o ex-presidente 
Luiz Inácio Lula da Silva.

Barroso disse, no evento, es-
tar contente em passar a Corte 
para os colegas. “Prazer, honra, 
felicidade e a segurança que te-
nho de passar o tribunal às mãos 
honradas dos ministros Luiz Ed-
son Fachin e Alexandre de Mo-
raes”, listou. 

O presidente da Ordem dos 
Advogados do Brasil (OAB), Be-
to Simonetti, frisou que a enti-
dade atuará para garantir a de-
mocracia e a lisura do proces-
so eleitoral. “A criação de uma 
urna eletrônica nos colocou na 
vanguarda da democracia do 
planeta. Nossas eleições ocor-
rem de modo célere e transpa-
rente. Jamais se constatou a 
ocorrência de nenhuma frau-
de”, discursou. (Colaborou Taí-

sa Medeiros) 

Desafios

Fachin elencou quatro 
metas da sua gestão

» Proteger e prestigiar a 
verdade sobre a integridade 
das eleições brasileiras

» Fortificar as eleições

» Respeito ao 
resultado das urnas

» Combater a perniciosa 
desconstrução do legado 
da Justiça Eleitoral 
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MP contra MP dentro do TCU
Procurador Júlio Marcelo chama de “esdrúxula” ação de suspeição contra ele apresentada pelo subprocurador Lucas Furtado

A
lvo de um pedido de 
suspeição apresentado 
por Lucas Furtado, sub-
procurador-geral do Mi-

nistério Público junto ao Tribu-
nal de Contas da União (TCU), o 
procurador do MP Júlio Marce-
lo Oliveira passou a criticar co-
legas do órgão. Ele também dis-
parou contra o ministro Bruno 
Dantas, da Corte de contas, que 
analisa a ação e deve levá-la, 
nas próximas semanas, à apre-
ciação do plenário.

No pedido de suspeição pro-
tocolado por Furtado, é destaca-
da a necessidade de afastar Oli-
veira do processo em que o pré-
candidato à Presidência da Re-
pública Sergio Moro (Podemos) 
é investigado por supostas irre-
gularidades em sua contratação 
pela consultoria americana Alva-
rez & Marsal.

A alegação de Furtado, autor 
da representação que deu ori-
gem ao caso Moro no TCU, é de 
que Oliveira mantém laços de 
amizade com o ex-juiz da La-
va-Jato e que, por isso, não te-
ria isenção para levar adiante 
o processo que apura se houve 
conflito de interesse na contra-
tação do ex-ministro da Justiça 
na iniciativa privada.

Oliveira enviou uma mani-
festação ao gabinete de Dantas 
dizendo que a “esdrúxula argui-
ção de suspeição” é “totalmente 
descabida” e deveria ser consi-
derada “improcedente”. Segun-
do ele, trata-se de uma estraté-
gia de Furtado para “impedir 
que o membro regularmente 
sorteado e com opinião diver-
gente da sua” atue no processo 
sobre a consultoria de Moro à 
Alvarez & Marsal.

O procurador sustentou 
não haver a mínima base na 
acusação de que manteria 

Júlio Marcelo (E) disse ser “descabida” a acusação de suspeição levantada por Lucas Furtado (D) em relação ao ex-juiz Sergio Moro

Ana Rayssa/CB/D.A Press

 » LUANA PATRIOLINO 

 » CRISTIANE NOBERTO
 » RAPHAEL FELICE

A Câmara adiou para hoje a 
votação da proposta que legali-
za os jogos de azar no Brasil. O 
PL 442/91 regulamenta cassinos, 
bingos e jogo do bicho. Apesar 
de a bancada evangélica da Ca-
sa tentar obstruir a apreciação 
do PL, parte dela quer incorporar 
trechos para favorecer hospitais, 
entidades filantrópicas e igrejas.

Na emenda apresentada, o 
deputado Fausto Pinato (PP-SP) 
justifica que o objetivo “é igua-
lar as modalidades de jogos com 
base no princípio da isonomia”. 
Além de outras questões, como 
desenvolver o empreendedoris-
mo na área, o deputado sugere 
que: “os sorteios, jogos e bingos 
realizados por entidades filan-
trópicas, religiosas e por Santas 
Casas que tenham por objeti-
vo angariar recursos, exclusiva-
mente para manutenção de suas 
atividades sociais e filantrópi-
cas, não se sujeitarão ao dispos-
to nesta lei”.

Segundo o substitutivo do de-
putado Guilherme Mussi (PP-SP), 
aprovado em comissão temáti-
ca em 2016, os cassinos deverão 
ser instalados apenas em resorts, 
na parte do complexo integrado 
de lazer. 

O presidente da Câmara, Ar-
thur Lira (PP-AL), afirmou ser 
demagogia não querer discutir 
os jogos de azar no âmbito le-
gislativo, pois parte dos jogos já 
acontecem no Brasil como con-
travenção, como no caso do jogo 
do bicho ou pela internet, como 
os sites de apostas esportivas. Pa-
ra ele, a única “inovação” seria a 
criação de cassinos-resort. 

Jogos de azar: 
votação adiada

“amizade íntima ou interesse 
no julgamento do processo” 
envolvendo Moro, por causa 
de “antigas e esporádicas pos-
tagens em redes sociais”, nas 
quais registrou apenas “ad-
miração e apreço pelo traba-
lho desenvolvido no comba-
te à corrupção”. Ele negou ser 
amigo de Moro e disse não co-
nhecer familiares do ex-juiz. 

Jantar

Na manifestação a Dantas, 
Oliveira citou a presença do 
ministro no jantar em home-
nagem ao ex-presidente Luiz 
Inácio Lula da Silva, realiza-
do em dezembro, e do suposto 

interesse do magistrado em 
ocupar uma vaga no Supremo 
Tribunal Federal (STF), caso o 
petista seja eleito presidente.

“No último mês de dezem-
bro, vem de participar de festi-
vo jantar promovido por grupo 
de advogados ostensivamente 
hostis à Operação Lava-Jato, 
ao ex-juiz Sergio Moro e aos 
membros do MPF, jantar de na-
tureza político-partidária, com 
a finalidade de manifestar apoio 
à pré-candidatura do ex-presi-
dente da República Luiz Inácio 
Lula da Silva, que poderá, se elei-
to for, nomear Vossa Excelência 
para o cargo de ministro do STF”, 
diz trecho do documento.

No início deste mês, Furtado 

encaminhou ao TCU um pedido 
para que os bens de Moro sejam 
bloqueados, como medida cau-
telar. Ele alega suposta sonega-
ção de impostos sobre os paga-
mentos que o ex-juiz recebeu 
da Alvarez & Marsal, responsá-
vel pela administração judicial 
de empresas condenadas pela 
Lava-Jato. Pelo trabalho, ele teria 
recebido R$ 3,6 milhões. 

Essa não é a primeira vez que 
o tribunal volta a atenção para 
os ganhos do ex-juiz. Em de-
zembro, o ministro Dantas de-
terminou que o escritório Al-
varez & Marsal revelasse quan-
to pagou a Moro depois que ele 
deixou a empresa para se aven-
turar na política.

Verifica-se que 
as alegações por 
ele apresentadas 
são genéricas e 
desfundamentadas. 
Não foi sequer 
informado em qual 
das hipóteses legais 
de suspeição este 
procurador estaria 
enquadrado”

Trecho da manifestação 
de Júlio Marcelo

TCU/Divulgação

Ataque à esquerda

Em uma rede social, o presidente Bolsonaro 
repudiou — com politização, claro — a decisão 
da Colômbia de descriminalizar o aborto até a 24ª 
semana de gestação. “No Brasil, a esquerda festeja e 
aplaude a liberação do aborto até o 6º mês de gestação, 
lamentavelmente aprovado na Colômbia. Trata-se 
da vida de um bebê que já tem tato, olfato, paladar e 
que já ouve a voz de sua mamãe. Qual o limite dessa 
desumanização de um ser inocente?”, escreveu.   

Desistência

O ministro das Comunicações, Fabio Faria, 
desistiu de concorrer a uma vaga no Senado pelo Rio 
Grande do Norte. Ele garantiu que permanecerá na 
pasta até o fim do governo, por querer consolidar 
o lançamento da rede 5G no país. Faria disse que 
pretende retornar à iniciativa privada. Com a 
decisão, está aberto o caminho para o ministro 
do Desenvolvimento Regional, Rogério Marinho, 
concorrer a uma cadeira no Senado, com apoio do 
presidente Jair Bolsonaro (PL).

Pazuello vem aí

De olho numa vaga de deputado federal, o 
general Eduardo Pazuello, ex-ministro da Saúde, 
deu início aos procedimentos de aposentadoria do 
Exército. Segundo aliados, ele pretende disputar 
uma das 46 cadeiras do Rio de Janeiro na Câmara 
dos Deputados. Pazuello ainda conversa com alguns 
partidos, sendo o PL, escolhido pelo presidente Jair 
Bolsonaro, seu destino mais provável.

Carnaval eleitoral

Começa neste sábado de carnaval a veiculação 
de propaganda partidária gratuita em rádio e 
televisão em âmbito nacional. Extinta desde 2017, a 
propaganda partidária foi retomada pelo Congresso 
Nacional no ano passado. Com isso, as propagandas 
dos partidos políticos voltam neste primeiro 
semestre. Pelo calendário divulgado pelo Tribunal 
Superior Eleitoral (TSE), o PSol será o primeiro 
partido político a veicular a propaganda. Já nos dias 
1º e 10 de março, serão difundidas as propagandas 
do PDT e do MDB, respectivamente. A íntegra do 
calendário está disponível em www.tse.jus.br.

As armas de 
Bolsonaro para 

ficar no Planalto
O presidente Jair Bolsonaro prepara um arsenal para reverter a desvantagem em relação ao 

seu maior adversário no momento, o petista Luiz Inácio Lula da Silva. A estratégia da virada 
passa por um conjunto de medidas econômicas, anunciadas desde o lançamento do Auxílio 
Brasil. Ampliação de crédito, ajuda emergencial e até promessa de reajuste para servidores 
entram no cálculo, com impactos relevantes no orçamento. A questão mais complexa na 
aritmética da reeleição é o cenário econômico, ainda muito desfavorável, com inflação 

resistente e juros altos. A crise da Ucrânia, que já provocou o aumento na cotação do petróleo 
e em algum momento afetará o dólar, são obstáculos à frente da estratégia  

bolsonarista para permanecer no Planalto. 
 Se, na economia, o presidente Bolsonaro busca soluções para agradar o bolso do 

eleitor, na política, a toada se mantém. O candidato à reeleição aposta fortemente no embate 
com Lula, pois entende que a polarização é fato consumado. E conserva o estilo beligerante 

que o levou ao Planalto em 2018. O presidente não economiza declarações polêmicas na 
internet nem ataques aos adversários, mesmo que sejam ministros do Supremo Tribunal 

Federal. A ausência na posse de Edson Fachin e Alexandre de Moraes foi o sinal mais recente 
de que o presidente não pretende moderar o tom.  

Operação anulada 

A 4ª Turma do Tribunal Regional 
Federal da 5ª Região (TRF-5) anulou 
a operação de busca e apreensão 
realizada pela Polícia Federal contra 
o pré-candidato à presidência Ciro 
Gomes (PDT). A decisão se aplica 
à operação Colosseum, que apura 
fraudes e pagamentos de propinas 
na licitação das obras no estádio 
Castelão, em Fortaleza, entre 2010 e 
2013. “Mesmo nos momentos de maior 
indignação, nunca duvidei de que 
a verdade e a justiça prevalecessem 
sobre o arbítrio, a manipulação e a 
prepotência. Esta decisão do TRF-
5 honra o judiciário brasileiro”, 
comentou Ciro. Ainda cabe recurso à 
decisão da 4ª Turma do TRF-5.

“Estado policialesco”

A operação da PF ocorreu em 15 
de dezembro último. À época, Ciro 
Gomes disse que a ação, “tardia e 
despropositada”, tinha o objetivo de 
prejudicar sua candidatura. “O braço do 
estado policialesco de Bolsonaro, que 
trata opositores como inimigos a serem 
destruídos fisicamente, levanta-se 
novamente contra mim”, acusou.

S.O.S Educação

O plenário do Senado aprovou 
projeto de lei 3385/2021, de autoria 
do senador Alessandro Vieira 
(Cidadania-SE), que estabelece a 
Política Educacional Emergencial 
(Pede). A iniciativa tem com 
finalidade reverter o cenário 
desolador no ensino brasileiro, 
em consequência da pandemia de 
covid-19. “Temos um risco gravíssimo 
de perder uma geração inteira para a 
improdutividade, para o desemprego 
e para o desalento, uma vez que o 
afastamento causado pela pandemia 
foi muito grave”, ressaltou Vieira. A 
proposta segue para a Câmara.

Brasília-DF               CARLOS ALEXANDRE DE SOUZA
carlosalexandre.df@dabr.com.br
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Flexibilização 
após o carnaval
Marcelo Queiroga crê que passado o período antes destinado à festa, poderá diminuir as restrições, 
assim como vêm fazendo alguns países europeus. Governadores aguardam aceleração na vacinação

A
pesar de a média mó-
vel de mortes pela co-
vid-19 estar em 800 
óbitos, o ministro da 

Saúde, Marcelo Queiroga, sina-
lizou ontem que o Brasil estu-
da a flexibilização das medidas 
restritivas sanitárias impostas 
para a pandemia, tal como fa-
zem alguns países da Europa. 
Para o Fórum Nacional de Go-
vernadores, será possível tor-
nar menos rígidas as restrições 
depois do carnaval, quando se 
planeja um avanço da imuni-
zação no Brasil.

Para Queiroga, o relaxamen-
to de medidas “é uma tendência 
no mundo”. Assistimos países da 
Europa fazendo isso. A Inglater-
ra anunciou que vai relaxar todas 
as medidas sanitárias restritivas. 
Na Dinamarca, há uma flexibili-
zação. Nos Estados 
Unidos, alguns es-
tados têm feito isso 
e o Brasil estuda es-
se tipo de iniciativa”, 
disse.

No entanto, Quei-
roga explicou que a 
flexibilização depen-
de de uma determi-
nação governamen-
tal — uma portaria 
ou decreto do presi-
dente Jair Bolsonaro. 
“Precisa ser avaliado o impacto 
regulatório como um todo por-
que determinados contratos fo-
ram feitos na vigência da pande-
mia”, salientou.

O Brasil observa uma redução 
na média móvel de casos posi-
tivos da doença, mas a de mor-
tes ainda permanece em torno 
dos 800 óbitos. Ontem, o país 
registrou mais 816 vidas perdi-
das e 105.776 infecções. Com os 
acréscimos, a média móvel atual 
é 98.896 infectados e 819 mor-
tos. Para o ministro, a redução 
de óbitos tem tudo para apre-
sentar uma queda nas próximas 
três semanas.

Wellington Dias, governa-
dor do Piauí e coordenador da 

Temática de Vacina e Enfrenta-
mento à Covid no Fórum Na-
cional de Governadores, estima 
que, depois do carnaval, o Brasil 
avançará na imunização. Com is-
so, será possível pensar em rever 
as determinações para o período 
de pandemia.

“Pelo Fórum dos Governado-
res, mantivemos regras de restri-
ções para evitar aglomerações, 
agora, no carnaval. Temos uma 
possibilidade muito elevada de 
que, já depois do período, por 
volta do dia 15, o Brasil alcance 
mais de 80% da população vaci-
nada”, avaliou.

Além da previsão positiva 
para um avanço na imunização, 
o Fórum trabalha com a possi-
bilidade de redução dos efeitos 
da variante ômicron. “Isso sig-
nifica que é possível ter a condi-
ção para as medidas de flexibi-
lização planejadas”, previu. Re-
presenta que as restrições im-

postas para o carna-
val estão sendo vis-
tas como antessala 
da flexibilização su-
gerida por Queiroga.

Remédio

Segundo Welling-
ton Dias, os governa-
dores também con-
tam com a aprova-
ção, pela Agência Na-
cional de Vigilância 

Sanitária (Anvisa), de um novo 
remédio para tratar a covid-19. 
“Além disso, esperamos a análise 
da Anvisa, para que a gente tenha 
a aprovação de medicamento da 
Pfizer e possamos usá-lo no Bra-
sil”, cobrou.

O remédio a que o governa-
dor se referiu é o antiviral de uso 
oral Paxlovid (nirmatrelvir + ri-
tonavir). Na semana passada, a 
Pfizer pediu autorização para o 
uso emergencial do fármaco no 
país, mas a Anvisa indicou que 
não vai acelerar o processo de 
análise. “O prazo de avaliação 
para o uso emergencial e tem-
porário de medicamento con-
tra a covid-19 é de até 30 dias”, 
informou a agência.

 » MARIA EDUARDA CARDIM
 » GABRIELA BERNARDES*

Fiocruz agora não depende mais da importação de IFA para produzir a vacina contra a covid-19

Myke Sena/MS

Assassinado como um 
“animal peçonhento”. Dessa 
forma o Ministério Público 
do Estado do Rio de Janeiro 
(MP-RJ) classificou a morte do 
congolês Moïse Kabagambe, 
em 24 de janeiro, na denúncia 
apresentada, ontem, à Justiça. 
O crime aconteceu no quios-
que Tropicália, na Barra da Ti-
juca, Rio de Janeiro. O jovem 
foi morto a golpes de porrete 
e de taco de beisebol, além de 
ter sido sufocado e amarrado 
pelos agressores.

“O crime foi praticado com 
emprego de meio cruel, eis 
que a vítima foi agredida co-
mo se fosse um animal pe-
çonhento”, salientou o docu-
mento do MP-RJ. 

Os denunciados são Fábio 
Pirineus da Silva, o Bello; Ale-
son Cristiano de Oliveira Fon-
seca, o Dezenove; e Brendon 
Alexander Luz da Silva, o To-
ta. Os três responderão por 
homicídio triplamente qua-
lificado, uma vez que impos-
sibilitaram que Moïse se de-
fendesse.

“Fábio, Brendon e Aleson, 
ao agredirem a vítima com ta-
manha violência, e por longo 
tempo, mesmo quando ela já 
estava indefesa, concorreram 
eficazmente para a morte de 
Moïse”, salientou o MPRJ na 
denúncia, acrescentando que 
o crime foi praticado por mo-
tivo fútil — pois foi efeito de 
um desentendimento entre o 
congolês e os agressores.

Imobilizado

Conforme a denúncia, To-
ta derrubou Moïse com um 
golpe de jiu-jítsu, o que o dei-
xou indefeso. Em seguida, 
Bello deu diversas pauladas 
com um bastão de beisebol 
no congolês. Depois, passou 
a arma para Dezenove, que 
continua as agressões com o 
congolês manietado no chão. 
Mesmo brutalmente espanca-
do, o jovem foi amarrado e to-
talmente imobilizado. 

Ainda de acordo com a de-
núncia, o MP-RJ pede à Justiça 
que os três continuem presos 
preventivamente. Isso porque, 
conforme a avaliação dos pro-
motores, caso sejam coloca-
dos em liberdade para que 
possam responder pelo assas-
sinato, os denunciados teriam 
condições de causar risco à 
instrução criminal, “em espe-
cial contra a família da vítima, 
composta por pessoas social-
mente vulneráveis”.

O MP-RJ também investi-
gará as condutas de Jailton Pe-
reira Campos, conhecido co-
mo Baixinho e do funcioná-
rio do Tropicália, de Matheus 
Vasconcelos Lisboa e de Vi-
viane Mattos Faria. A suspei-
ta dos promotores é de que o 
trio deixou o local do crime 
sem prestar socorro a Moïse. 

VIOLÊNCIA

MP: Moïse foi 
morto como 
um “animal 
peçonhento”
 » JOÃO VÍTOR TAVAREZ*

A tolerância com o femini-
cídio deve ser zero. A análise é 
da delegada e deputada estadual 
de Pernambuco Gleide Ângelo 
(PSB), que na última segunda-
feira passou a comandar a Secre-
taria da Mulher da União Nacio-
nal dos Legisladores e Legislati-
vos Estaduais (Unale). Em entre-
vista, ontem, ao CB.Poder — uma 
parceria entre o Correio Brazi-

liense e a TV Brasília —, ela dei-
xou claro que o assassinato de 
mulheres é um crime quase sem-
pre evitável. Isso porque o mari-
do ou namorado que pretenda 
tirar a vida da companheira dá 
sinais de que o fará.

“Tem que ser tolerância zero, 
porque o que mais me dói é que 
o feminicídio, frente aos outros 
crimes, é anunciado. É evitável 
e a gente não está conseguindo 
evitar”, observou.

Para Gleide, o fato de, muitas 
vezes, o crime ser visto por pes-
soas do sexo masculino como 
“justificável”, é um ato de cruel-
dade. “É uma violência que está 
na estrutura da sociedade. Isso 

porque a gente vive em uma cul-
tura machista, patriarcal e misó-
gina mundialmente. Mas você vê 
que tem locais em que ela vai fi-
cando mais grave”, disse.

Entre janeiro e junho de 2021, 
666 mulheres foram vítimas de 
feminicídio no país, conforme 
dados do Fórum Brasileiro de Se-
gurança Pública. A deputada res-
salta que, frequentemente, as ví-
timas de feminicídio não denun-
ciam o agressor.

“Quando uma mulher mor-
re por feminicídio, não morre só 
ela. Morre ela, morrem os filhos, 
morre a mãe. Morre a família to-
da”, lamenta.

Representatividade

Candidata mais votada da 
história de Pernambuco, com 
412.636 votos, Gleide acredita 
que sua eleição à assembleia le-
gislativa, há três anos, foi “um 
grito de socorro das mulheres 
em busca de representativida-
de”. “A conclusão a que eu che-
guei, depois de 18 anos na po-
lícia, foi de que eu estava che-
gando tarde demais. ‘Eu preciso 

 » MARIA EDUARDA ANGELI*

Deputada: tolerância com feminicídio deve ser zero

CB.PODER

Gleide viu que, na política, faria mais pela defesa da mulher

 Marcelo Ferreira/CB/D.A Press

A Polícia Federal realizou, 
ontem, uma operação de 
busca e apreensão na casa 
de Helder Bindá Pimenta, 
professor de Anatomia da 
Escola Superior de Saúde 
da Universidade do Estado 
do Amazonas (UEA). Ele é 
acusado de remeter uma mão 
humana e três placentas para 
Cingapura. Bindá leciona na 
universidade desde 2013 e a 
reitoria da UEA confirmou o 
afastamento dele por 30 dias. 
Há indícios de que um dos 
destinatários das remessas do 
professor é Arnold Putra, um 
designer indonésio que vende 
acessórios e roupas com 
material humano.

 » Professor acusado 
de traficar órgãos

A poucos dias de o Brasil com-
pletar dois anos da primeira no-
tificação oficial de um caso de 
covid-19, o país finalmente tem 
uma vacina 100% nacional con-
tra o novo coronavírus. Ontem, 
a Fundação Oswaldo Cruz (Fio-
cruz) entregou as primeiras do-
ses do imunizante da AstraZe-
neca fabricado com Ingrediente 
Farmacêutico Ativo (IFA) elabo-
rado totalmente no Brasil.

A fabricação desse imunizan-
te só foi possível graças à trans-
ferência de tecnologia da Astra-
Zeneca para a Fiocruz, cujo acor-
do foi firmado em junho do ano 
passado. Menos de um ano de-
pois, a vacina nacional começa 
a ser aplicada.

O ministro da Saúde, Marcelo 
Queiroga, afirmou que esse fár-
maco representa a independên-
cia do país na produção do imu-
nizante contra a covid-19. “Foi a 

principal aposta do governo fe-
deral. Asseguramos, até o final 
do ano, mais de 500 milhões de 
doses. Com isso, temos a certe-
za de conter o caráter pandêmi-
co da covid-19”, disse.

Para Queiroga, a autonomia 
do Brasil na produção de vaci-
nas com IFA nacional é impor-
tante, também, para reforçar a 
distribuição equitativa de doses 
no mundo. “A Fiocruz tem uma 
grande capacidade de produção, 
como mostrou durante a pande-
mia. Com isso, podemos nos as-
sociar aos esforços dos outros 
países para ampliar o acesso glo-
bal à imunização”, anunciou.

Segundo o ministro, o país po-
derá exportar os imunizantes, 
mas ainda não há negociações 
para isso. Para ser oferecida a ou-
tros mercados, a vacina precisa 
obter o registro emergencial na 
Organização Mundial da Saúde 

(OMS). “A Fiocruz está dando iní-
cio ao processo de pré-qualifica-
ção para exportação na Organi-
zação Mundial de Saúde (OMS) e 
avaliando, junto à AstraZeneca e 
à Opas (Organização Pan-Ameri-
cana de Saúde), a melhor estraté-
gia para contribuir com o esfor-
ço global contra a covid-19”, dis-
se a fundação. 

A prioridade da instituição 
é “atender às necessidades do 
Sistema Único de Saúde (SUS)”. 
“Caso a demanda nacional para o 
suprimento de vacinas seja atin-
gida, a Fiocruz poderá avaliar a 
exportação de sua produção ex-
cedente”, explicou.

A fundação entregou pouco 
mais de 550 mil doses do fár-
maco nacional ao ministério. A 
pasta contratou, para este ano, 
105 milhões de doses da vacina 
da Fiocruz, sendo 45 milhões da 
nacional. (MEC)

Vacina 100% nacional é entregue

agora arrumar uma forma de 
trabalhar não mais para pren-
der o assassino, mas para fazer 
que a mulher não morra’, con-
cluí. E não tem outra forma de 
fazer isso senão por meio de 
política pública, pela preven-
ção”, observou.

Gleide amadureceu a decisão 
assim que se deu conta de que, 
como deputada, teria mais con-
dições de lutar para tentar evi-
tar o feminicídio do que somen-
te prendendo o assassino. “Mi-
nha vida toda eu trabalhei com 
homicídio, na DHPP (Delegacia 

de Homicídios e Proteção à Pes-
soa), fazendo local de morte. O 
que é o local de morte? A pes-
soa morreu. O que eu posso fa-
zer? Prender. Era a parte mais 
fácil para mim. Era só pedir um 
mandado à juíza e prender”, ex-
plicou.

Nos últimos três anos, em Per-
nambuco, a deputada apresen-
tou 230 projetos de lei e teve 85 
leis sancionadas, sendo mais de 
40 com o objetivo de proteger a 
mulher da violência masculina. 
Indagada se pretende, em outu-
bro próximo, trocar a assembleia 
legislativa pernambucana pela 
Câmara dos Deputados, e traba-
lhar tais projetos agora a nível fe-
deral, Gleide disse que prefere fi-
car onde está. 

“Minha proposta é fortalecer 
a política da mulher no meu es-
tado. Então, eu preciso continuar 
lá. Política não é profissão, não é 
carreira. Política são competên-
cias diferentes. Para mim, ser de-
putada federal não é subir de ní-
vel”, assegurou.

*Estagiários sob a supervisão 
de Fabio Grecchi
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Euro

R$ 5,727

comercial, venda 
na terça-feira

CDB

11,07%

Prefixado 
30 dias (ao ano)

Salário mínimo

R$ 1.212

Inflação
IPca do IBGe (em %)

setembro/2021 1,16          
Outubro/2021                 1,25
novembro/2021            0,95
dezembro/2021             0,73
Janeiro/2022                  0,54

Dólar
na terça-feira Últimas cotações (em r$)

R$ 5,052
(-1,08%)

16/fevereiro 5,128

17/fevereiro 5,167

18/fevereiro 5,140

21/fevereiro 5,107

na terça-feira

Capital de giro

6,76%
1,42%
Nova York

Bolsas
na terça-feira

1,04%
São Paulo

Pontuação B3
Ibovespa nos últimos dias

      17/2 18/2            21/2 22/2

112.892113.528

CONJUNTURA

FGTS poderá ser usado 
para pagar dívidas
Medida deve ser anunciada no âmbito de um pacote de estímulos à economia, que inclui, ainda, redução de 25% do IPI

O 
ministro da Economia, 
Paulo Guedes, informou 
que o governo preten-
de ampliar as formas de 

saque do Fundo de Garantia do 
Tempo de Serviço (FGTS) e in-
cluir o uso do saldo das contas 
para o pagamento de dívidas. A 
expectativa é de que a medida 
faça parte do pacote de R$ 100 
bilhões para estimular a econo-
mia que deve ser anunciado de-
pois do carnaval.

“Vamos lançar programa de 
acesso a crédito sem grandes 
gastos fiscais”, afirmou Guedes, 
ontem, na abertura de um even-
to promovido pelo banco BTG 
Pactual. O ministro e integrantes 
da equipe econômica não deram 
detalhes de como será a nova 
modalidade de saque do FGTS, 
mas a medida gerou críticas e 
elogios entre especialistas, que 
apontam distorções na princi-
pal finalidade do fundo, que é ga-
rantir uma reserva para a sobre-
vivência do trabalhador quando 
é demitido sem justa causa. Fon-
tes da pasta informaram que não 
há impedimento legal para o no-
vo projeto. 

Miguel Ribeiro de Oliveira, 
diretor-executivo da Associação 
Nacional dos Executivos de Fi-
nanças, Administração e Con-
tabilidade (Anefac) vê com bons 
olhos mais essa possibilidade de 
saque do FGTS, porque o traba-
lhador vai poder pagar uma dívi-
da cara com um recurso parado 
que rende muito pouco — 3% ao 
ano —, bem abaixo da inflação, 
que acumulou alta de 10,38% nos 
12 meses encerrados em janeiro, 
e dos juros cobrados pelo cheque 
especial, de 8% ao mês.

“A medida é boa do ponto de 
vista do consumidor, porque a 
economia está andando de la-
do. Além disso, ela já foi utiliza-
da outras vezes. Diante do ce-
nário de dificuldades, com in-
flação, queda do emprego e au-
mento do endividamento das fa-
mílias, o saque permitirá liquidar 
uma dívida cara, evitando que 
ela continue crescendo por con-
ta dos juros cada vez mais altos”, 
destacou Oliveira. “Naturalmen-
te, qualquer medida econômica 
tem vantagens e desvantagens. 
Quando esse trabalhador for de-
mitido, lá na frente, ele não vai 

 » rOsana hessel

 » fernanda strIckland

Segundo Paulo Guedes, nova possibilidade de saque dos recursos do fundo deve ser anunciada depois do carnaval

Marcelo ferreira/cB/d.a Press

ter esse dinheiro disponível e po-
derá ter dificuldades de sobrevi-
vência, porque já usou o saldo do 
FGTS”, acrescentou. 

José Abelha, representante 
dos trabalhadores no Conselho 
Curador do FGTS, por sua vez, 
não poupou críticas à nova mo-
dalidade de saque do Fundo, co-
gitada por Guedes, que, no início 
do governo, ampliou as formas 
de retiradas, como o saque ani-
versário. “O que o ministro está 
fazendo é prejudicar ainda mais 
o FGTS, esvaziando o fundo”, la-
mentou. 

Na avaliação dele, o governo 
não vai conseguir estimular a 
economia permitindo mais sa-
ques do FGTS, e corre o risco de 
aumentar o desemprego, por-
que projetos da construção civil 
financiados com o dinheiro do 
fundo devem diminuir. “O FGTS 
não foi criado para essa finalida-
de. Ele foi criado para financiar a 
infraestrutura, gerando empre-
gos, e para o trabalhador usar 
essa poupança forçada em uma 
possível rescisão de contrato sem 

justa causa, na compra da casa 
própria ou em caso de doenças 
graves”, indicou. “Se fosse para 
poder sacar o FGTS a qualquer 
momento, o empregador paga-
ria o trabalhador direto no con-
tracheque, sem a necessidade 
dessa poupança forçada para ser 
usada em momentos de dificul-
dades”, afirmou.

Arrecadação e IPI

Durante o evento, Guedes an-
tecipou que, com o crescimento 
real (descontada a inflação) de 
16% na arrecadação federal em 
janeiro, o governo vai reduzir o 
Imposto sobre Produtos Indus-
trializados (IPI) em 25%. Segun-
do ele, a decisão foi tomada dian-
te da falta de avanço da reforma 
reforma do Imposto de Renda, 
um pedaço da reforma tributá-
ria que está travado no Sena-
do Federal. “É uma questão de 
tempo. Vamos reduzir o IPI em 
25% já que a reforma tributá-
ria empacou”, disse. O ministro 
também afirmou que pretende 

reduzir novamente a Taxa Exter-
na Comum (TEC) praticada pe-
los países do Mercosul “ainda 
neste ano”. No ano passado, o 
governo diminuiu em 10% a ta-
rifa para importações de forma 
unilateral.

Ao criticar as previsões pes-
simistas do mercado, que apon-
tam queda de até 0,5% no Pro-
duto Interno Bruto (PIB) deste 
ano, o ministro voltou a afirmar 
que “todos vão errar”, porque “o 
Brasil está condenado a crescer”. 
Contudo, ele admitiu que o PIB 
do ano passado, que será divul-
gado no próximo dia 4 pelo Ins-
tituto Brasileiro de Geografia e 
Estatística (IBGE), poderá ficar 
abaixo da estimativa do Minis-
tério da Economia. “Podíamos 
ter crescido 5%, se não tivésse-
mos retirado os estímulos (fis-
cais)”, afirmou. A projeção atual 
da equipe econômica para o PIB 
de 2021, é de alta de 5,1%, pas-
sando para 2,1%, em 2022. Já as 
medianas das projeções do mer-
cado estão em 4,5% e 0,3%, res-
pectivamente.

“A medida é boa do 
ponto de vista do 
consumidor. Diante do 
cenário de dificuldades 
com a inflação, queda 
do emprego e aumento 
do endividamento 
das famílias, o saque 
permitirá liquidar uma 
dívida cara, evitando 
que ela continue 
crescendo por conta 
dos juros cada vez mais 
altos”

Miguel Ribeiro de Oliveira, 
diretor-executivo da Anefac

O presidente do Banco Cen-
tral (BC), Roberto Campos Ne-
to, afirmou que abrir mão de ar-
recadação não ajuda a reduzir 
a inflação de forma duradoura. 
A avaliação foi feita no mesmo 
evento em que o ministro da Eco-
nomia, Paulo Guedes, anunciou 
que o governo pretende reduzir 
em 25% as alíquotas do Impos-
to sobre Produtos Industrializa-
dos (IPI), o que segundo ele, te-
rá o impacto de R$ 20 bilhões por 
ano para o Tesouro. 

“Tanto no caso global como no 
nosso caso, abrir mão de recei-
ta não ajuda a inflação estrutu-
ral”, disse Campos Neto. Quando 

questionado sobre os impactos 
que a redução do IPI poderá 
causar, o presidente do BC disse 
achar curioso alguns países ata-
carem a inflação persistente com 
medidas fiscais. Porém comple-
tou: “Não estou falando do Bra-
sil, estou falando de outros países 
que baixaram impostos”.

O governo tem usado o corte 
do IPI como forma de pressão so-
bre os governadores para que acei-
tem reduzir o Imposto sobre Cir-
culação de Mercadorias e Serviços 
(ICMS) cobrado nos combustíveis. 

Na avaliação do presidente 
do BC, a alta da inflação em to-
do o mundo se deve, em gran-
de parte, as medidas de estímu-
lo à economia adotadas durante 

a pandemia de covid-19, como a 
concessão de empréstimos e au-
xílios. Essa expansão de gastos 
pressionou os preços. “Diante da 
persistência desse efeito inflacio-
nário, em parte gerada pelo gran-
de plano fiscal, é com alguma 
curiosidade que a gente vê que al-
guns países sugerem que a solu-
ção é fazer mais fiscal”, afirmou.

Campos Neto disse, ainda, que 
a estrutura de consumo dos bra-
sileiros foi alterada com a pande-
mia, seja pelo isolamento social, 
seja pelas condições econômicas. 
Ele observou que o consumo de 
serviços ainda não voltou ao pata-
mar pré-pandemia. Ele pontuou 
que “se imaginava que pessoas 
voltariam a consumir serviços e a 

inflação iria se reequilibrar”.
Na avaliação de Campos Neto, a 

pandemia promoveu um aumen-
to na demanda de bens, em detri-
mento de serviços — que sofreram 
com as medidas restritivas contra o 
novo coronavírus. Ele voltou a pre-
ver que a inflação deve começar a 
recuar entre abril e maio.

O presidente do BC disse ain-
da que a demanda por energia 
também foi muito maior que 
a esperada, e há gargalos para 
atendê-la, com preços altos. “É 
difícil fazer uma transição ver-
de rápida de energia sem aceitar 
preços maiores”, afirmou. “Mes-
mo que o preço da energia se es-
tabilize no curto prazo, o pata-
mar seguirá alto.”

“Reduzir imposto não contém inflação”

Enquanto as bolsas interna-
cionais derretiam, ontem, em 
meio ao aumento das tensões 
entre Ucrânia e Rússia, com os 
Estados Unidos anunciando san-
ções ao país governado por Vla-
dimir Putin, a Bolsa de Valores de 
São Paulo (B3) operou no azul, na 
contramão do resto do mundo.

Após cair na véspera,  o Ibo-
vespa, principal indicador da B3, 
chegou a subir 1,42% ao longo do 
dia, mas encerrou o pregão com 
alta de 1,04% a 112.892 pontos. 
Enquanto isso, o dólar voltou a 
cair, terminando o dia cotado a 
R$ 5,052, com queda de 1,08% 
em relação ao dia anterior.

Em Nova York, o índice Dow 
Jones recuou 1,42% e a Nasdaq, 
bolsa das empresas de tecnolo-
gia, escorregou 1,23%. Na Euro-
pa, a bolsa de Frankfurt recuou 
0,27% — queda que não foi maior 
devido à alta de 7% nas ações da 
Volkswagen, que revelou avanços 
nas negociações o lançamento 
de ações da subsidiária Porsche. 
Em Paris, o mercado ficou prati-
camente estável com queda de 
0,01%. O RTS, principal índice 
da bolsa de Moscou, e expresso 
em euros, desabou 9,9%.

Os mercados se retraíram 
também na Ásia, com queda de 
2,79% em Hong Kong, e perdas 
em torno de 1% em Xangai, Seul, 
Taipei e Bangkok. O Índice Nik-
kei, principal indicador da bolsa 
de Tóquio, recuou 1,71%.

“O mercado internacional 
atravessa dias tensos, mas está di-
fícil prever que o Brasil continua-
rá descolado do resto do mundo 
por muito tempo”, alertou Mar-
cos Antonio Caruso, economista-
chefe do Banco Original. Ele lem-
brou que a alta do Ibovespa con-
tinua sendo impulsionada pela 
entrada de investidores estran-
geiros comprando ações, prin-
cipalmente, de exportadoras de 
commodities e bancos, que têm 
um grande peso no índice.

Neil Shearing, economista-
chefe da Capital Economics, disse 
que as consequências econômi-
cas de uma guerra entre Rússia e 
Ucrânia dependerão da gravidade 
do conflito, mas na maioria dos 
países, o impacto, provavelmen-
te, será limitado. “A consequência 
mais significativa será o aumento 
das pressões inflacionárias nes-
te ano”, escreveu em documento 
enviado ontem aos clientes. Pelas 
estimativas da consultoria britâ-
nica, as principais sanções à Rús-
sia que vinham sendo cogitadas 
podem cortar 1% do Produto In-
terno Russo (PIB) russo. “Isso po-
de aumentar para 5% (do PIB) se 
forem impostas sanções mais ri-
gorosas, como bloquear a Rússia 
do sistema de pagamentos Swift 
(transferências internacionais em 
rede)”, destacou.

 Caruso, do Original, obser-
vou que, apesar de o petróleo 
tipo Brent ter disparado pa-
ra quase US$ 100 em Londres 
(leia na página 7), os papéis da 
Petrobras acabaram recuando 
mais de 1,5% após o ex-presi-
dente Luiz Inácio Lula da Silva 
(PT) criticar a política de preços 
da estatal. (RH)

B3 descola 
 do exterior

O ministro da Infraestrutura, 
tarcisio de freitas, informou 
que o trecho das Brs-381/262 
(MG/es), mais conhecido 
como “rodovia da morte” — 
por ter os maiores índices de 
acidentes do país —, deve ir 
a leilão em agosto de 2022. 
a afirmação foi feita ontem, 
em evento do BtG Pactual. 
a rodovia já havia sido 
licitada, porém, na última 
semana, a agência nacional 
de transportes terrestres 
(annt) suspendeu o leilão 
pela quarta vez. segundo o 
órgão regulador, a suspensão 
ocorreu para que o edital seja 
aperfeiçoado. 

 » Rodovia da morte: 
leilão em agosto
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A 
Caixa já liberou o sa-
que do Fundo de Ga-
rantia do Tempo de 
Serviço (FGTS) por ca-

lamidade para as vítimas dos 
deslizamentos em Petrópolis, 
região serrana do Rio de Ja-
neiro, atingida por fortes chu-
vas nos últimos dias, que dei-
xaram quase 200 mortos. Em 
entrevista ao CB Poder — par-
ceria entre o Correio e a TV 
Brasília —, o presidente da 
Caixa, Pedro Guimarãea tam-
bém disse que o banco reali-
zou 600 mil empréstimos pa-
ra prefeituras, na sua gestão, 
e busca internacionalizar as 
operações com oferta de mi-
crocrédito.  

Guimarães integrou a comi-
tiva presidencial que sobrevoou 
a cidade fluminense na última 
semana. “Tivemos perdas de do-
cumentos, mas as imagens da ci-
dade chocam. As imagens inter-
nas do momento em que funcio-
nários ainda estavam dentro de 
uma agência em área de risco são 
impressionantes”, disse.  

A liberação do chamado sa-
que-calamidade é uma forma 
de reduzir os danos financei-
ros decorrentes das fortes chu-
vas nas cidades. Para fazer o pe-
dido, é preciso ter saldo positivo 
na conta do FGTS e não ter rea-
lizado saque pelo mesmo motivo 
em período inferior a 12 meses. 
O valor máximo para retirada é 
de R$ 6.220,00. 

Além do saque-calamidade, 
quais medidas estão sendo 
tomadas para apoiar a 
população em Petrópolis? 

O banco enviou um caminhão
-agência e equipe de especialis-
tas nas áreas de habitação, gover-
no e FGTS para atender a popula-
ção e prestar apoio técnico à pre-
feitura. Além do município flu-
minense, outros 52 obtiveram a 
liberação do saque-calamidade. 

Como ocorre a liberação 
do FGTS para afetados por 
calamidade?

Temos demanda o tempo in-
teiro. Mas não podemos liberar 
sem que a prefeitura apresente 

 »Entrevista | PEDRO GUIMARÃES |                   

 » MICHELLE PORTELA  Marcelo Ferreira/CB/D.A Press

Caixa atinge 600 mil 
empréstimos a prefeituras

Banco liberou saque do FGTS a moradores de Petrópolis por conta do estado de 
calamidade pública no município. E prepara internacionalização de operações

 A Caixa está investindo na conquista de novos clientes em mercados 
internacionais de microcrédito, com prioridade a países do leste da 
África e na Ásia, como Quênia e Bangladesh”

A escalada das tensões entre 
a Rússia e o Ocidente, por con-
ta da iminente invasão da Ucrâ-
nia, provocou mais uma alta nos 
preços do petróleo, ontem. A co-
tação do óleo tipo Brent, prin-
cipal referência no mercado in-
ternacional, subiu 0,92% e ter-
minou o dia em US$ 93,85 por 
barril na bolsa de mercadorias 
de Londres. No mercado futu-
ro, para entrega em abril, o valor 
chegou a US$ 96,84. Para analis-
tas, é questão de tempo até que 
a commodity chegue à marca de 
US$ 100 por barril.

O banco suíço Julius Baer ava-
lia que a cotação do barril deve 
chegar a três dígitos a curto prazo. 
Em relatório, a instituição afirmou 
que não é mais uma questão de 
“se”, mas de “quando” a marca de 
US$ 100 será alcançada. “O mer-
cado de petróleo se tornou um ba-
rômetro do medo para a crise na 
Ucrânia”, diz o banco suíço.

Analistas apontam que, com a 
crise diplomática, as preocupa-
ções sobre interrupções no forne-
cimento de petróleo estão cres-
cendo. O comércio de gás e pe-
tróleo da Rússia para o restante 
da Europa é substancial, avaliam.

Para a consultoria Capital Eco-
nomics, se os fluxos de energia fo-
rem interrompidos, os preços do 

petróleo podem ficar em torno de 
US$ 120 a US$ 140 por barril, an-
tes de voltar a cair à medida que o 
comércio for redirecionado. 

Com a disparada das cotações 
do petróleo no exterior, a defasa-
gem dos preços da gasolina e do 
diesel vendidos pela Petrobras 
no mercado interno se mantém 
elevada, o que aumenta a pres-
são para que a estatal reajuste os 
combustíveis no país. O cientis-
ta político André César observou 
que a empresa usa como parâme-
tro as cotações internacionais em 
dólares, portanto, “o impacto na 
economia do país é inevitável”. 

De acordo com a Associação 
Brasileira dos Importadores de 
Combustíveis (Abicom), a defa-
sagem média do diesel está em 
8%, e a da gasolina, em 11%. A 
entidade destaca ainda a pressão 
do dólar que, mesmo com viés de 
baixa, ainda se encontra em um 
patamar elevado. 

Para equiparar aos preços in-
ternacionais, a Petrobras teria 
que elevar o preço interno, em 
média, em R$ 0,40 por litro. Se-
gundo a Abicom, a defasagem 
da gasolina varia entre R$ 0,48 
e R$ 0,16, dependendo do porto 
de chegada dos produtos.(Com 
Agência Estado)

*Estagiária sob a supervisão
 de Odail Figueiredo

 » GABRIELA CHABALGOITY*

Petróleo se aproxima dos US$ 100
ENERGIA

Alta no exterior pressiona Petrobras a reajustar combustíveis

Geraldo Falcão/Agencia Petrobras

 »PRESIDENTE DA CAIXA
 »ECONÔMICA FEDERAL

um plano. Por lei, só podemos 
liberar o saque aos beneficiários 
se a prefeitura tiver um plano 
apresentado e validado pelo Mi-
nistério do Desenvolvimento Re-
gional. Toda prefeitura pode so-
licitar a liberação do auxílio-ca-
lamidade, mas o plano não pre-
cisa pedir a liberação do auxílio 
a uma cidade inteira. A solicita-
ção pode ser para bairros espe-
cíficos, por exemplo, desde que 
atingidos por calamidades. 

Outras prefeituras pediram 
socorro durante a pandemia? 
Não apenas sobre o saque-
calamidade. 

A Caixa fez nesta gestão, em 
média, 600 mil empréstimos para 
prefeituras. Antes, essa média era 

de 20 mil. Para isso, reduzimos o 
teto do empréstimo para prefei-
turas em até R$ 100 milhões pa-
ra equilibrar o acesso ao recur-
so. Existia uma média de R$ 12 
milhões por município, mas ha-
via prefeituras com empréstimos 
muito maiores. Por isso, criamos 
uma média que organiza o aces-
so aos recursos, que são escassos. 

O que a Caixa faz para 
ampliar a sua carteira de 
negócios? 

A Caixa está investindo na 
conquista de novos clientes em 
mercados internacionais de mi-
crocrédito, com prioridade a paí-
ses  do leste da África e na Ásia, 
como Quênia e Bangladesh, res-
pectivamente. Estamos viajando 

para essas regiões a partir desta 
quinta-feira (24), para criar ope-
rações de microcrédito. O Quê-
nia tem a maior operação de mi-
crocrédito da África, e Banglade-
sh, a maior do mundo. 

Entre as medidas anunciadas 
da expansão dos negócios, 
a Caixa atingiu a meta de 
contratação de pessoas com 
deficiência (PcD)? 

A Caixa alcançou a média de 
5% de empregados com defi-
ciência, prevista na Lei Federal 
8.213, de 1991, com a convoca-
ção de novos  992 empregados 
para reforçar o atendimento 
nas agências em todo o Brasil. 
No total, a Caixa possui 4,4 mil 
empregados PcD.

O Pleno do Tribunal Superior do Trabalho (TST) decidiu, ontem, 
que processos sobre litisconsórcio passivo (quando há mais de 
uma empresa na mesma ação), em casos de terceirização, devem, 
necessariamente, considerar como rés tanto a tomadora quanto a 
prestadora do serviço. E determinou que o efeito da decisão deverá 
ser unitário, ou seja, o mesmo para todas. Nos últimos dois dias, o 
TST debateu os efeitos da sentença do Supremo Tribunal Federal 
(STF), que permitiu a ampla terceirização de serviços. Na primeira 
fase da análise, o relator do processo, Cláudio Brandão, e o revisor 
do voto, Douglas Rodrigues, haviam apresentado entendimentos 
contrários sobre o tema.

 » Terceirização: TST fixa regra

TRABALHO A FAVOR DO BRASIL

Acesse o site afavordobrasil.cnc.org.br e conheça as ações que o Sistema
Comércio vem realizando para ajudar o país a superar a crise.

SISTEMA COMÉRCIO RJ
MOBILIZA AJUDA A PETRÓPOLIS

D
iante das fortes chu-
vas que atingiram a
cidade de Petrópolis,

na região serrana do estado
do Rio de Janeiro, o Siste-
ma Fecomércio-Sesc-Sena-
c-RJ vem se mobilizando
para auxiliar as vítimas. “O
Sistema Comércio se soli-
dariza com todas as pessoas
e empresas atingidas pelas
fortes chuvas em Petrópo-
lis. Estamos à disposição da
Fecomércio-RJ para mitigar
o impacto da tragédia na re-
gião”, afirma o presidente
da Confederação Nacional
do Comércio de Bens, Ser-
viços e Turismo (CNC),
José Roberto Tadros.
O Sesc Quitandinha é
uma das bases operacio-
nais do Executivo estadual
em Petrópolis e onde está
funcionando o Gabine-

te Emergencial montado
pelo Sistema Fecomércio-
Sesc-Senac-RJ. O Detran
RJ está no local emitindo
segunda via da Carteira
de Identidade e Habilita-
ção para quem perdeu os
documentos na enxurrada.
Já o Hotel Sesc Nogueira,
localizado em uma região
estratégica para as opera-
ções, próximo à Estrada
União e Indústria e à BR-
040, disponibilizou apar-
tamentos para equipes de
resgate e jipeiros voluntá-
rios que estão colaborando
com o deslocamento de
profissionais de saúde pe-
las áreas de difícil acesso.
As demais instalações do
Sesc Nogueira também es-
tão abertas para reuniões e
apoio logístico.

Mesa Brasil Sesc arrecadou 114 toneladas de alimentos e água
mineral até 21/02

Uma equipe da Agên-
cia Estadual de Fomento
(AgeRio) também está
no Sesc Quitandinha,
atendendo comerciantes
interessados na linha de
crédito emergencial, re-
querida pelo presidente
da Fecomércio-RJ, Anto-
nio Florencio de Queiroz,
ao governador do Estado,

Cláudio Castro. A linha de
crédito é destinada àqueles
que tiveram seus negócios
atingidos pelo temporal,
e os interessados podem
entrar em contato pelo te-
lefone (24) 2291-6420. O
Sebrae Rio também está
presente, oferecendo aten-
dimento aos empresários.

Ajuda aos empresários locais

O Sesc-RJ também está
oferecendo atendimento
psicológico gratuito para a
comunidade petropolitana,
em especial para familia-
res e amigos das vítimas
fatais, equipes de resgate

e pessoas feridas ou que
sofreram prejuízos com o
temporal. Para acessar o
serviço, é preciso ligar para
o número (21) 3138-1189,
passar por uma triagem e
agendar o atendimento.

Atendimento psicológico gratuito

Senac PetMóvel atende
animais resgatados em
Petrópolis

Animais resgatados
O Senac está com o Pet-
Móvel, veículo adaptado
para a oferta de serviços
a cães e gatos, estaciona-
do no Sesc Quitandinha,
disponibilizando banho
aos animais domésticos
resgatados em Petrópolis.
A iniciativa é uma parce-
ria com a Secretaria de
Estado de Agricultura,
Pecuária, Pesca e Abas-
tecimento para oferecer
atendimento gratuito aos
animais recolhidos por
instituições de proteção,
ONGs e voluntários.

As unidades do Sesc-RJ
em Petrópolis, Teresópo-
lis, Nova Friburgo, Bar-
ra Mansa, Niterói, Nova
Iguaçu, São João de Meri-
ti, Tijuca e Madureira são
pontos de coleta de doa-
ções. O Mesa Brasil Sesc
montou uma estrutura es-
pecial de arrecadação e,
até segunda-feira (21/02),
angariou mais de 114 to-
neladas de alimentos e
água mineral. Os pontos
também estão recebendo
outros itens, tais como
roupas e materiais de hi-
giene e limpeza.

Pontos de doação

https://cnc.portaldocomercio.
org.br/sos-petropolis

Fecomércios de outros es-
tados, sindicatos e entida-
des do Sistema Comércio
também se mobilizam na
ajuda a Petrópolis.
Para conhecer as ações e
locais de doações acesse o
QR code.
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CRIPTOMOEDAS

Regulamentação 
aprovada na CAE
Relatório do senador Irajá Filho deixa para o Poder Executivo 
a definição dos órgãos que fiscalizarão o dinheiro virtual

A Comissão de Assuntos Eco-
nômicos (CAE) do Senado apro-
vou, ontem, o projeto de lei que 
regulamenta e disciplina o mer-
cado de criptomoedas no Bra-
sil. O texto poderá ir direto para 
a Câmara dos Deputados se não 
houver recursos na votação do 
Plenário, que ainda não tem da-
ta para acontecer.

Havia na Casa três matérias 
sobre o tema que seriam discu-
tidas. O relator, o senador Irajá 
Filho (PSD-TO), apresentou um 
substitutivo ao PL 3.825/2019, 
de autoria do colega Flávio Ar-
ns (Podemos-PR). Já em relação 
aos outros dois projetos de lei, 
dos senadores Soraya Thronic-
ke (PSL-MS) e  Styvenson Valen-
tim (Podemos-RN), foi sugerido 
o arquivamento. Isso porque, se-
gundo Irajá, as sugestões conti-
das nos outros dois PLs foram in-
cluídas no substitutivo.

O relator tirou a proposta de 
que a Receita Federal e o Banco 
Central (BC) deveriam ser os re-
guladores do mercado de crip-
tomoedas. De acordo com o tex-
to, o Poder Executivo é que terá a 
responsabilidade de definir que 
órgãos devem normatizar e fisca-
lizar os negócios realizados por 
meio de moedas virtuais.

De acordo com o relatório, 
há detalhamentos sobre a for-
ma como serão disciplinados os 
serviços com as criptomoeadas 
em plataformas eletrônicas de 
negociação. O senador sugere, 
também, que tais valores não 
sejam um título mobiliário e, as-
sim, não estão submetidos à fis-
calização da Comissão de Valores 

 » ASSINATURA

A Bitcoin detém 40% do mercado de negócios com criptomoedas

Ozan Kose/AFP

RAPIDINHAS

» A demanda dos consumidores 
por crédito iniciou 2022 em alta. 
Segundo pesquisa da empresa 
de inteligência analítica Boa 
Vista, a procura por empréstimos 
cresceu 4,3% em janeiro diante 
de dezembro. Na comparação 
com igual mês de 2021, a alta foi 
de 16,2%. A inflação e os juros 
altos, porém, impõem novos 
desafios ao mercado de crédito.

» Apesar da economia fraca, 
o crédito deverá continuar 
se expandindo em 2022. A 
previsão mais recente do Banco 
Central (BC), publicada em 
dezembro, indica alta de 9,4% 
no estoque de empréstimos 
do sistema financeiro ao 
longo do ano. Uma pesquisa 
da Federação Brasileira de 
Bancos (Febraban) estima 
alta mais modesta, de 6,7%.

» O aumento da procura por 
empréstimos mais caros, como 
cartão de crédito parcelado, 
cartão de crédito rotativo e 
crédito pessoal não consignado, 
poderá levar ao avanço da 
inadimplência, um cenário que 
preocupa economistas. Nunca é 
demais lembrar: as taxas de juros 
do cartão de crédito parcelado 
estão próximas de 350% ao ano.

» O crédito para a compra de 
veículos acelerou no ano passado. 
De acordo com a Associação 
Nacional das Empresas 
Financeiras das Montadoras 
(Anef), os recursos liberados 
pelas instituições financeiras 
avançaram 25,7% em relação a 
2020. Os valores chegaram a 
R$ 196,8 bilhões ante os 
R$ 156,7 bilhões anteriores.

Mercado S/A AMAURI SEGALLA
amaurisegalla@diariosassociados.com.br

Em 2018, Jorge Paulo Lemann disse que se 
sentia como um “dinossauro apavorado” 

diante das inovações no mundo dos negócios

Volkswagen 
engata IPO 
da Porsche
O grupo alemão Volkswagen, 
dono de marcas como Audi, 
Lamborghini e Ducati, 
pretende fazer o IPO (oferta 
pública inicial, na sigla em 
inglês) de uma de suas divisões 
mais icônicas: a Porsche. A 
ideia da Volks é dar maior 
autonomia para esse braço 
de negócios e focá-lo no 
mercado de carros elétricos. 
De acordo com estimativas 
da Bloomberg Intelligence, a 
Porsche vale cerca de 
US$ 100 bilhões. A empresa 
vive ótimo momento. Em 2021, 
vendeu 300 mil unidades, um 
avanço de 11% sobre 2020. 

Como as PMEs 
deixam de ganhar 
R$ 10 bilhões 
por mês

Um levantamento feito pela 
XP indica que pequenas e 
médias empresas deixam de 
ganhar R$ 10 bilhões mensais 
por saldo parado ou investido 
de maneira ineficiente. 
A instituição entrevistou 
900 PMEs e cruzou dados 
públicos para concluir que 
os pequenos negócios têm 
R$ 1 trilhão de saldo em 
suas contas — valor parado 
ou aplicado em produtos 
com baixa rentabilidade. 
Para a gerente regional da 
XP Inc. em Minas Gerais, 
Jéssica Oliveira, o montante 
poderia ser usado para pagar 
salários e demais despesas.

Lemann e a comida de planta da Kraft Heinz
Em uma histórica conferência realizada em 2018, 
nos Estados Unidos, Jorge Paulo Lemann, principal 
líder empresarial do Brasil, fez uma declaração 
surpreendente. Lemann disse que se sentia como um 
“dinossauro apavorado” diante das inovações que 
sacodem o mundo dos negócios. À época, Lemann 
era um dos controladores da Kraft Heinz, que se 
tornou uma maiores empresas de alimentos do 
mundo ao fabricar comida industrial processada. 
Em 2021, Lemann saiu do conselho da Kraft 
afirmando que o “grande sonho” que tinha para 
a empresa não deu certo. Coincidência ou não, a 
gigante quer, agora, deixar os tempos jurássicos 
para trás. Ela se juntou à startup chilena Notco — 
famosa por sua maionese vegana — para criar uma 
empresa de produtos a base de plantas, a The Kraft 
Heinz Not Company. “Queremos oferecer produtos 
mais limpos e verdes”, afirmou Miguel Patricio, 
presidente da Kraft Heinz. Os tempos mudaram.

Lançamentos e vendas de imóveis 
resistem à crise econômica
A nova pesquisa Abrainc-Fipe, trazida com exclusividade 
por esta coluna, mostra o bom desempenho do 
mercado imobiliário em 2021. De janeiro a novembro, 
os lançamentos de imóveis subiram 22,7% em 
comparação com o mesmo período anterior. As vendas 
cresceram 5,1%. “O setor, que representa uma grande 
porta de entrada para o mercado de trabalho, e que, 
hoje, é responsável por cerca de 9% das vagas geradas 
no Brasil, continua resiliente ao cenário econômico 
atual”, diz Luiz França, presidente da Abrainc.

Mobiliários (CVM) — responsá-
vel pela regulamentação do mer-
cado de ações.

O PL interessa ao governo fe-
deral, banqueiros e, principal-
mente, ao Banco Central. Isso 
porque o presidente da autorida-
de monetária, Roberto Campos 
Neto, anunciou a possibilidade 
de enviar ao Congresso um tex-
to com diretrizes para fiscalizar 
e punir responsáveis por golpes 
com moedas virtuais.

Ao contrário das moedas cor-
rentes, emitidas pelos governos 
nacionais, a criptomoeda é ofere-
cida por agentes privados e nego-
ciada por meio digital — o dono 
só pode resgatar o dinheiro com 
um código fornecido por quem 
vendeu. Trata-se de um mercado 
em expansão: em 2021, cresceu 
1.500%, de acordo com o diretor 
de Relações Governamentais da 

Bitcoin, Julien Dutra. A Receita 
Federal estimou um movimento 
de aproximadamente R$ 130 bi-
lhões no país ao ano.

Somente uma das plata-
formas, a Bitcon, movimen-
tou R$ 40 bilhões, algo em torno 
de 100 milhões de negociações e 
40% de todo o setor. “Está na ho-
ra de a gente olhar com cuidado 
e calma para esse mercado. Re-
gulação não significa restrição 
de negócio. É como se você ti-
vesse pavimentando uma estra-
da esburacada. Ao fazer essa es-
trada com equilíbrio e respon-
sabilidade, novos negócios sur-
girão, novas oportunidades; ha-
verá valorização dos operado-
res já existentes. É o que a gen-
te quer: regulação como forma 
de trazer as condições de com-
petição e inovação necessária”, 
destacou Julien Dutra.

Minervino Júnior/CB/D.A.Press

Facebook/Reprodução

Temos no Brasil uma inflação bastante 
alta, mas esse processo vai desacelerar 
com mais força a partir de abril”

Roberto Campos Neto, presidente do Banco Central

3 MILHÕES
de máscaras faciais são jogadas fora no mundo por 
minuto, segundo estimativa da Business Insider. O 
descarte inadequado das peças indispensáveis na 

pandemia passou a ser um grave problema ambiental

Informe Publicitário

» TAINÁ ANDRADE
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CRISE INTERNACIONAL

Biden diz que invasão 
à Ucrânia já começou 

Segundo o presidente dos EUA, ao reconhecer a independência de duas repúblicas separatistas no leste ucraniano, Moscou cria “argumento 
para tomar mais território à força”. Putin tem aval do parlamento para enviar mais soldados à região e diz que formará uma “tropa de paz”

O 
reconhecimento da inde-
pendência de duas repúbli-
cas separatistas no leste da 
Ucrânia, anunciado na se-

gunda-feira pelo presidente Vladi-
mir Putin, é, para os Estados Uni-
dos, o início da invasão russa ao 
país vizinho. A declaração, feita por 
Joe Biden quase 24 horas depois do 
anúncio da polêmica decisão toma-
da pelo Kremlin, parece afastar ain-
da mais as chances de uma solução 
diplomática à crise internacional. 
Isso porque, segundo Biden e alia-
dos, a intenção de Moscou é pro-
tagonizar um “ataque em larga es-
cala” que, avisou o americano, terá 
reação: “Se a Rússia tem um novo 
movimento pronto, nós também 
temos.” Putin, por sua vez, também 
não dá sinais de recuo. Ontem, 
deu um passo adiante ao estabe-
lecer relações diplomáticas com 
os dois enclaves separatistas, Do-
netsk e Lugansk, e conseguiu apro-
vação unânime do parlamento pa-
ra o envio de tropas à região para a 
formação do que chama de uma 
“forças de paz”.

“Ele está criando um argumen-
to para tomar mais território à for-
ça”, criticou Biden. “E se ouvimos 
seu discurso na noite passada (de 
segunda), ele está criando um ar-
gumento para ir mais longe”, pros-
seguiu. O presidente reafirmou que 
não enviará tropas dos Estados Uni-
dos para lutar diretamente com a 
Rússia — em outra ocasião, argu-
mentou que um confronto entre 
soldados americanos e russos sig-
nificaria uma “nova guerra mun-
dial” —, mas continuará a fornecer 
armas “defensivas” à Ucrânia e a en-
viar mais militares para reforçar os 
aliados da Otan no leste europeu. 
“Autorizei novos envios de forças 
americanas e equipamentos, já po-
sicionados na Europa, para reforçar 
nossos aliados bálticos, Estônia, Le-
tônia e Lituânia”, acrescentou. 

Biden também detalhou as san-
ções contra Moscou — anunciadas 
na segunda e consideradas por ele 
mais duras do que as tomadas em 
2014, quando a Rússia anexou a re-
gião da Crimeia — e enfatizou que 
se tratava da “primeira parcela” das 
retaliações. O objetivo agora é focar 
as finanças russas e sua elite polí-
tica, na esperança de que a pres-
são impeça uma invasão em lar-
ga escala da Ucrânia. “Estamos 
implementando sanções sobre a 
dívida soberana russa. Isso signi-
fica que interrompemos o finan-
ciamento ocidental ao governo da 
Rússia”, disse. Com isso, prosseguiu, 
“Moscou não pode mais levantar 
fundos no Ocidente e negociar sua 
nova dívida nem em nossos merca-
dos, nem nos mercados europeus”.  

As medidas também visam atin-
gir o VTB, o banco de desenvolvi-
mento do Estado, o “banco militar” 

O dirigente americano também detalhou “a primeira parcela” de sanções contra Moscou: foco em efeitos financeiros 
      

AFP

Em meio a críticas sobre co-
mo tem se posicionado na cri-
se entre Moscou, Kiev e líderes 
do Ocidente, o governo brasi-
leiro divulgou uma nota defen-
dendo “a imediata desescalada” 
da tensão e “uma solução nego-
ciada” para o conflito. Em nota, 
o Itamaraty defende que a solu-
ção do problema tem que levar 
“em consideração os legítimos 
interesses de segurança da Rús-
sia e da Ucrânia e a necessidade 
de respeitar os princípios da Car-
ta das Nações Unidas.”

O texto reproduz a declaração 

do embaixador Ronaldo Costa 
Filho, representante do país na 
ONU, feita durante a reunião do 
Conselho de Segurança das Na-
ções Unidas no fim da noite de 
segunda. O encontro de emer-
gência durou uma hora e meia e 
foi um dos desdobramentos do 
anúncio feito pelo presiden-
te Vladimir Putin em que ele 
reconheceu a independência 
de duas repúblicas separatis-
tas no leste da Ucrânia. Na re-
união de emergência, a maio-
ria dos países membro conde-
nou a decisão. A presidência 

Governo brasileiro defende "solução negociada"
A Organização das Nações Unidas alertou ontem sobre “um risco crescente 
de violações dos direitos humanos” com a escala militar na fronteira entre a 
Ucrânia e a Rússia. A alta comissária para os direitos humanos da instituição, 
Michelle Bachelet, se declarou, em comunicado, “profundamente preocupada” 
com os desdobramentos dos confrontos na região, assim como com a 
possibilidade de violações do direito humanitário internacional. “Peço a todas as 
partes que acabem com as hostilidades e abram uma caminho para o diálogo 
e não para a violência", escreveu. Os confrontos no leste da Ucrânia causaram 
mais de 14 mil mortos desde 2014, após a anexação da Crimeia por Moscou.

Ameaça aos direitos humanos

rotativa do Conselho é ocu-
pada atualmente pela Rússia.

A manobra de Putin acirrou 
a crise internacional e pode, 

segundo especialistas, favore-
cer uma investida militar no 
resto da Ucrânia, considerando 
que os confrontos estão cada 

russo e membros das “elites” do 
país. “Eles compartilham os ganhos 
corruptos das políticas do Kremlin 
e também devem compartilhar a 
dor”, justificou Biden. Havia a ex-
pectativa de que Washington tenta-
ria controlar atividades de exporta-
ção na Rússia, o que poderia cor-
tar o acesso de companhias do 
país a equipamentos-chave de al-
ta tecnologia e software, mas não 
houve sinalizações nesse sentido 
no pronunciamento do presiden-
te americano. 

Os europeus anunciaram suas 
sanções um pouco antes. Segun-
do o chefe da diplomacia francesa, 

Jean-Yves Le Drian, os ministros das 
Relações Exteriores do grupo “con-
cordaram, por unanimidade, com 
um pacote inicial” de retaliações. 
As medidas, na avaliação do che-
fe da diplomacia da UE, Josep Bor-
rell, “prejudicarão muito a Rússia”. 
Uma delas, especificou Borrell, será 
o bloqueio de ativos e a proibição 
de vistos para 351 deputados rus-
sos. Além disso, o chanceler ale-
mão, Olaf Scholz, anunciou que 
suspendeu a autorização do con-
troverso gasoduto Nord Stream 2, 
que liga a Rússia à Alemanha, evi-
tando passar pela Ucrânia. Em 
Londres, o primeiro-ministro 

britânico, Boris Johnson, anun-
ciou ter afetado cinco bancos rus-
sos e três bilionários, vetando-os 
de seu sistema financeiro.

Pedido de armas

Kiev, por sua vez, pediu aos lí-
deres do ocidente mais apoio para 
enfrentar o governo russo. Em visi-
ta, ontem, a Washington, o ministro 
ucraniano das Relações Exteriores, 
Dmytro Kuleba, disse que alertou o 
país anfitrião e o Reino Unido que 
precisa de armas. “Mobilizaremos 
o mundo inteiro para conseguir tu-
do o que precisamos para reforçar 

nossa capacidade defensiva”, afir-
mou. O ministro também informou 
que “fez um apelo à União Euro-
peia para deixar de lado qualquer 
dúvida, relutância e todo o ceti-
cismo existente nas capitais euro-
peias e prometer à Ucrânia uma 
futura adesão”.

O fim da proximidade da Ucrâ-
nia com o Ocidente, porém, é uma 
das principais condições impos-
tas por Moscou para a desescalada 
das tensões. Ontem, Putin desafiou 
a postura do Ocidente — que nega 
a Moscou o direito de opinar sobre 
quem pode ingressar no bloco — 
observando que “a melhor solução 

seria que as autoridades atualmen-
te no poder em Kiev se recusassem 
a entrar na Otan e permanecessem 
neutras”. O dirigente russo voltou a 
dizer que não reconhece a sobera-
nia ucraniana, que, segundo ele, é 
um “fantoche” do Ocidente, e foi 
categórico a afirmar que os acor-
dos de paz de Minsk — assinados, 
em 2015, para evitar os confron-
tos na fronteira com a Ucrânia — 
não existem mais.

Segundo Putin, a manutenção 
da paz na região poderá vir pela 
ação militar. Ontem, ele recebeu 
sinal verde do Senado para man-
dar soldados a Donetsk e Lugansk e, 
potencialmente, a outras partes da 
Ucrânia com esse objetivo. O envio, 
afirmou, “vai depender da situação 
no terreno”, apesar de relatos de 
que o país dono de um dos maio-
res arsenais militares do planeta já 
tem soldados dentro dos territórios 
controlados pelos separatistas (ve-
ja mapa). Imagens da construção 
de um hospital de campanha em 
uma região de fronteira e do en-
vio de suprimentos de sangue e 
equipamentos médicos também 
indicam, segundo Biden, que há 
um plano de invasão. 

Em um discurso forte, o secretá-
rio-geral da ONU, António Guterres, 
criticou os argumentos do Kremlin. 
“Quando as tropas de um país en-
tram no território de outro país sem 
o seu consentimento, não podem ser 
consideradas forças de paz impar-
ciais, (…) e, como tal, não são forças 
de manutenção da paz”. Guterres 
alertou que os princípios da Carta 
das Nações Unidas não podem ser 
usados seletivamente. “Todos os 
Estados-membros os aceitaram e 
todos devem aplicá-los (…) Neste 
momento crítico, peço um cessar-
fogo imediato e a restauração do 
Estado de Direito.” 

Imagem de um possível hospital de campanha russo na fronteira

 AFP

O secretário de Estado 
americano, Antony Blinken, 
informou, ontem, ter cancelado 
uma reunião prevista para 
amanhã com seu contraparte 
russo, Serguei Lavrov, por 
causa da “invasão à Ucrânia” 
por parte de Moscou. “Agora 
que vemos que a invasão está 
começando e que a Rússia 
deixou claro seu completo 
repúdio à diplomacia, não faz 
sentido seguir adiante com 
essa reunião neste momento”, 
justificou. Logo depois, a porta-
voz do governo americano, Jen 
Psaki, descartou um encontro 
entre Biden e Putin, sugerido 
recentemente pelo presidente 
francês, Emmanuel Macron.

 » Reunião 
cancelada

vez mais acirrados na área se-
paratista e que o presidente 
russo tem alegado que poderá 
mandar forças militares para 
garantir a paz na região. A es-
timativa é de que haja 150 mil 
soldados russos no local. 

 A nota do Itamaraty não 
faz referência a Putin, que 
recebeu, na semana passa-
da, o presidente Jair Bolsona-
ro. Após o encontro, o brasilei-
ro disse que o colega russo que-
ria a “paz” e indicou que o Bra-
sil era solidário com qualquer 
país que buscasse solucionar os 

conflitos de forma pacífica. A via-
gem, porém, foi criticada pela 
Casa Branca. 

Segundo a secretária de im-
prensa do governo americano, 
Jen Psaki, a visita a Putin deixou 
o Brasil em posição contrária à 
da comunidade global. “Invadir 
um outro país, tentar tirar parte 
do seu território e aterrorizar a 
população certamente não está 
alinhado com valores globais e, 
então, acho que o Brasil parece 
estar do outro lado de onde es-
tá a maioria da comunidade glo-
bal”, justificou Psaki. 
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O 
acirramento da crise na Ucrânia, 
ainda que numa escala comedida 
até o momento e sem evoluir para 
um conflito armado — que ainda 

não pode ser descartado —, terá impactos 
na economia global e, consequentemente, 
na brasileira. Por mais um ano o Brasil de-
ve conviver com pressão de preços e infla-
ção acima do teto da meta estabelecida pe-
lo Conselho Nacional Monetário (CNM), de 
3,5% com tolerância de 1,5 ponto percen-
tual para mais ou para menos. O primeiro 
impacto virá do aumento dos preços do pe-
tróleo no mercado internacional. Ontem, 
o barril do tipo brent era comercializado a 
US$ 93,28 no fim da tarde e a expectativa 
é de que possa chegar a US$ 120, ou o do-
bro da cotação de US$ 60 o barril de antes 
do início da pandemia de covid-19. Além 
do petróleo, a cotação do gás natural deve 
ser pressionada caso haja corte no forneci-
mento da Rússia para a Europa em virtude 
de sanções econômicas. A Rússia é o maior 
produtor mundial de gás natural. É preci-
so lembrar que uma das apostas do Brasil 
para baratear o custo da energia na transi-
ção energética são as térmicas a gás natural.

De maneira sensata, o Itamaraty se ma-
nifestou de forma favorável a uma solução 
diplomática para a crise na Ucrânia envol-
vendo os países associados à Organização 
do Tratado do Atlântico Norte (Otan) e a 
Rússia. É a melhor postura para evitar im-
pactos diretos de sanções econômicas apli-
cadas ao governo Vladimir Putin. Preserva 
ainda uma tradição da diplomacia brasilei-
ra de se pautar sempre pelas negociações e 
busca de acordos internacionais. Essa pos-
tura evitará respingos maiores sobre o Bra-
sil de um possível conflito armado a 10.680 
quilômetros de distância do nosso território.

Na conta do impacto na inflação entra 
ainda o aumento nos preços do trigo, uma 
vez que Rússia e Ucrânia respondem por 
cerca de 30% do trigo mundial, o que de-
ve afetar a oferta e elevar o preço do grão. 
O que se pode imaginar é que combustí-
veis, energia elétrica e alimentos continuem 

pressionado os índices de inflação no Bra-
sil. O mercado financeiro, semana a sema-
na, eleva suas projeções para o IPCA, que, 
de acordo com o último Boletim Focus, es-
tá em 5,56%. Mas já há setores projetando 
6% de inflação para este ano. Essa, sim, será 
uma guerra a ser travada pela equipe econô-
mica para minimizar o impacto da crise na 
Ucrânia sobre os preços internos no Brasil. 
Como o Ministério da Economia tem deixa-
do essa luta apenas com o Banco Central, os 
juros vão continuar subindo e podem aba-
ter o otimismo do ministro da Economia, 
Paulo Guedes, que insiste em afirmar que 
a economia brasileira vai crescer este ano.

Outro impacto do aumento dos preços 
do petróleo poder ser a anulação dos efei-
tos das medidas discutidas no Congresso 
para buscar um corte no valor dos combus-
tíveis nos postos de abastecimento. Apenas 
no ano passado, o petróleo teve alta de 57% 
e, caso chegue a US$ 120, terá sido reajus-
tado em mais 48% em relação à cotação de 
US$ 81 o barril do tipo brent no fim do ano 
passado. Nesse caso, é preciso que o Con-
gresso Nacional discuta, de forma madura e 
responsável, as medidas em pauta para be-
neficiar os consumidores. Podem tirar caixa 
dos estados e não conseguir que a gasolina 
fique mais barata nos postos.

Com o mundo em conflito, o Brasil não 
conseguirá escapar das consequências in-
diretas. Embora a Rússia represente ape-
nas 0,6% das exportações brasileiras, é um 
grande mercado para produtos brasileiros 
como carne bovina, soja, frango e açúcar. 
Nesse momento, é preciso que o Brasil e 
suas instituições atuem de forma pruden-
te e responsável. Prudente para se manter 
firme no propósito de negociação entre as 
partes, evitando se posicionar para um la-
do ou outro. E responsável para medir as 
consequências de medidas que possam 
ser tomadas agora, antes de que se tenha 
uma visão mais clara de como serão enca-
minhadas as tensões no Leste da Europa, e 
que deixem sequelas na já fragilizada eco-
nomia brasileira.

Prudência e
responsabilidade

TAÍS BRAGA

tbragav@gmail.com

Aborto: o debate sem fim
Antes que os críticos e os movimentos 

organizados se manifestem, esclareço que, 
sim, concordo que a mulher deve ter o di-
reito e a assistência médica necessária, caso 
deseje, precise e opte por interromper uma 
gravidez. Por outro lado, aceito a opinião e 
a convicção de quem é contra essa medi-
da, que é extrema em qualquer circunstân-
cia. O tema é controverso, sensível e difícil 
de levar a um consenso.

É preciso que os dois lados, contra ou 
a favor, compreendam que há pontos a 
defender nos dois posicionamentos. Por 
exemplo: os movimentos de mulheres acer-
tam quando argumentam que a proibição 
não impede a prática e contribui para a 
morte de mulheres, que se submetem a vá-
rios tipos de procedimentos — desde medi-
camentos a objetos introduzidos no útero, 
passando por clínicas clandestinas. Várias 
outras razões são apresentadas e defendi-
das com muito vigor. 

Da mesma forma, organizações em de-
fesa da vida e, principalmente, grupos re-
ligiosos, são veementemente contra e ale-
gam tratar-se de homicídio contra um ser 
incapaz de se defender. É preciso, além de 
respeitar a crença do outro, admitir que um 
feto não tem como se defender. Isso é óbvio. 

Nesta semana, o Tribunal Constitucional 
da Colômbia, a mais alta corte de Justiça do 
país, aprovou a descriminalização do abor-
to, por qualquer motivo, até o sexto mês de 
gravidez. Confesso que a notícia me deixou 
perplexa. Nesse período da gestação, é pos-
sível haver um parto, e a chance de o bebê 
sobreviver é muito grande. Conheço pessoas 

que nasceram aos seis meses e vivem sauda-
velmente. Atualmente, com o avanço da me-
dicina, a sobrevivência é quase certa. 

A Colômbia é o terceiro país sul-ame-
ricano a flexibilizar o acesso à interrupção 
da gravidez com assistência do sistema pú-
blico de saúde. No Brasil, é proibido, mas 
há exceções nos casos de risco de morte 
da mãe, estupro ou quando o feto não tem 
cérebro. No Uruguai, o aborto pode ser fei-
to até a 12ª semana ou até a 14ª em caso de 
estupro. Na Argentina, até a 14ª. O que se 
vê é que cada país define a legislação con-
forme a própria realidade, interesses, forças 
e pressões sociais, políticas ou religiosas.

Cientistas não chegaram a uma defini-
ção sobre quando a vida começa no útero 
— na concepção, quando o coração come-
ça a bater ou quando o cérebro é formado. 
Essa certeza (ou incerteza) é a razão dos de-
bates entre o social e o religioso. Isso, sem 
contar  o ponto de vista legal — um feto te-
ria direito a uma herança? E o pai do bebê, 
pode se posicionar? Portanto, fica claro que, 
ao longo dos anos, o assunto será discutido 
e até revisto nas sociedades.

Creio que religiosos que se posicionam 
contra a prática jamais se beneficiarão de 
uma legislação favorável ao aborto. Mas é 
preciso crer que uma mulher não interrom-
perá uma gravidez se não houver um mo-
tivo muito forte para isso. O motivo dela. É 
importante que ela seja acolhida, orienta-
da da melhor forma possível, que conheça 
as suas opções e os argumentos dos que 
são contra ou a favor. A decisão, no entan-
to, é solitária. E viverá com ela para sempre. 
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Periferia 

Com relação ao bem redigi-
do texto “Urbanização das peri-
ferias”, de Carmen Souza (20/2, 
T&F, pág. 6), venho primeira-
mente, por meio desta singela 
nota, manifestar meus mais sin-
ceros sentimentos às famílias e 
aos amigos das mais de 100 ví-
timas dos recentes deslizamen-
tos na cidade de Petrópolis-RJ. 
De acordo com a minha humil-
de experiência, tragédias como 
essa, lamentavelmente, vêm se 
repetindo constantemente, a 
exemplo das ocorridas na Bah-
ia e em São Paulo, em decorrên-
cia, não meramente do exces-
so de chuvas, mas, sobretudo, 
da omissão do governo federal 
em realizar planejamentos de 
ordenamento territoriais urba-
nos que permitissem um cresci-
mento populacional ordenado, 
com adequado assentamento 
dos indivíduos em situação de 
vulnerabilidade. Lamentavel-
mente, o que se observou foi 
que, mais uma vez, quem pa-
gou a conta e sofreu o pesado 
fardo decorrente de todas essas 
perdas de vidas humanas, foi a 
vulnerável população brasileira!

 » Nelio S. Machado, 
Asa Norte

Manipulação
Governos em crise políti-

ca e econômica profunda não 
caem por serem ruins, incom-
petentes ou corruptos. Gover-
nos caem quando o presiden-
te da República se torna alta-
mente impopular e perde o 
apoio no Congresso. No par-
lamentarismo, a queda de um gabinete é ainda mais na-
tural, sem traumas e não deixa sequelas. Está fora do 
jogo o primeiro-ministro que vê escapar a maioria da 
casa ou, simplesmente, perder a confiança do próprio 
partido. O presidente Jair Bolsonaro reúne atualmente 
as condições que, à luz da história democrática, é ne-
cessária para minar e reforçar sua reeleição: reúne ma-
ciçamente o povo, sem ter a necessidade de oferecer 
pão com mortadela. Em contrapartida, pasmem, alguns 
meio de comunicação citam que aquele cidadão com-
pulsivo da aguardente e ex-recluso da carceragem da 
Polícia Federal tem 46% de intenções de votos e Bolso-
naro, 23%. Qual fórmula de cálculo foi utilizada? O sapo 
barbudo, como Brizola o chamava, vive enclausurado 
em casa com sua nova companheira e, nas poucas vezes 
que saiu para fora do seu ninho para contatar com seus 
militantes, não reúne mais que dois times de futebol. In-
felizmente, esses índices são manipulados, são os legí-
timos fakes, divulgados por “canetas” iradas e nefastas.

 » Renato Mendes Prestes, 
Águas Claras 

Futebol
O jogo entre Atlético-MG 

e Flamengo no domingo, pe-
la Supercopa, foi uma verdadei-
ra emoção ao torcedor. Mesmo 
com meu time saindo derrotado 
nos pênaltis, em que pese cla-
moroso erro de arbitragem com 
a mão na bola deliberada de Na-
than Silva, no lance com Bru-
no Henrique (ahhhh, se fosse o 
contrário, o chororô seria gran-
de), a ressurreição da Supercopa, 
em 2020, entre os campeões do 
Brasileirão e da Copa do Brasil, 
veio para ficar. Neste ano, em te-
se, não haveria por que se definir 
um “supercampeão” por falta de 
objeto, como se diz no mundo 
jurídico, uma vez que o Atlético
-MG faturou ambos os torneios 
no ano passado. Mas o regula-
mento alçou o Flamengo à mi-
nicopa, e ao tira-teima espera-
do entre as duas equipes, enfim, 
aconteceu. Como no ano pas-
sado, em que o rubro-negro ca-
rioca e o Palmeiras protagoniza-
ram um jogão, a história se repe-
tiu no domingo e o placar, tam-
bém. Mas não pensemos que a 
recriação da Supercopa signifi-
ca que a CBF esteja agindo pelo 
bem do futebol e das torcidas. É 
por causa da entidade que os ti-
mes mais fortes ficam meses jo-
gando os estaduais, que adiam 
os grandes duelos para a Série A. 
Os campeonatos das federações 
estaduais são priorizados pe-
la CBF, que tem nelas o filão do 
colégio eleitoral, capaz de eleger 
seu presidente mesmo que os 
clubes votem noutro nome em 
sua totalidade. Se, à contramão 
dos interesses das federações, os 
Estaduais fossem curtos, o Brasi-
leirão começaria muito antes e, 

mesmo isso não garantindo grandes jogos, ao menos evitaria 
semanas pachorrentas, com partidas sem atrações entre clu-
bes pequenos e elencos milionários, em estádios tacanhos, 
permitindo, até mesmo, paralisar as competições quando as 
seleções se reunissem nas datas-Fifa. Assim, para mais Fla-
mengo x Atlético-MG como o de domingo, encaminhemos 
a fórceps uma nota promissória à CBF.

 » Ricardo Santoro, 
Lago Sul

Frase famosa

Passados 30 anos — “Cachorro também é gente” —, foi 
assim que a mídia simplificou e repercutiu a reação do ex-
sindicalista e então ministro do Trabalho do governo Col-
lor, Antônio Rogério Magri, ao ser surpreendido, numa 
kombi da repartição, conduzindo ao veterinário a sua ca-
dela: “Cachorro também é ser humano, e eu não hesitei”.

 » Lauro A. C. Pinheiro, 
Asa Sul

Leitor fala em decentes partidos 
políticos. Desde quando há 

partido político decente?
Sebastião Machado Aragão  — Asa Sul

Inglaterra suspende isolamento 
de infectados pela covid-19. 

Boa notícia. Já vai tarde. 
José Matias-Pereira — Lago Sul 

O mundo vive a triste 
expectativa da terceira 

guerra mundial.
José Ribamar Pinheiro Filho — Asa Norte

Enfrentam-se dois gigantes. 
Não pode haver empate. 
Na disputa por pênaltis, 
ganha o CAM, embora o 
adversário jogue muito.

Benedito Pereira da Costa — Asa Norte  

Diante dos retrocessos 
que marcam os quatro do 
bolsonarismo, fica patente 
que lugar de milicos é na 
caserna e não na política.

Joaquim Honório — Asa Sul

Desabafos
» Pode até não mudar a situação,  

mas altera sua disposição
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Novas passagens de nível das tesourinhas estão sendo 
revestidas. Já foram aprovados os esquemas de iluminação, que 
será dos mais perfeitos. (Publicada em 17/2/1962)

O 
ano começou com notável valoriza-
ção dos ativos brasileiros. O real, por 
exemplo, subiu 8,7% ante o dólar até 
sexta-feira passada. Frente a uma ces-

ta de moedas de parceiros comerciais, a alta 
foi de 8,4%, indicando que não foi o dólar que 
caiu, mas o real que subiu. Da mesma forma, 
o Ibovespa subiu 7,7% nesse período.  Em dó-
lar, portanto, um ganho de 17,1%.

Os fundamentos econômicos e políticos 
apontavam, porém, na direção contrária, para 
a desvalorização desses ativos, por diferentes 
fatores. Um, a alta nos juros. A inflação tem 
surpreendido para cima e há a expectativa 
de mais aumentos dos combustíveis, com a 
subida do preço do petróleo em dólar, e dos 
preços de alimentos, devido a condições cli-
máticas adversas. O único alívio parece vir de 
um volume acima do esperado de chuvas, fa-
cilitando a retirada da bandeira vermelha nas 
tarifas de eletricidade. Hoje, espera-se que o 
BC eleve a taxa Selic mais do que se previa na 
virada do ano e que a mantenha alta por mais 
tempo. O mercado precifica uma Selic média 
de 12,5% nos próximos 12 meses e 11,3% nos 
12 meses seguintes. Essas taxas deveriam ter 
penalizado a Bolsa, como ocorreu em 2021.

Outro fator é a proximidade das eleições e 
a percepção de que, com reais chances de não 
ser reeleito, o presidente Jair Bolsonaro ado-
te novas iniciativas de relaxamento fiscal, na 
linha do enfraquecimento do Teto de Gastos 
e da PEC dos Precatórios. Não há também vi-
sibilidade sobre que política econômica será 

adotada a partir de 2023. Tudo isso eleva o ris-
co e pressiona os juros longos.

É fato que juros mais altos, em geral, 
atraem investidores externos para a renda fi-
xa. Mas isso não ocorreu no ano passado e, 
com os BCs dos países ricos sinalizando aper-
tos da política monetária, já refletido em ta-
xas mais altas de mercado, o diferencial de ju-
ros ficou um pouco menos relevante. De fato, 
na década passada, quando o BC americano 
começou a reduzir seu balanço e a subir ju-
ros, como promete fazer agora, o resultado 
foi uma significativa desvalorização do real.

Também surpreende que essa valorização 
ocorra em um quadro de aumento das ten-
sões geopolíticas, com a piora da relação en-
tre a Rússia e os países membros da Organi-
zação do Tratado do Atlântico Norte, em tor-
no da Ucrânia. O padrão histórico é que situa-
ções como essa provoquem maior aversão ao 
risco e fuga de investidores para o dólar, en-
fraquecendo as moedas das economias emer-
gentes. Em que pese esse impacto ser em ge-
ral concentrado no tempo. Dado esse quadro, 
como explicar a alta da Bolsa e a valorização 
do real? Aqui entramos no campo das espe-
culações, entre as quais eu sublinharia três.

A primeira e mais óbvia é que os ativos 
brasileiros estavam — e ainda estão — bara-
tos para o padrão histórico, não tendo se re-
cuperado da queda causada pela pandemia, 
ao contrário de vários outros emergentes. Em 
dezembro passado, o real estava 21% abaixo 
do patamar atingido dois anos antes e 25% 

abaixo da média dos 22 anos anteriores. O 
Ibovespa também seguia abaixo do patamar 
pré-pandemia, sendo negociado a um múl-
tiplo preço/lucro bastante baixo, próximo ao 
observado no pior momento da grande crise 
financeira de 2008/2009. Claro, essa consta-
tação não é nova, não explicando porque a 
alta se deu agora.

Uma segunda possibilidade é que os in-
vestidores, especialmente os estrangeiros, 
tenham uma percepção menos negativa da 
situação econômica do país. O ajuste fiscal 
em 2021 foi notável, com o setor público 
consolidado registrando superavit primário 
pela primeira vez desde 2013. A dívida públi-
ca segue alta, mas caiu bastante em 2021. A 
economia, apesar de tudo, deve crescer es-
te ano. E, se não há confiança de grandes 
reformas, também não parece haver receio 
de grandes desvios na política econômica 
do próximo governo.

Uma terceira possível explicação é que, 
com a alta dos juros, o espaço para a Bolsa 
americana continuar subindo tenha se estrei-
tado bastante, considerando que as ações já 
estão sendo negociadas a preços elevados. Os 
títulos públicos e corporativos também estão 
caros para o padrão histórico. Assim, com os 
preços de commodities em alta, nossas ações 
podem ter se tornado mais atraentes em ter-
mos comparativos. Claro, nada disso significa 
um interesse duradouro nos ativos brasileiros. 
É, porém, um processo bem vindo, que pode 
nos ajudar a navegar este difícil ano de 2022.

 » ARMANDO CASTELAR
Professor da Fundação Getulio Vargas (FGV) Direito Rio e do Instituto de Economia da UFRJ e pesquisador associado do IBRE/FGV

Surpresas 
do início do ano

A 
tão propalada abertura comercial es-
tá longe de ter efetividade nas rela-
ções entre os países, servindo mais 
para ornar discursos do que como 

indutor do desenvolvimento econômico ali-
cerçado no liberalismo. Tanto que, ainda ho-
je, convivemos com inúmeras barreiras que 
não só tonificam o protecionismo como sub-
traem das populações o direito de ter acesso a 
produtos de diferentes origens, especialmen-
te os alimentícios. É o legítimo faz de conta: 
o mercado livre, pero no mucho. 

O arroz brasileiro é um exemplo do quan-
to o protecionismo é nocivo. Somos um dos 
maiores produtores mundiais do cereal, com 
altíssima qualidade e sanidade, temos uma 
indústria moderna, eficiente e sustentável e 
disponibilidade de matéria-prima para aten-
der a demanda nacional e internacional, mas 
nossas exportações ainda são limitadas pela 
superproteção imposta por taxas, sobretaxas 
e regulações. Em razão disso, perdemos mais 
de US$ 126 milhões/ano no comércio global.

Esse cenário não é prejudicial apenas ao 
setor produtivo, mas também aos consumi-
dores, limitando o poder de escolha. Além 
disso, a excessiva proteção, muitas vezes in-
justificada, contribui para aumentar a fo-
me nos países mais pobres, restringindo o 
acesso a um dos bens mais essenciais à vi-
da: a alimentação.

A tendência de superproteção ao produto 
com valor agregado e os incentivos à impor-
tação de matéria-prima são fatores de dis-
torções no comércio mundial, prejudicando 

países produtores agrícolas como o Brasil. 
O protecionismo não é exclusivo de eco-

nomias desenvolvidas. O México, por exem-
plo, estabelece uma cota anual de importa-
ção de arroz — em 2021, ela foi aplicada so-
mente para o arroz em casca. Assim, somos 
taxados em 16% em todas as vendas para o 
país, inviabilizando nossas exportações de 
arroz beneficiado. 

Imaginem quanto os mexicanos se bene-
ficiariam se tivessem à disposição um arroz 
16% mais barato — não somente do arroz, 
mas diversos produtos que poderiam ter suas 
tarifas de importação eliminadas com um 
acordo abrangente de comércio.

Situação ainda pior ocorre na Nigéria, que 
proibiu o acesso ao mercado de câmbio para 
o pagamento de importações de arroz, e as 
importações marítimas, fazendo com que o 
Brasil deixasse de exportar cerca de US$ 600 
milhões do produto àquele país entre 2013 e 
2020. Quem paga a conta é o consumidor ni-
geriano, com inflação gigantesca e o aumen-
to da fome, aprofundando as desigualdades 
sociais e a insegurança alimentar. 

Com inúmeras travas no comércio, inclu-
sive arrastadas pela desatualização das regras 
do comércio internacional, seguimos tolhi-
dos do pleno exercício de nossa vocação de 
grande fornecedor de alimentos do plane-
ta. Embora tenhamos um potencial natural 
enorme, safras volumosas e sejamos compe-
titivos, ainda somos exportadores de maté-
rias-primas não processadas e sem qualquer 
agregação de valor, reféns de um modelo 

colonial que persiste mesmo após quase 200 
anos de independência. 

O protecionismo é incompatível com a 
globalização. O unilateralismo inviabiliza 
o acesso das populações, especialmente as 
mais pobres, aos alimentos de qualidade 
e retarda o avanço sustentável das econo-
mias em desenvolvimento, retirando-lhes a 
capacidade de gerar mais emprego, renda e 
inclusão social. 

Não bastasse tudo isso, ainda passamos 
a enfrentar, com a pandemia de covid-19, 
problemas na logística internacional. A falta 
de navios e contêineres resultou na alta ex-
pressiva dos preços do transporte marítimo 
— setor de grande concentração —, inibin-
do o comércio entre países.

A Abiarroz acredita no liberalismo econô-
mico e entende que esse é o caminho para 
um fluxo mundial equilibrado, que nos leve 
ao desenvolvimento sustentável econômico 
e social. O livre comércio só pode ser pratica-
do em um ambiente com abertura efetiva, de 
preferência negociada, no qual prevaleçam 
as aptidões e competitividade de cada país.

Não podemos deixar de lado também as 
melhorias que precisamos fazer no nosso 
país. Concomitante com o maior compro-
misso de inserção internacional, esperamos 
que o início das negociações para a entrada 
do Brasil na OCDE seja um marco para me-
lhorar o ambiente de negócios. Com as mu-
danças necessárias, nossa agroindústria te-
rá ainda mais protagonismo na garantia de 
segurança alimentar mundial.

 » ELTON DOELER
Presidente da Associação Brasileira da Indústria do Arroz (Abiarroz)

Mercado livre, pero no mucho

Visto, lido e ouvido

» A frase que foi pronunciada

» História de Brasília

Manchetes dos principais jornais nacionais e do mundo 
amanheceram estampando destaques que alertam para o pe-
rigo de uma guerra, de sérias proporções, envolvendo a Rússia 
e a Ucrânia, no Leste da Europa. Num mundo absolutamen-
te globalizado, possíveis conflitos dessas proporções amea-
çam todos, tanto pelas consequências econômicas, humani-
tárias e políticas geradas, quanto pelos efeitos em cadeia que 
as guerras acabam gerando.

Caso venha a acontecer, de uma forma ou de outra, senti-
remos os efeitos desse embate. Não bastassem as consequên-
cias danosas da pandemia da covid-19, e dos impactos, cada 
vez mais sentidos, das mudanças climáticas e de uma previ-
sível recessão econômica, que muitos analistas apontam no 
horizonte, uma guerra de grandes proporções, neste momen-
to, abalando boa parte do Leste europeu, pode, com facilida-
de, levar-nos a uma situação de imenso perigo, com ameaça, 
inclusive, à sobrevivência da espécie humana.

Os esforços feitos por lideranças europeias para dis-
tensionar o ambiente, ao que parece, não têm dado resul-
tados. É sabido que, em guerras, a primeira vítima sem-
pre é a verdade, o que explica a multiplicação de versões, 
de lado a lado, sobre o desenrolar dos fatos. Em casos de 
conflito, a tendência do ser humano é sempre buscar in-
formações que levem, não apenas à compreensão dos fa-
tos, mas, sobretudo, a uma tomada de posição contra ou 
a favor de um dos lados.

A situação ganha um complicador quando se entende que, 
nesse caso específico, ambos os lados têm suas razões, sendo 
que a nenhum deles é garantido a razão plena. Como dizia o 
filósofo austríaco Karl Popper (1902/1994): “Se são dois que 
estão errados, isso não quer dizer que os dois tenham razão, 
pois admitir que o outro possa ter razão não nos protege contra 
um outro perigo: de acreditar que todos talvez tenham razão”.

O fato aqui é que, mais uma vez, em sua longa história, a 
Ucrânia vê seu território sendo espremido e invadido por po-
tências estrangeiras. No caso atual, o povo ucraniano está no 
meio do tiroteio entre a Organização do Tratado do Atlânti-
co Norte (Otan), com os Estados Unidos à frente e a belicosa 
Rússia. Correndo por fora desse conflito estão as grandes in-
dústrias de armamento, que fornecem para esse cenário os 
meios materiais para que tudo ocorra.

A Otan, que deveria deixar de existir, tão logo teve fim o 
império soviético, vem sobrevivendo ao término do Pac-
to de Varsóvia, embora tenha perdido sua razão de ser. Há 
ainda o tal do determinismo geográfico, que faz com que a 
Ucrânia, por sua proximidade física com a Rússia e passa-
do histórico e cultural comuns, encontre dificuldades enor-
mes em se libertar de Moscou.

O razoável — se é que se pode falar em razoabilidade em 
conflitos armados — seria a transformação da Ucrânia em 
área neutra, a exemplo do que ocorre com a Suíça, livre da 
influência das duas grandes potências atômicas. Mas essa 
é uma medida que parece não interessar nem a Putin nem 
aos Estados Unidos, muito menos às indústrias de arma-
mento, que estão na expectativa de grandes lucros com a 
eclosão dessa escaramuça.

Em meio a esses verdadeiros senhores da guerra, está a 
sociedade civil ucraniana, constituída por mais de 40 mi-
lhões de homens, mulheres, crianças e idosos, que terá de 
partir para outras partes ou morrer debaixo das bombas. Os 
únicos que parecem ter razão nesse conflito são aqueles que 
não desejam esse embate, mas que, por isso mesmo, não são 
levados em conta.

Ninguém tem razão

“Toda a história do mundo pode ser 
resumida pelo fato de que, quando 
as nações são fortes, nem sempre 
são justas, e, quando elas querem 
ser justas, já não são mais fortes.”
Winston Churchill

Sala de aula
 » Lado a lado, a história do Brasil e a dos Correios 

andam juntas há 359 anos. Nos canais da empresa, 
nas mídias sociais, professores podem explorar o 
assunto em sala de aula com riquíssimos detalhes 
de como evoluiu a entrega de correspondências. 
Além de curioso, o assunto certamente despertará 
o interesse da garotada.

Haters que matam
 » Hoje, com ultrassom em 3D, a família pode 

conhecer o bebê ainda no útero da mãe. Todo 
formado, reage a estímulos, dorme, soluça, troca 
de posição, seja menina, seja menino. Em 1973, 
a Suprema Corte norte-americana não tinha 
ferramentas para reconhecer a vida intrauterina 
com tanta perfeição. Hoje, a mulher tem o direito 
de mandar no próprio corpo, não no corpo da 
criança recém-formada, que também é um 
ser humano. Quem é a favor do aborto deve 
encarar os vídeos mostrando o que acontece 
com o embrião, feto ou criança, durante o 
procedimento. Lastimável a decisão da Colômbia 
que descriminaliza o aborto.

Desde 1960
Circe Cunha (interina) // circecunha.df@dabr.com.br
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Síndrome mais  
rara em vacinados
Estudo com crianças e jovens mostra que a MIS-C, uma doença inflamatória potencialmente letal, ocorreu à taxa de 0,3 

caso por 1 milhão entre os imunizados. A complicação pediátrica é associada à infecção pelo coronavírus

O
s casos relatados de 
síndrome inflamató-
ria multissistêmica 
(MIS-C) em crianças 

e adolescentes que recebe-
ram pelo menos uma dose 
de vacina para covid-19 fo-
ram raros — estimados em 
uma ocorrência por 1 milhão 
de pessoas imunizadas nesta 
faixa etária. Já a taxa de no-
tificação de infecções assin-
tomáticas por Sars-CoV-2 foi 
de 0,3 por 1 milhão de vaci-
nados, com idades entre 12 e 
20 anos, de acordo com um 
estudo observacional publi-
cado na revista The Lancet 
Child & Adolescent Health.

A pesquisa norte-americana 
descobriu que a taxa 
de MIS-C em crianças e 
adolescentes é substan-
cialmente menor do que 
as estimativas publica-
das anteriormente e re-
lativas a pessoas desta 
faixa etária que não fo-
ram vacinadas. O perío-
do de estudo foi de abril 
a junho de 2020. 

A MIS-C, também 
conhecida como síndrome infla-
matória multissistêmica pediá-
trica, é uma condição rara asso-
ciada à infecção por Sars-CoV-2, 
que foi reconhecida pela primei-
ra vez em abril de 2020. Acredi-
ta-se que se trate de uma rea-
ção imunológica exagerada, que 
ocorre aproximadamente entre 
duas e seis semanas após o con-
tágio pelo coronavírus em crian-
ças e adolescentes. Os sintomas 
incluem febre, erupção cutânea, 
vermelhidão nos olhos e condi-
ções gastrointestinais (por exem-
plo, diarreia, dor de estômago e 
náusea) e podem levar à falência 
de múltiplos órgãos.

Meninas defendem a imunização: cientistas não encontraram relação entre a substância e o risco de MIS-C

Carlos Vieira/CB

O risco de eventos de trombo-
se intracraniana após a vacinação 
com a vacina AstraZeneca (ChA-
dOx1-S)w é “ligeiramente elevado”, 
de acordo com dois estudos publi-
cados ontem na Plos Medicine. O 
primeiro artigo, de William Whi-
teley, da Universidade de Edim-
burgo, analisa os registros eletrô-
nicos de saúde de 46 milhões de 
adultos na Inglaterra. O segundo, 
de Steven Kerr, também da Uni-
versidade de Edimburgo, usou 
um conjunto de dados de 11 mi-
lhões de adultos do Reino Unido.

Casos de trombose — quando 
um coágulo sanguíneo bloqueia 
uma veia ou artéria — foram re-
latados após a vacinação com a 
ChAdOx1-S. No entanto, as ta-
xas de eventos venosos e arteriais 

comuns, incluindo acidente vas-
cular cerebral, infarto do miocár-
dio, trombose venosa profunda 
e embolia pulmonar, são difí-
ceis de medir com base apenas 
em relatos do tipo. 

No primeiro estudo, Whiteley 
e colegas analisaram os registros 
de 46 milhões de adultos que vi-
vem na Inglaterra, dos quais 21 
milhões foram vacinados duran-
te a investigação, de dezembro 
de 2020 a março de 2021. Para 
pessoas com 70 anos ou mais, os 
riscos de eventos trombóticos 
arteriais e venosos foram ligei-
ramente menores nos 28 dias 
após a imunização com a subs-
tância da Pfizer(BNT162b2) ou 
com ChAdOx1-S. 

Já naqueles com menos de 70 

anos, um pequeno aumento na 
taxa de trombose venosa intra-
craniana (TVIC) foi observado 
após a vacina ChAdOx1-S. Isso 
correspondeu a um excesso de 
risco estimado de 0,9 a 3 casos 
por milhão (variando por ida-
de e sexo), correspondendo ao 
dobro da taxa, em comparação 
com pessoas não imunizadas. O 
mesmo efeito não foi observado 
após a BNT162b2.

Coágulo cerebral

No segundo estudo, os pes-
quisadores vincularam dados 
de dezembro de 2020 a junho 
de 2021 de várias fontes — in-
cluindo cuidados primários, se-
cundários, mortalidade e testes 

Astrazeneca: baixo risco de trombose
Duas pesquisas atestaram 
que eventos adversos 
são pouco comuns 
após a proteção com a 
ChAdOx1-S

SANJAY KANOJIA

Segurança

“Como parte do esforço abran-
gente para monitorar a segurança 
da vacina, o CDC tem monitorado 
de perto os casos de MIS-C em 
crianças vacinadas”, explica An-
na R. Yousaf, pesquisadora dos 
Centros para Controle e Pre-
venção de Doenças dos EUA. 
“Nossos resultados sugerem 
que os casos são raros e que a 
probabilidade de desenvolver 
a síndrome é muito maior em 
crianças que não são vacinadas 
e contraem covid-19.” 

O estudo investigou relatos 
de MIS-C em crianças e adoles-
centes de 12 a 20 anos ocorridos 
durante os primeiros nove me-

ses da implementação 
da vacinação nos EUA 
(14 de dezembro de 
2020 a 31 de agosto de 
2021). Uma equipe de 
médicos especialistas 
e epidemiologistas exa-
minou 47 casos suspei-
tos registrados em pes-
soas da faixa etária ana-
lisada, a qualquer mo-
mento após uma dose 

de vacina para covid. 
Destes, 21 se enquadram nos 

critérios de MIS-C estabelecidos 
pelo CDC. Em seguida, os pesqui-
sadores separaram esses casos em 
dois grupos: com ou sem evidên-
cia de uma infecção passada ou 
por Sars-CoV-2, detectada em 
testes de laboratório. Eles, então, 
calcularam as taxas de notifica-
ção usando dados de vigilância 
nacional de vacinas do CDC so-
bre o número de indivíduos entre 
12 e 20 anos nos EUA que recebe-
ram uma ou mais doses da vacina. 

Os cientistas descobriram 
que, dos 21, 15 tinham evidên-
cias de infecção passada ou 

recente por Sars-CoV-2, enquan-
to seis não. Como mais de 21 mi-
lhões de crianças e adolescentes 
receberam uma ou mais doses da 
vacina nos EUA, a taxa de notifi-
cação da síndrome foi de 1 caso 
por 1 milhão de indivíduos vaci-
nados, sendo que, após a exclu-
são de pacientes que haviam si-
do infectados previamente pe-
lo coronavírus, esse índice caiu 
para 0,3 por 1 milhão. 

Os autores enfatizam, ainda, 
que, mesmo nesses casos raros, 
não se pode determinar se a va-
cinação contribuiu para o de-
senvolvimento da síndrome. Co-
mo a MIS-C foi identificada pe-
la primeira vez durante a pan-
demia, não existe nenhuma taxa 
de base pediátrica, com causa 

não identificada, para estimar 
um número de referência, in-
dependentemente da infecção 
por covid-19 ou vacinação. É 
possível que algumas das ocor-
rências identificadas tenham 
outras condições inflamató-
rias não reconhecidas que, 
coincidentemente, ocorreram 
após a imunização.

Teste

Dos 15 indivíduos com in-
fecção anterior por Sars-CoV-2, 
três foram diagnosticados com 
MIS-C fora do período típico de 
duas a seis semanas (1442 dias), 
quando a doença subsequen-
te é mais provável de ocorrer. 
O início da síndrome se deu, 

respectivamente, 105, 191 e 
238 dias após o teste positivo 
para o coronavírus.

Os 21 pacientes de MIS-C foram 
hospitalizados, sendo 12 interna-
dos em unidade de terapia inten-
siva (UTI) e todos receberam alta 
hospitalar. A idade mediana foi de 
16 anos; 13 eram do sexo masculi-
no e oito do feminino.

Todos os indivíduos com MIS-C 
no estudo receberam a vacina 
Pfizer-BioNTech, a única autori-
zada nos EUA para uso em me-
nores de 18 anos durante o pe-
ríodo do estudo. Onze tomaram 
uma única dose, e 10 foram imu-
nizados também com reforço an-
tes do início da síndrome. O tem-
po médio da imunização até a 
internação foi de oito dias para 

aqueles do primeiro grupo e de 
cinco para o segundo. “Os médi-
cos e pesquisadores ainda estão 
aprendendo sobre a MIS-C. Nos-
sa investigação destaca os desa-
fios no diagnóstico da síndro-
me, a importância de considerar 
diagnósticos alternativos e a ne-
cessidade de monitorar a doen-
ça MIS-C”, diz Yousaf.

Os autores observam algumas 
limitações adicionais do estudo. É 
possível que alguns dos casos de 
MIS-C identificados tenham outra 
doença inflamatória com sintomas 
semelhantes, pois não há teste defi-
nitivo para o diagnóstico da síndro-
me. Dado que os testes de laborató-
rio para covid-19, incluindo de anti-
corpos, são imperfeitos, também há 
chance de alguns relatos terem sido 
classificados incorretamente. 

As crianças, geralmente, apre-
sentam infecção leve ou assinto-
mática, que podem gerar menos 
anticorpos, os quais podem, in-
clusive, resultar de contágios an-
teriores não detectados. Também 
é possível que nem todos os ca-
sos de MIS-C após a vacinação 
tenham sido notificados no sis-
tema de vigilância, potencial-
mente levando à subnotifica-
ção. “As descobertas do estudo, 
em geral, são bastante tranquili-
zadoras. Relatos de MIS-C após 
a vacinação ocorreram em ape-
nas 1 por milhão de indivíduos 
com idades entre 12 e 20 anos 
que receberam uma ou mais do-
ses da vacina, e 15 (71%) de 21 
pessoas com a síndrome tiveram 
exames laboratoriais com evi-
dência de infecção anteceden-
te por Sars-CoV-2, lançando dú-
vidas sobre a atribuição (à vaci-
na)”, comentou Mary Beth Son, 
pediatra do Hospital Infantil de 
Boston, EUA, que não esteve en-
volvida na pesquisa. 

virológicos — para mais de 11 
milhões de pessoas na Inglater-
ra, Escócia e País de Gales. Eles 
compararam a taxa de trombose 
do seio venoso cerebral (TSVC), 

um tipo raro de coágulo sanguí-
neo no cérebro, nos 90 dias an-
teriores à vacinação e nas qua-
tro semanas após a primeira do-
se de ChAdOx1-S ou BNT162b2. 

Os autores observaram um 
pequeno risco elevado de even-
tos do tipo após a vacinação com 
a ChAdOx1-S, equivalente a uma 
ocorrência adicional por 4 mi-
lhões de pessoas vacinadas. O 
estudo não encontrou asso-
ciação entre a BNT162b2 e 
a TSVC. “Essa evidência po-
de ser útil em avaliações de ris-
co-benefício para políticas rela-
cionadas a vacinas e para forne-
cer quantificação de riscos asso-
ciados à vacinação para o públi-
co em geral”, dizem os autores.

Menos de 10% do plástico pro-
duzido no mundo é reciclado, ad-
vertiu ontem a Organização pa-
ra Cooperação e Desenvolvimen-
to Econômico (OCDE), pedindo 
uma resposta “mundial e coor-
denada”, a uma semana de uma 
conferência das Nações Unidas 
que pode abrir as portas para um 
tratado internacional contra esse 
tipo de poluição. Dos 460 milhões 
de toneladas do material produ-
zido em 2019 no mundo, 353 mi-
lhões acabaram como resíduos, 
segundo um relatório do órgão.

 “Apenas 9% dos resíduos plás-
ticos foram reciclados, enquan-
to 19% foram incinerados e cer-
ca de 50% acabaram em aterros 
controlados. Os 22% restantes fo-
ram abandonados em aterros ile-
gais, queimados, ou abandona-
dos no meio da natureza”, diz um 
trecho da publicação Perspec-
tivas Mundiais do Plástico. A 
pandemia de covid-19 provo-
cou uma leve queda no con-
sumo do insumo (-2,2%) em 
2020, mas aumentou o uso de 
descartáveis. E essa tendência 

OCDE quer redução de plástico
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Sujeira na praia: mais 
de 90% do material 
não é reaproveitado 

e pode acabar na 
natureza

vai apenas piorar com a recupe-
ração econômica, diz a OCDE.

efeito estufa 

Além disso, a produção de 
plástico representou 3,4% das 
emissões de gases de efeito es-
tufa em 2019. “É essencial que os 
países respondam mediante so-
luções mundiais e coordenadas”, 
convocou o secretário-geral da 
OCDE, Mathias Cormann. As me-
didas, segundo ele, devem incluir 
o desenvolvimnto do mercado do 

material reciclado, impor cotas 
mínimas de reutilização e melho-
rar a inovação tecnológica. 

O investimento mínimo para 
criar os circuitos de gestão e de re-
ciclagem de plástico nos países de 
renda baixa e média renda é esti-
mado em cerca de US$ 28 bilhões 
por ano, estima o texto. Na próxi-
ma semana, começa em Nairóbi 
a Assembleia da ONU para o Meio 
Ambiente. Nela, devem ter início, 
oficialmente, as negociações pa-
ra um futuro tratado internacio-
nal sobre os plásticos. 



Cidades
+ política e economia no DF

Tels. : 3214-1119/3214-1113       

Atendimento ao leitor: 3342-1000     

cidades.df@dabr.com.br

Brasília, quarta-feira, 23 de fevereiro de 2022 •CorreioBraziliense•  13

Editor: José Carlos Vieira (Cidades) 
josecarlos.df@dabr.com.br e 

Editor: José Carlos Vieira (Cidades) 
josecarlos.df@dabr.com.br e 

VIOLÊNCIA

Passageiros enfrentam 
insegurança diária

Com cerca de 800 mil pessoas transitando todos os dias pela Rodoviária do Plano Piloto, o local se torna é alvo  
de criminosos. De acordo com o 6º BPM, somente este ano, 416 ocorrências foram registradas no terminal

C
om um público avaliado en-
tre 700 e 800 mil pessoas cir-
culando diariamente, a Ro-
doviária do Plano Piloto pode 

ser considerada uma cidade à parte 
dentro do Distrito Federal. Os dados 
são da administração do terminal. 
O número de ônibus que transitam 
pelo local é de 3,8 mil, embarcando 
e desembarcando passageiros nas 
estações. De acordo com a tenente-
coronel Kelly Cezário, comandan-
te do 6º Batalhão de Polícia Mili-
tar (Esplanada) — responsável pelo 
policiamento na região da Rodoviá-
ria —, somente este ano, a PMDF re-
gistrou 416 ocorrências na área. “Os 
altos números de pessoas circulan-
do na Rodoviária, podem facilitar a 
ação da criminalidade. A maior par-
te das ocorrências atendidas no ter-
minal são de roubo e furto, com uma 
estimativa de que, mais da metade, 
são dessa natureza”, destaca.

A comandante do 6º Bata-
lhão ressalta que entre 2020 e 2021, 
houve aumento na taxa de crimi-
nalidade no terminal, passando de 
1.563 para 2.295. “Os dados de 2020 
são menores, por conta da restrição 
de circulação causada pela pande-
mia. Estávamos em lockdown, por 
isso, menos pessoas passaram pela 
Rodoviária. A partir do ano passa-
do, a circulação voltou a aumentar, 
refletindo nos números de ocor-
rências registradas”, explica Kelly.

A PMDF atua no local 24h por 
dia, na tentativa de conter a crimi-
nalidade, com um contingente de 
60 militares, em média, por turno 
de 12 horas, cada. “Temos uma ba-
se móvel situada no centro da Ro-
doviária, policiais que trabalham de 
moto, equipes de rádio-patrulha-
mento e o policiamento a pé. Além 
disso, quando a gente percebe um 
aumento nos índices criminais, in-
tensificamos o policiamento com o 
apoio do Batalhão de Cães, para fa-
zer frente ao tráfico de drogas”, de-
talha. Dentro da base móvel, a co-
mandante alerta que há um canal 
de disque-denúncia para que a co-
munidade possa indicar locais on-
de a PM possa intensificar a atua-
ção. “A população é parte impor-
tante no combate à criminalidade. 
Com os dados do disque-denúncia, 
nós podemos controlar melhor os 
locais onde as viaturas e os milita-
res fazem as rondas”, conta.

Contudo, a comandante avalia 
que algumas situações atrapalham 
a atuação da polícia. “A desordem 
causada pelo comércio ambulante, 
que está espalhado pelos corredo-
res da Rodoviária, causa grande di-
ficuldade no atendimento às ocor-
rências”, argumenta.

Receio

Quem passa pela Rodoviária do 
Plano Piloto revela que não se sente 
seguro. O estudante Luis Fernando, 

 » ARTHUR DE SOUZA

16 anos, conta que a situação “é 
de dar pena”. “A segurança, aqui, 
é muito pouca, quase nenhuma. 
Quando vou para casa de algum 
parente, preciso passar por aqui a 
noite, e a sensação de inseguran-
ça é maior ainda”, afirma. Luis fri-
sa que nunca sofreu um assalto ou 
foi vítima de furto no terminal, no 
entanto presenciou algumas situa-
ções. “Meu padrasto teve o celular 
furtado em dezembro do ano pas-
sado. Ele estava subindo no ôni-
bus, e aí vieram por trás dele e pu-
xaram do bolso. Chegamos a fazer 
um boletim de ocorrência, mas foi 

o mesmo que nada, é difícil recu-
perar”, lembra o estudante.

Luis considera que qualquer um 
que transite por lá corre risco de ser 
vítima de crimes. Para ele, falta poli-
ciamento. “Durante o dia e à noite. 
Para os bandidos não tem hora. Eles 
agem o tempo todo. É difícil obser-
var a presença de polícia aqui. De 
vez em quando, a gente vê, mas é 
raro. Eu não me sinto seguro aqui”, 
desabafa o morador de Planaltina.

Elisângela de Abreu, 42, rela-
ta sentimento de medo quando 
precisa passar pela Rodoviária. “A 
segurança aqui é precária, você 

precisa ficar atento aos seus per-
tences o tempo todo, caso contrá-
rio, passam e levam sua bolsa ou o 
que estiver ao alcance, e nem sabe 
quem foi”, protesta. “Eu não me sin-
to segura. Apesar de nunca ter pas-
sado por um momento como esse, 
presenciei alguns e, mesmo quan-
do não é com você, a sensação é de 
agonia. Eu não frequento aqui du-
rante a noite, justamente pelo me-
do de acontecer algo comigo, tenho 
muito receio”, ressalta Elisângela.

Comerciantes relatam que pre-
cisam ter cuidado redobrado. O 
técnico da Blumenau Celulares 

Edmilson Ribeiro, 32, diz que, antes 
das 8h, é difícil encontrar qualquer 
militar em patrulhamento. “Duran-
te a manhã na Rodoviária, no ho-
rário de pico, o que você mais ou-
ve são gritos de ‘assalto!’, ‘olha o la-
drão!’. Também já observei pessoas 
batendo na mão de outras, tentan-
do tirar o celular, e você não acha 
polícia”, retruca. “Até existe um po-
liciamento que prende, mas não 
adianta nada. Uma ou duas sema-
nas depois, a mesma pessoa apare-
ce, com a tornozeleira (eletrônica), 
andando dentro da Rodoviária”, re-
clama o técnico.

Luis presenciou quando o 
padrasto foi vítima de furto

 Marcelo Ferreira/CB/D.A Press

Para Elisângela, a segurança 
na Rodoviária é precária

 Marcelo Ferreira/CB/D.A Press

Edmilson diz que é comum 
escutar gritos de “pega ladrão”

 Marcelo Ferreira/CB/D.A Press

Segundo o 6º BPM, a maioria 
dos crimes é de furto e roubo

 Marcelo Ferreira/CB/D.A Press

A Secretaria de Transporte e Mo-
bilidade (Semob) informou ao Cor-

reio que está aguardando a libera-
ção do projeto de concessão da Ro-
doviária do Plano Piloto pelo Tribu-
nal de Contas do Distrito Federal 
(TCDF). No projeto, estão previstas 
obras que visam garantir acessibili-
dade e mobilidade dos usuários do 

terminal. “Além disso, abrange recu-
peração estrutural dos viadutos in-
tegrantes da plataforma superior, a 
requalificação dos edifícios existen-
tes, reurbanização da plataforma 
Rodoviária e sistema viário e a pres-
tação de serviço de manutenção e 
conservação, inclusive para a Ga-
leria dos Estados”, detalha a pasta.

Contrato de 20 anos

A concessão deve acontecer, de 
acordo com a Semob, na modali-
dade de concorrência e prevê um 
contrato com duração de 20 anos, 
com investimento de R$ 175 mi-
lhões nas obras de recuperação e 
revitalização e R$ 390 milhões em 

serviços de manutenção do edifício 
e da plataforma superior e da ope-
ração do terminal rodoviário, des-
de a circulação dos ônibus até se-
gurança e limpeza do local.

O TCDF respondeu ao Cor-

reio que analisa o processo de 
concessão de gestão do termi-
nal rodoviário. “Depois de alguns 

esclarecimentos prestados pela 
Secretaria, os documentos en-
caminhados estão sob análise 
do Corpo Técnico do Tribunal e, 
tão logo seja concluída essa aná-
lise, o processo será encaminha-
do para o relator do processo pa-
ra elaboração de novo relatório/
voto”, disse a Corte.

TCDF avalia projeto de melhorias

Valdo Virgo/CB/D.A Press

Palavras de 
especialista

“Medidas devem ser ado-
tadas tanto pelos gestores 
em diferentes frentes/insti-
tuições, pelas forças de segu-
rança pública, quanto pela 
população que circula com 
frequência pelo local. Desde 
garantir que o fluxo e a per-
manência pelo mínimo de 
tempo necessário aconteça, 
o que depende, também, da 
prestação eficiente do servi-
ço de transporte pelo Estado 
e pelas empresas de ônibus e 
outras demais que usam de-
pendências para atividades 
de comércio sob concessão.

À administração, cabe ga-
rantir uma melhor infraes-
trutura do local, com ilumi-
nação adequada, suporte de 
gestão, com atendimento rá-
pido e eficiente à população 
que transita pela rodoviá-
ria; priorizando o reforço da 
segurança, com efetivo poli-
cial compatível e proporcio-
nal à demanda por policia-
mento preventivo, operacio-
nal/ostensivo, tecnicamen-
te capacitado para garantir 
o mesma sensação de segu-
rança propiciada às áreas 
cívicas e consideradas no-
bres de Brasília. A presença 
das forças policiais na rodo-
viária pode diminuir a sen-
sação de medo e inseguran-
ça que a população, muitas 
vezes, tem, mas a militariza-
ção dos espaços públicos po-
de também afrontar o exercí-
cio pleno da cidadania.

Cabe à sociedade ponde-
rar esse diálogo com civili-
dade, participação cidadã 
e compromisso com a coisa 
pública. Cuidar da seguran-
ça é um dever de todos. A po-
pulação deve acompanhar e 
fiscalizar a gestão dos espa-
ços e serviços públicos pela 
Administração, aparelha-
da dos meios necessários de 
atendimento, canais institu-
cionais de comunicação pa-
ra denúncias, reclamações, 
elogios etc. A participação 
da população e de toda a so-
ciedade na cogestão da ro-
doviária e dos demais espa-
ços públicos de nossa cida-
de é um exercício também 
de cidadania, de confian-
ça nas instituições, além do 
compromisso e do cuidado 
com a coletividade, consigo 
e com o próximo. Em ma-
téria de segurança pública, 
a exemplo de outras, a pre-
venção deve ser prioridade, 
deve-se avaliar a gestão dos 
riscos e trabalhá-los.”

Welliton Caixeta Maciel, 
professor de antropologia 
do direito na Universidade 
de Brasília (UnB), 
pesquisador do Núcleo  
de Estudos sobre 
Violência e Segurança 
(NEViS/CEAM/UnB)  
e do Grupo Candango  
de Criminologia  
(GCCrim/FD/UnB)

“Um dever 

de todos”
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Deputado pede ao STF que o MPDFT não 
interfira na imunização de crianças

Na condição de presidente da Frente Parlamentar Mista da 
Educação, o deputado federal Professor Israel (PV-DF) ingressou com 
uma ação no STF contra a recomendação do Ministério Público do 
Distrito Federal e Territórios (MPDFT) relacionada à vacinação infantil 
nas escolas. Israel ajuizou uma Arguição de Descumprimento de 
Preceito Fundamental alegando que as promotoras da educação não 
poderiam interferir na política de imunização do GDF e tampouco 
divulgar notícias falsas sobre a eficácia das vacinas. “O Governo do 
Distrito Federal jamais poderia ter suspendido a vacinação nas escolas 
tendo em vista uma recomendação inadequada por parte do MPDFT. 
O cenário que a gente tem hoje é de esgotamento do sistema de 
saúde público e privado”, afirma Israel. “Isso significa que a pandemia 
continua implacável em relação aos não vacinados”, acrescenta. 
O processo foi distribuído ao ministro Ricardo Lewandowski.

EIXO CAPITAL

Acompanhe a cobertura da política local com @anacampos_cb

Anfitriã do bolsonarismo

Flávia Arruda se tornou a anfitriã da base bolsonarista no PL. Como presidente do 
partido no DF, a ministra-chefe da Secretaria de Governo da Presidência da República 
tem recebido a filiação de diversos aliados e seguidores do presidente. Ontem, foi a vez de 
dois irmãos da primeira-dama, Carlos Eduardo Antunes Torres e Diego Antunes Dourado. 
Eles podem ser candidatos ou apenas ajudar na campanha pela base evangélica.

Na base de Ibaneis
Adversário de Ibaneis Rocha 

na corrida ao Palácio do Buriti, 
Rogério Rosso assina hoje a filiação 
no PP, um dos partidos mais 
sintonizados com o governo do DF.

Votos de Roriz e 
Kubitschek

Joaquim Roriz Neto escolheu 
seu caminho. Ele vai concorrer 
a mandato de deputado 
distrital pelo PSD. O ato de 
filiação será hoje, abonado 
pelo presidente regional do 
partido, Paulo Octávio. Neto 
vai buscar os votos das famílias 
Roriz e Kubitschek. Com apoio 
do governador Ibaneis Rocha.

ANA MARIA CAMPOS

anacampos.df@dabr.com.br

PANDEMIA / 

Sem data para tirar a máscara

Com flexibilização do uso em alguns países, epidemiologista e infectologistas avaliam se, no atual 

O 
uso das máscaras de prote-
ção se tornou um forte alia-
do para conter os índices 
de contágio por covid-19. 

Entretanto, a redução no número 
de doentes em alguns países trou-
xe a desobrigação da cobrança do 
equipamento e, entrementes, bra-
sileiros e brasilienses se pergun-
tam quando será possível circular 
sem a necessidade de cobrir par-
te do rosto. Segundo o epidemio-
logista Jonas Brant, que também 
é coordenador da Sala de Situação 
de Saúde da Universidade de Brasí-
lia (UnB) e professor da Faculdade 
de Saúde — a capital federal ainda 
está distante dessa realidade. Com 
altas taxas de confirmação diária, 
o especialista não arrisca uma es-
timativa para que as máscaras dei-
xem de ser uma obrigação. 

Após um pico de casos causados 
pela variante Ômicron, a Alema-
nha, por exemplo, anunciou que 
adotará a suspensão gradual da 
obrigatoriedade. Outro caso que 
tem trazido boas perspectivas é Ca-
bo Verde, objeto de estudo de Jo-
nas. O especialista afirma que, com 
os números de casos confirmados 
abaixo de 10% de amostras posi-
tivas por semana, há uma chance 
da redução das exigências e do ní-
vel de biossegurança.

Para ele, Brasília está longe de 
alcançar esse patamar. “Não exis-
te fórmula mágica. É preciso ter 
uma redução sustentada de trans-
missão viral”, avisa. Atualmente, 
o DF está 0,83% de transmissão e 
com a ocupação dos leitos de Uni-
dades de Terapia Intensiva (UTIs) 
oscilando acima dos 90%. “Quan-
do se alcança um patamar crítico 
de unidades de terapia intensiva é 
um sinal de alerta e de que é pre-
ciso restringir ainda mais as ativi-
dades”, afirma. 

A variabilidade do vírus é outro 
fator que pesa contra a retomada 
da vida sem máscaras. “Toda sema-
na estão sendo feitas novas desco-
bertas sobre o vírus e sobre como 
controlá-lo. Porém é sabido que a 
máscara é um dos equipamentos 
que nos auxiliam a tentar diminuir 
a transmissão desse vírus, ou dimi-
nuir o impacto dele sobre a nossa 
sociedade”, sentencia Brant.

Efetividade

Estudos apontam que, em com-
paração a um indivíduo que não 
utiliza o equipamento, há uma re-
dução de 80% nas chances de infec-
ção por covid-19 para quem usa a 
máscara N95. Segundo ele, as más-
caras cirúrgicas permitem uma boa 
proteção, no entanto não chegam 
ao nível de segurança de uma N95.

Jonas Brant explica que, no 
atual momento, além do uso das 
máscaras continuar sendo essen-
cial, é melhor prezar pelas mais 
seguras. Apesar de as de pano e 
as descartáveis serem uma op-
ção, em casos de contaminação, 
a N95 retém o vírus na máscara e 
dá mais segurança para quem te-
ve contato com o infectado. Quem 
não estiver doente e optar pelo 
equipamento, também tem mais 

proteção, uma vez que o ar aspira-
do é filtrado e os vírus ficam pre-
sos do lado de fora do material.

Ele explica, especificamente, so-
bre o espirro: “Quando eu espirro, 
essas grandes partículas acabam fi-
cando retidas. A distância com que 
o ar que sai do meu sistema respira-
tório alcança a outra pessoa acaba 
diminuindo e isso também dimi-
nui a velocidade de transmissão”.

A infectologista Ana Helena 

Germoglio corrobora que é preci-
so manter o esforço individual pelo 
bem coletivo e que ainda é neces-
sário aprender a usar a máscara. “É 
preciso entender que quando estou 
com sintomas respiratórios, eu de-
vo utilizar uma máscara, restringir 
meus movimentos e organizar um 
home office para que eu não trans-
mita para as pessoas. Não se pode 
mais ir para o trabalho quando se 
pega uma gripe”, alerta. Embora o 
ato possa parecer extremo, ela res-
salta que uma “simples gripe” po-
de significar a vida de outra pessoa 
que, por algum motivo, responde 
de maneira diferente à infecção.

Além da barreira física das más-
caras, o infectologista Julival Ribei-
ro reforça a importância da vaci-
nação. Ele acredita que “somen-
te o tempo dirá quando será pos-
sível abrir mão das máscaras”. O 
importante, agora, segundo ele, é 
focar no ciclo vacinal completo e 
nos reforços necessários para con-
ter a pandemia.

Incoerência

Ela está por todos os lados, nas 
mãos, no queixo, pendurada em 
uma das orelhas e até cumprindo 
sua real função, que é cobrir a bo-
ca e o nariz para evitar a dissemi-
nação de covid-19. Em dois anos 
de pandemia, muita gente ainda 

resiste em usar o equipamento de 
proteção, embora reconheça a sua 
importância. O Correio esteve na 
Rodoviária do Plano Piloto e ouviu 
a população sobre como as másca-
ras foram incorporadas ao dia a dia.

O ambulante Rodrigo Carvalho, 
34 anos, é honesto. “Eu acho bem 
necessário, eu só não uso”, afirma 
o homem que tomou duas doses 
da vacina Astrazeneca. Mesmo já 
tendo contraído a covid-19, ele afir-
ma que o incômodo ao usar o equi-
pamento é maior do que o cuida-
do. Para o ambulante, a vida sem 
máscaras só voltará quando houver 
uma vacina “mais potente”.

As amigas Mariana Antunes, 18, 
e Catarina Beltrão, 21, têm posições 
diferentes sobre a importância do 
uso das máscaras. Catarina traba-
lha atendendo ao público e, ao con-
trário de Rodrigo, se acostumou 
com a proteção. Inclusive, fora do 
ambiente de trabalho. “Uso todos 
os dias, mas têm muitos clientes 
que abaixam a máscara ou usam 
somente na boca”, reclama. Maria-
na vai na contramão da amiga e a 
utiliza só quando é obrigada.  

Sobre quando acabará a obri-
gatoriedade, Mariana não acha 
que terá um momento exato, por-
que a pandemia “vai e volta”. Ca-
tarina é ainda mais pessimista e 
afirma que a obrigação nunca vai 
chegar ao fim.

Para as amigas Mariana e Catarina, o equipamento continua

Arquivo pessoal

 » ANA LUISA ARAUJO

cenário de covid-19 no Distrito Federal, brasilienses têm um prazo no horizonte para o fim da obrigatoriedade da proteção

Agência Câmara/Reprodução

Reprodução

Divulgação/PSD

Ana Rayssa/CB/D.A Press

Carlos Vieira/CB/D.A Press

Marcelo Ferreira/CB/D.A Press

 Divulgação/PL-DF

Adeus, PSB
Na posse do governador Ibaneis Rocha (MDB), dois aliados de Rodrigo Rollemberg fizeram um 

comentário sobre a presença dos então recém-eleitos deputados distritais do PSB, José Gomes 
e Roosevelt Vilela. “Quanto tempo você acha que eles ficam no partido?”, perguntou um deles. 
“Seis meses, no máximo”, respondeu o outro. Gomes saiu há mais tempo e está no PTB, aliado de 
Ibaneis desde o início do governo. Roosevelt deixou a legenda ontem para se candidatar pelo PL 
de Jair Bolsonaro. Mas também está na base do governo desde o início. Nunca foram oposição.

Quem sabe uma suplência
Ao se filiar ao PP, o empresário Fernando 

Marques, dono da União Química, deve mirar uma 
suplência de senador. Numa composição com 
Flávia Arruda, ele aposta na candidatura dela ao 
Palácio do Buriti em 2026. Se os planos vingarem, 
Marques pode virar senador a partir de 2027. O 
empresário sempre teve o projeto de se tornar 
senador. Na última eleição, ele tentou, mas obteve 
124.904 votos e terminou a eleição em nono lugar.

Homenagem a Athos Bulcão 
na obra de Almodóvar

Quem assistiu a Mães Paralelas, o novo 
filme de Pedro Almodóvar, pode ter se dado 
conta de um detalhe. A fotógrafa Janis, 
personagem interpretada por Penélope Cruz, 
aparece em uma das cenas dramáticas com 
uma estante ao fundo. Uma das publicações 
é um livro em homenagem a Athos Bulcão, o 
artista cuja obra é tão presente em Brasília.

Possível 
mudança

O ex-senador Cristovam 
Buarque disse a amigos 
que pode mudar de 
partido ou apenas deixar 
o Cidadania. A mudança é 
certa se o partido fechar uma 
federação com o PSDB.
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Crônica da Cidade

José
Perdiz

A história de José Perdiz, que nos deixou 
no início da semana, aos 89 anos, é pun-
gente e muito característica de Brasília. Em 
uma cidade de mandatários desmanantes 
da arte, ele transformou a oficina mecâni-
ca onde trabalhava em um teatro.

Mas nada foi tão simples. Precisou lu-
tar muito para manter o espaço, sempre 
ameaçado pela burocracia em conluio 

com a especulação imobiliária. Em 2000, 
a turma das artes cênicas formou um 
cordão humano para defender a casa de 
espetáculos de uma ação de derrubada.

É uma história comovente de amor à 
arte. Perdiz não era um intelectual, não 
frequentou os bancos das universidades, 
mas tinha sensibilidade e gosto pela cul-
tura. As pendengas judiciais se arrasta-
ram de 2000 até 2019, quando, graças à 
mobilização dos brasilienses amantes 
da cultura, ele recebeu a escritura defi-
nitiva de um lote na 710 Norte para ins-
talação do teatro.

Claro que é importante restaurar e 
manter o Teatro Nacional, a pirâmide de 

Niemeyer, que demarca a Esplanada dos 
Ministérios, com o futuro que já aconte-
ceu, como diria Clarice Lispector. No en-
tanto, as grandes atrizes e os grandes ato-
res não se formam nas salas suntuosas. 
Eles se forjam é nos teatrinhos da UnB, 
no Teatro Galpão, no Teatro Garagem, no 
Teatro Goldoni, no Teatro do Perdiz, nos 
teatrinhos de fundo de quintal.

Só depois frequentam as pirâmides. 
É fundamental que os teatrinhos se es-
palhem pela cidade. Nos tempos em que 
trabalhei no caderno Turismo, conhe-
ci, em São Paulo, no Rio de Janeiro, em 
Belo Horizonte e no Recife, várias peni-
tenciárias, armazéns do porto, estações 

ferroviárias desativadas e bairros intei-
ros transformados em centros culturais. 
Enquanto isso, em Brasília, os espaços 
que existem têm dificuldade em sobre-
viver ou simplesmente desapareceram 
em razão do descaso.

Entre 1991 e 1992, o Teatro do Perdiz 
recebeu um público de 7,5 mil pessoas. 
Lembro de uma foto antológica em que 
Perdiz segura um puríssimo vira-lata em 
frente a seu teatro-oficina. Os burocra-
tas e os especuladores se acham muito 
espertos. Eles costumam ganhar as ba-
talhas e ficar mais ricos, mas a cidade fi-
ca mais pobre de espírito.

O teatro é uma arte presencial, 

efêmera e fugaz. A tecnologia da comu-
nicação ensejou inúmeras linguagens. 
Mas a arte milenar permanece um ri-
tual e um acontecimento insubstituí-
veis. Eu acho que Samuel Beckett fica-
ria feliz em saber que Esperando Godot, 
clássico do teatro moderno, foi encena-
da em um teatrinho improvisado em ci-
ma de uma oficina mecânica no Brasil.

Perdiz faz parte daquele time de pes-
soas preciosas para uma cidade em for-
mação. É uma das pessoas que humani-
zaram Brasília. Ele deixa como legados 
o amor à cultura e a arte da resistência, 
tão essenciais nos tempos de obscuran-
tismo que vivemos.

EDUCAÇÃO 

Professores reivindicam reajuste
GDF anuncia que o pagamento da 3ª parcela do aumento concedido ao funcionalismo em 2013 será a partir de abril 

E
m assembleia geral reali-
zada ontem , no estaciona-
mento do Espaço Funarte, 
os professores das escolas 

públicas decidiram atuar de for-
ma ostensiva, fazendo visitas às 
escolas para debater a situação 
atual da Educação no DF. Nova 
assembleia para avaliar os avan-
ços das negociações entre a cate-
goria e o governo do Distrito Fe-
deral está marcada para o dia 24 
de março, quando ocorrerá mais 
uma paralisação. A principal rei-
vindicação é por reajuste salarial.

Segundo Rosilene Corrêa, di-
retora de Finanças do Sindicato 
dos Professores do Distrito Fede-
ral (Sinpro-DF), as reuniões com 
os professores serão marcadas de 
forma a evitar coincidência com 
os turnos nas escolas. Outras pau-
tas, como problemas na contrata-
ção de professores temporários, 
falta de monitores e turmas su-
perlotadas, também serão deba-
tidas. Os professores afirmam que 
essas dificuldades deixaram a ca-
tegoria sem condições para a prá-
tica escolar no ano letivo de 2022.

Aulas foram perdidas por causa 
do movimento de ontem. No en-
tanto, o Sindicato dos Professores 

do Distrito Federal (Sinpro-DF), 
que promoveu a reunião, garan-
tiu que elas serão repostas. A ca-
tegoria protesta, também, contra 
a reforma administrativa e a im-
plementação de homeschooling, 
que é quando o ensino ocorre por 
meio de estudos domiciliares e a 
responsabilidade fica a cargo dos 
pais ou de professores tutores, 
com metodologias próprias.

De acordo com Rosilene Cor-
rêa, já se passaram sete anos des-
de o último reajuste no salário 
dos professores. Para ela, essa é 
uma pauta urgente e central, mas 
a falta de concurso público para 
monitores de escolas também é 
uma questão que perdura. “Alu-
nos com deficiência estão em ca-
sa porque não tem como ir para a 
escola se não houver alguém que 
detenha esse cuidado com eles. 
Tem uma série de itens do dia a 
dia escolar que precisam ser re-
solvidas”, explica.

Cláudio Antunes, também dire-
tor do Sinpro-DF, destaca o retorno 
da recomposição salarial à pauta 
de reivindicações dos professores 
depois de 10 anos. Segundo ele, há 
mais de uma década o termo não 
era utilizado. “Nossa categoria co-
meçou a perder o poder aquisiti-
vo para a inflação. No ano de 2015, 
nós tivemos uma inflação muito 

alta, agora, as perdas já atingiram 
quase 50% do poder de compra do 
professor.”, explica.

Paralisação

O governador Ibaneis Rocha 
(MDB) comentou a paralisação 

dos professores na manhã de 
ontem, destacando a ameaça 
de greve por parte da catego-
ria. “Tem conotação bastante po-
lítica”, frisou. “Em especial, por 
conta de a presidente do sin-
dicato já ter se colocado como 
candidata ao governo do Distrito 

Federal. A gente espera que os 
professores e os educadores não 
sejam usados por essa vontade 
política de prejudicar as nossas 
crianças e os nossos adolescen-
tes”, afirmou o governador.

De acordo com a GDF, a ter-
ceira parcela do reajuste dos 

servidores será paga a partir de 
maio, quando a categoria recebe 
os salários de abril. “O aumento 
para o funcionalismo foi conce-
dido por meio da Lei 5.192/2013, 
mas apenas duas parcelas anuais 
foram pagas em 2013 e 2014”, in-
forma a nota do GDF.

O corte de R$ 10 milhões no 
repasse de verbas do Programa 
de Descentralização Financei-
ra e Orçamentária (PDAF), por 
meio do qual as escolas públi-
cas recebem verbas no início do 
ano letivo, a militarização das 
escolas e a chamada “voucheri-
zação do ensino”, que — em ca-
so de ausência de vagas — per-
mite aos pais matricularem os 
filhos em escolas particulares 
com mensalidades pagas pelo 
governo do DF também entra-
ram na pauta do debate reali-
zado ontem.

A diretora do sindicato revela 
que a categoria também aponta 
“falta de zelo” por parte da Se-
cretaria de Educação no retorno 
do ano letivo. “Há muitas falhas 
nas escolas, mas até agora o úni-
co que falou em greve foi o gover-
nador Ibaneis. Ninguém apre-
sentou proposta de greve aqui 
hoje, eu entendo como sendo 
uma tentativa de jogar a catego-
ria contra a sociedade”, diz.

Professores se reuniram em frente à Funarte e, em seguida, caminharan até a Praça do Buriti 
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Obituário

 » CAMPO DA ESPERANÇA

Alzira Lima Santos, 106 anos
Antônio Rogerio Do Nascimento 
Júlião, 57 anos
Flávio Henrique de Jesus 
Barbosa, 49 anos
Geni Teixeira Cunha, 97 anos
Jairo Leitão Pereira, 60 anos
Lindaci Andrade Pereira,  
68 anos
Maria Brandão Landim,  
81 anos
Maria Do Carmo Carvalho,  
98 anos
Maria Schimidt da Cunha, 83 anos
Maycon Miranda de Alcantara, 
34 anos
Neuza Urbano da Silva Lima, 
68 anos
Odete Silva Diniz, 78 anos
Pedro Henrique Xavier dos 
Santos, 16 anos
Raimundo Torres de Carvalho 
Filho, 68 anos
Renzo Levoni, 96 anos
Sérgio de Rossi, 92 anos
Thiago Cosso Passos,  
23 anos

 » TAGUATINGA

Edvaldo Medeiros e Silva, 79 anos
Eliete Oliveira da Cruz, 69 anos
Francisco Carlos Ramos da 
Paixâo, 58 anos
Heitor dos Santos Veloso, 
menos de 1 ano
Livanir Fortes Lima, 82 anos
Ivonete Fernandes Oliveira,  
86 anos
João Batista da Silva, 59 anos
José Borges da Mata, 88 anos
Júlia Maria dos Santos, 63 anos
Kadmo Elício dos Santos de 
Oliveira, 35 anos 
Luiz Pedro dos Santos,  
79 anos
Marcelina Rosa da Silva, 97 anos
Maria Alvina Soares Pais,  
54 anos
Roberto Barbosa Dias, 62 anos
Sebastião dos Reis Pereira,  
67 anos
Vicente Guilhermino dos 
Santos, 86 anos

 » GAMA

Heloísa Vitória Oliveira 
Marques, menos de 1 ano
José Monteiro de Jesus, 73 anos
Vanielson Marques, 29 anos

 » PLANALTINA

Francisco Raimundo de 
Andrade, 85 anos
José Alves da Trindade, 88 anos
Liz Oliveira de Jesus,  
menos de 1 ano

 » BRAZLÂNDIA

Maria das Dores da Silva 
Oliveira, 62 anos
Maria Weuguslaguia da Silva 
Costa, menos de 1 ano

 » SOBRADINHO

Maridalva Batista da Conceição, 
63 anos
Soraya Cíntia Matutino Ferreira, 
50 anos

 » JARDIM METROPOLITANO

Luiz Carlos Ferreira dos Santos, 
49 anos 

Sepultamentos realizados em 22 de fevereiro de 2022.

Envie uma foto e um texto de no máximo três linhas sobre o seu ente querido para: SIG, Quadra 2, Lote 340, Setor Gráfico. Ou pelo e-mail: cidades.df@dabr.com.br

O Ministério Público do Dis-
trito Federal e Territórios (MP-
DFT) denunciou Adenilson 
Santos Costa ontem, por esfa-
quear cinco mulheres e matar 
outras duas pessoas, em Sa-
mambaia Norte, no início de 

fevereiro. Entre elas, a meni-
na, Izadora de Souza do Nasci-
mento, 8.

Ele foi acusado de tentativa de 
feminicídio qualificado e tentati-
va de homicídio qualificado con-
tra quatro vítimas e pelo homicí-
dio consumado da criança Izado-
ra de Souza e da avó da menina, 

Eunice Maria de Souza Paraguai, 
54, que veio do Piauí para fazer 
um tratamento médico, cerca de 
três meses antes do ocorrido.

De acordo com o MP, se Ade-
nilson for condenado, a pena po-
de alcançar 144 anos. A denúncia 
foi oferecida ao Tribunal de Justi-
ça do Distrito Federal e Territórios 

MP denuncia acusado de matar Izadora

VIOLÊNCIA

Pablo da Rocha Santos, 29 anos
Fernando José de Lima 
(cremação), 69 anos 

James de Paiva Santos 
(cremação), 51 anos
Ádson Max Medeiros Rosa 

(cremação), 53 anos
Luiz Ferreira de Azambuja 
(cremação), 80 anos

(TJDFT) pela Promotoria do Júri de 
Samambaia. O processo corre em 
segredo de justiça até o momento, 
por envolver uma menor de idade.

Para o promotor Tiago Maia, 
“trata-se de um crime brutal 
que tirou duas vidas inocen-
tes, devastou uma família intei-
ra e gerou comoção e revolta na 
sociedade. É muito importante 
que se tenha uma resposta rápi-
da do Sistema de Justiça, com a 

devida reprovação deste ato de 
puro ódio e covardia”, disse.

Informada sobre o anda-
mento do processo, a madrinha 
da garota reagiu. “Que ele apo-
dreça na prisão”, disse Ana Ca-
rolina Oliveira, 27 anos.

O caso aconteceu no sába-
do (5/2), quando a companheira 
do acusado, Eudicilene de Sousa 
Barros, 50 anos, foi almoçar com 
uma amiga. À noite, Adenilson 

bateu no portão da casa de Ana 
Paula Paraguai, 33, mas teve a 
entrada barrada pela proprietá-
ria. Insatisfeito, ele buscou uma 
faca e invadiu o local.

Eudicilene foi a primeira es-
faqueada por ele. Adélia de Sou-
za, 36, tentou defender a amiga, 
mas acabou sendo atingida. Iza-
dora, a avó da criança e a irmã, 
Ana Paula, foram as últimas a se-
rem atacadas.

 » RAFAELA MARTINS
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Num país como o Brasil, manter a esperança 
viva é, em si, um ato revolucionário

Paulo Freire

Projeto de bicicletas elétricas
para delivery chega a Brasília

Fruto da parceria entre o 
iFood e a Tembici, o projeto 
contempla acesso às bikes 
elétricas e curso formativo 
para a segurança e capacitação 
de entregadores no DF. O 
iFood Pedal é o primeiro 
serviço do mundo a oferecer 
aluguel de bicicleta exclusivo 
para os parceiros. “É um 
importante passo rumo 
ao nosso compromisso de 
sustentabilidade. Até 2025, nos 
comprometemos com, pelo 
menos, 50% das entregas feitas 
por modais não poluentes”, 
diz Fernando Martins, head de 
logística no iFood.

MERCADO /

Empreendedoras e protagonistas

Estudo elaborado pelo Inovatório e a Brasil Startups, em conjunto com a Fundação de Apoio à Pesquisa e Inovação 
do DF, mostra que 79% das mulheres à frente de negócios possui graduação e 21%, mestrado. Idade média delas é de 38 anos

F
ruto do avanço na garantia 
dos direitos das mulheres, 
o empreendedorismo femi-
nino é um movimento que 

cresce, cotidianamente. Antes res-
ponsáveis apenas pelos cuidados 
domésticos, as mulheres passa-
ram a quebrar paradigmas e a mar-
car presença na tomada de decisão 
dos negócios. É o que tem aconte-
cido em Brasília: o público femini-
no tem, cada vez mais, recorrido a 
novos desafios e ao empreende-
dorismo. O estudo elaborado pelo 
Inovatório e a Brasil Startups, com 
suporte da Fundação de Apoio à 
Pesquisa e Inovação do Distrito Fe-
deral (FAP-DF) mostra que a idade 
média das empreendedoras da ca-
pital é de 38 anos, sendo que 79% 
do público entrevistado possui gra-
duação e 21%, mestrado.

O mapeamento, denominado 
“Mulheres Inovadoras: Um bre-
ve panorama no Distrito Fede-
ral”, faz parte do projeto Startup 
Brasília 2030 e coletou dados 
de agosto a novembro de 2021, 
com mulheres do ecossistema 
de inovação. As empreendedo-
ras compõem investimentos e 
startups em diversas áreas da 
atuação, sendo a área de bem
-estar e saúde a mais comum, 
com 29% das entrevistadas. Lo-
go após vem a área da educação, 
com 21%. Os outros 50% atuam 
em diversas áreas de forma pul-
verizada, como tecnologia e fi-
nanças, dentre outros setores.

A professora de marketing do 
Centro Universitário de Brasí-
lia (Ceub) Juliana Nóbrega expli-
ca que mais do que uma catego-
ria de empreendedorismo, o em-
preendedorismo feminino tornou-
se uma causa, uma vez que as mu-
lheres vivenciam uma experiência 
própria nesse ambiente. “Começa 

pela motivação, pois muitas delas 
buscam empreender para superar 
as barreiras no mercado de traba-
lho, seja para entrar, seja para as-
cender profissionalmente. Diante 
desses obstáculos, o empreende-
dorismo surge como uma opção 
onde ela pode assumir o protago-
nismo da própria jornada profissio-
nal”, ressalta. Entretanto, Juliana diz 
que as mulheres também precisam 
enfrentar obstáculos exclusivos das 
mulheres no empreendedorismo, 
como a conciliação com os afaze-
res domésticos, o assédio no net-
work ou mesmo o pagamento de 
taxas de juros mais altas quando 
buscam crédito nos bancos. 

Coautora do estudo e cientista 
de dados, Roberta Teodoro deta-
lha o levantamento. “A ideia é que 
a gente consiga levantar as deman-
das e as ofertas tecnológicas nesse 
ecossistema, possibilitando e fa-
cilitando conexões para serviços, 
parcerias e oportunidades futu-
ras”, diz. Foram respondidos 108 
questionários sobre características 
pessoais dos fundadores das star-
tups, dos times, dos segmentos de 

atuação, investimentos, expectati-
vas sobre a economia e os impac-
tos da covid-19. “Elas estão mui-
to otimistas. Embora estejam, em 
sua maioria, no começo das ope-
rações, 57% delas estão em fase de 
validação ou em operação inicial. E 
elas esperam crescer o faturamen-
to nos próximos meses. Mais de 
20% receberam algum tipo de in-
vestimento. Então, essas mulheres 
estão vindo para agregar o univer-
so de inovação”, explica.

Desafios

De acordo com o mapeamen-
to, mais de 70% das mulheres en-
contra dificuldades em ter aces-
so a linhas de crédito para suas 
empresas, além de precisarem de 
mão de obra qualificada para que 
seus negócios possam funcionar. 
A empreendedora Camila Galdi-
no Sallaberry, 36 anos, conta que 
a dificuldade do acesso aos fundos 
de investimento é uma realidade. 
Fundadora e sócia da empresa Fo-
toploc (que produz álbuns de fi-
gurinhas personalizados), mãe e 

esposa, ela está no ramo do em-
preendedorismo há 16 anos, e 
conta que, ainda hoje, existem 
empecilhos para as mulheres que 
desejam receber mais investimen-
tos em suas empresas.

Segundo Camila, os fundos de 
investimento são, majoritariamen-
te, formados por homens, que têm 
inclinações para investir nas em-
presas que gostam, sendo que a 
maioria é de finanças ou tecnolo-
gia. “Como somos uma empresa lú-
dica, com um produto que tem co-
mo persona a figura feminina, mui-
tos dizem que devemos encontrar 
dificuldades para conseguir fundos 
de investimento, por exemplo”, cita. 
Ainda assim, a empreendedora diz 
que conta com uma grande rede de 
apoio. “Eu tenho grandes apoiado-
res homens, que apostam na cau-
sa. Mas esse feedback já ouvimos, 
e sentimos que não é tão simples 
vender a nossa tese para esse pú-
blico”, pontua.

Outras mulheres já estão no 
mercado do empreendedorismo 
há mais tempo. É o caso de Ana 
Maria Keating da Costa Arsky, 49, 

empreendedora e CEO da startup 
“4 hábitos para mudar o mundo”. 
Ela conta que começou a empreen-
der há 25 anos, em diferentes ra-
mos. Mas foi apenas em 2020 que 
encontrou seu caminho e iniciou 
a empresa, que tem como intuito 
implantar um processo de descarte 
de lixo inteligente, que incrementa 
a alta performance de separação. 

De acordo com Ana, muitas 
vezes, a mulher se encontra em 
uma posição difícil, entre conci-
liar a vida em família, o trabalho 
e a vida pessoal em uma mesma 
agenda. “Mas somos multitare-
fas, por isso, conseguimos fazer 
tudo isso. O desafio do tempo 
pode ser resolvido com discipli-
na. É possível empreender sendo 
mãe. O empreendedorismo veio 
para provar que é melhor ser em-
preendedora do que ser empre-
gada de alguma instituição, por-
que ela consegue fazer sua agen-
da e ter equilíbrio nas áreas da 
vida dela, podendo viver sua li-
berdade financeira, além de ser 
produtiva e viver a vida amoro-
sa e a relação com seu filho”, diz.

 » ANA MARIA POL

 Camila cria álbuns de figurinhas personalizados na Fotoploc

Fotos: Carlos Vieira/CB/D.A Press

Ana Maria é CEO de uma startup de descarte de resíduos

29% atuam no segmento 
de saúde e bem-estar

21% atuam no segmento 
de educação

38 anos é a idade média 
das mulheres 

35,7% se declaram pardas

79% possuem graduação e 
21% mestrado

50% são proprietárias 
ou sócias em startups que 
faturam menos de R$ 10 mil 
por ano

57% possuem startups 
em fase de validação ou 
operação

78,6% esperam crescer 
o faturamento nos próximos 
12 meses

21,4% já receberam 
algum tipo de investimento 
em seu negócio

71,4% relataram que 
as principais dificuldades 
da startup são o acesso a 
linhas de crédito ou mão 
de obra qualificada

5 é o número médio de 
colaboradores em suas 
startups

Para mais informações sobre 
a pesquisa, acesse: https://
portal.inovatorio.org/

Mulheres que 
empreendem
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Número de restaurantes 
cadastrados no  IFood 

em mais de mil 
cidades em todo 

o Brasil

Tecnologia em micromobilidade

O projeto contará com 2,5 mil bikes elétricas 
em todo o país, até o final de 2022. A Tembici 
também é uma empresa de origem brasileira e 
líder em tecnologia para micromobilidade na 
América Latina. Foi criada há pouco mais de 
um ano e está presente em diversas capitais. 
“Investir neste modal e fomentar a cicloentrega 
é contribuir diretamente para cidades mais 
inteligentes e sustentáveis”, explica Maurício 
Villar, cofundador e CEO da Tembici.

Em Águas Claras

As e-bikes estão 
disponíveis no ponto 
provisório de Brasília (Av. 
Parque Águas Claras, 625 — 
Norte — Águas Claras). 
No local, os entregadores 
também recebem 
equipamentos de proteção, 
além de máscara e álcool 
gel. O projeto prevê pontos 
de apoio equipados com 
filtros de água, banheiros, 
mesas, microondas e 
espaço de descanso. No ato 
da inscrição, os usuários 
recebem um conteúdo sobre 
segurança viária. E também 
contam com seguro para 
acidentes pessoais.

Brasília Shopping 
celebra 25 anos

Neste ano em que celebra 
seu 25º aniversário, o 
Brasília Shopping iniciou as 
comemorações ao fechar o 
resultado de 2021 com um 
crescimento de 45% nas vendas 
e de 18% no faturamento 
comparado a 2020. Para a 
festa, na semana de 21 de 
abril, planeja uma grande 
campanha, envolvendo quatro 
fotógrafos premiados da cidade, 
de diferentes gerações, que 
registraram Brasília. Eles farão 
uma homenagem à cidade e 
ao empreendimento com uma 
coletânea de imagens.

Arte moderna

Segundo Gilberto Azevedo, 
superintendente do shopping, 
a campanha tem inspiração na 
Semana de Arte Moderna de 22. 
Com o objetivo de relembrar 
grandes nomes influenciados pelo 
evento, como Oscar Niemeyer, 
Lucio Costa, Ruy Ohtake (autor do 
projeto do shopping), e Roberto 
Burle Marx, que fizeram história 
em Brasília, a capital modernista.

Álvaro Silveira é eleito 
presidente do SindiAtacadista

O Sindicato do Comércio Atacadista do 
Distrito Federal realizou, ontem, a eleição 
sindical para a escolha da nova Diretoria, do 
Conselho Fiscal e da Delegação Federativa 
do próximo quadriênio 2022-2026. A 
votação aconteceu na sede do sindicato, 
das 9h às 17h. Representantes das empresas 
associadas elegeram a chapa única 
encabeçada pelo empresário atacadista 
Álvaro Silveira Júnior. O 1° vice-presidente 
será Clair Ernesto Dal Berto. Lysipo 
Gomide, que estava na presidência e fez parte da chapa, vai assumir 
como segundo vice. A nova diretoria será empossada em 31 de março.

Rota turística 
para motos

O tão aguardado 
circuito turístico 
dos motociclistas 
do Distrito Federal 
já tem dia para se 
tornar conhecido 
e experimentado: 
12 de março. A data 
foi definida pela 
secretária de Turismo, 
Vanessa Mendonça, 
com as representantes 
do grupo feminino 
sobre rodas Ladies 
of Harley Brasilia 
Chapter, Kátia 
Monteiro e Marcela Costa e Silva. Elas se encontraram durante o 
evento de lançamento da nova coleção da Harley-Davidson, na loja 
da marca, na Asa Norte, no sábado passado.

Eventos nacionais

O guia vai mapear a cidade para promover o turismo em parceria 
com os motociclistas. Dois grandes eventos de duas rodas já 
ocorrem na cidade, o Brasília Moto Festival (BMF) e o Capital Moto 
Week. A empresária Marcela Costa e Silva, diretora da loja Harley-
Davidson de Brasília, disse que a Brasília tem potencial para atrair 
motociclistas de todo o país.
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"Aprendemos a voar como os pássaros, a nadar 
como os peixes. Entretanto desaprendemos  

a arte de viver como irmãos"

Martin Luther King

>>PINCELADAS

>>PAINEL

» A família de 
Ana Maria Gontijo 
viveu momentos 
de emoção e 
alegria no sábado 
(19), quando a 
matriarca, dona 
Neusa (foto), 
completou 
101 anos. Mãe 
exemplar, 
sempre viveu no 
aconchego dos 
filhos, netos e, agora, dos bisnetos. Amigos 
fizeram fila para enviar os abraços carinhosos 
e o carinho que ela sempre ofereceu tão bem.

» Iza e Antônio Matias (foto) mais o filho 
Raphael, a nora Carolina e os netos 
Arthur, Bernardo e Eduardo vão viver uma 
emocionante aventura durante o carnaval.  
Vão para a selva amazônica, desfrutar  
daquelas belezas naturais — dos igarapés,  
dos grandes rios e da floresta — aproveitando 
todas as emoções que a região oferece.

» Vera Regina e o 
empresário Luiz 
Coimbra (foto) partem 
para Fortaleza para 
aproveitar o feriado 
de carnaval as praias 
maravilhosas e o sol 
daquele estado. Vão 
retornar revigorados.

Um carnaval com Cristo / É a proposta que o padre Vanilson (foto), da igreja Nossa Senhora Perpétuo Socorro, 
faz para o carnaval deste ano: na chácara da Associação Padre Julio Negrizollo (APNJ). A partir das 8h, “com muita 
animação, adoração, oração de libertação, se encerrando com a Santa Missa e a Tarde Jovem. Lá, todos terão 
lanchonete, livraria, sorveteria. “Uma forma de alimentar não só a alma, como também o corpo”, garante o padre, 
certo de que será um dia muito proveitoso e alegre, cheio de fé e gratidão pela dádiva da saúde e a possibilidade de ter 
um encontro com Nosso Senhor Jesus Cristo. Naquela chácara o padre Vanilson trabalha em um projeto idealizado 
por ele, que acolhe drogadictos, pessoas e famílias carentes. Na sede da APJN — BR 251, Km 37, Recanto da Conquista 1, 
Chácara 6, São Sebastião. Mais informações no (61) 9 9854-2101 e no 3711-7171. Instituto Missionário Rosa Mística.

Um belo pôr do sol para Laís
Ao se aproximar, a cada dia, a data da 

partida da embaixatriz Laís do Amaral 
para sua atual morada, Trinidad e Tobago, 
o coração aperta, e a vontade de estar 
juntas faz com que as amigas se reúnam 
em pequenos grupos para aumentar a 
coleção de carinho e amizade que todas 
nutrem por ela e que ela deverá levar 
consigo para sempre.

O cenário, dessa vez, foi a vista 
maravilhosa do Lago Paranoá, o céu do 
entardecer de Brasília e, bem ao longe, 

mas não menos visível, a fantástica Torre 
Digital, que o casal Sandra e Odilon Costa 
tem o orgulho de ostentar, da grande 
varanda da casa.

Assim, de maneira cordial e já cheio 
de saudade, o chá da tarde que Sandra 
Costa ofereceu trouxe momentos 
muito agradáveis e inesquecíveis para a 
amiga, que logo no início de março vai 
ao encontro do marido, o embaixador 
Rodrigo do Amaral, naquela ilha 
caribenha, onde representam o Brasil.

Fotos: Jane Godoy/CB/D.A Press

Janete Vaz, Lais do Amaral e Carla de Carli

Mércia Crema, Irene Borges e Janice Lamas
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Divulgação/APJN

Bertha Pellegrino, Sandra Costa e Leila Chagas

Arquivo pessoal

CARNAVAL /

Dois anos sem Rei Momo

Desconsolados pela impossibilidade de comemorar e trabalhar no próximo feriado, representantes de escolas 

S
em bonecos gigantes, fan-
tasias ou trios elétricos nas 
ruas, mais uma vez, o car-
naval será sem clima de fo-

lia. Apesar de representantes de 
blocos e escolas de samba locais 
considerarem a decisão acerta-
da, devido ao aumento de casos 
da covid-19 — impulsionado pe-
la variante ômicron —, o setor la-
menta um 2022 sem as festivida-
des. A esperança, agora, fica por 
conta da possibilidade de haver 
comemorações fora de época, pa-
ra compensar as perdas.

Eleito Rei Momo sete vezes no 
DF, Antônio Jorge Sales lamenta o 
cenário nacional de desvaloriza-
ção da cultura e acredita que, na 
crise sanitária, parte da popula-
ção percebeu a importância das 
artes para ajudar a enfrentar mo-
mentos difíceis. “E, como o DF 
representa todas as unidades da 
Federação, temos um diferencial 
aqui, que é reunir todas as expres-
sões: o samba, o frevo, o cabocli-
nhos, o bumba meu boi. Somos 
esse misto”, destaca.

Rainha de Carnaval em 2013, 
Annalice Patrocínio vê com tris-
teza mais um ano sem festas, mas 
acredita em uma comemoração 
próxima. “Sou cria do carnaval de 
Brasília, e minha história é da folia 
na rua. Meu pai era supervisor téc-
nico e montava trio elétrico. Aos 3 
anos, eu já participava do carna-
val. Em Brasília, não temos muitos 
apoiadores e, depois de 2015, não 
tivemos mais apresentações das es-
colas (de samba). Por isso, ficamos 
prejudicados”, observa.

Ainda assim, a paixão pela fo-
lia move quem costumava tornar 
o carnaval realidade por aqui. Ali-
ne Nel, 32 anos, é a atual rainha 
do Reinado de Momo, eleita em 
2015. Moradora de Taguatinga, ela 

Antônio Jorge, sete vezes Rei Momo do DF, e Annalice Patrocínio, Rainha do Carnaval em 2013
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 » EDIS HENRIqUE PERES

de samba, agremiações e blocos locais relatam o que têm feito para minimizar os danos pelo cancelamentos das festividades

aguarda o próximo ano de folia pa-
ra passar a faixa à sucessora. “É por 
amor mesmo. Comecei como mu-
sa (do reinado), em 2013, e ganhei 
a coroa dois anos depois. (Na pan-
demia,) percebemos a falta que a 
cultura faz. Mas, realmente, não é 
a melhor (época para liberar a fes-
ta). Para não deixar o samba mor-
rer, temos apresentado lives, que 
estão ocorrendo todos os fins de 
semana, nos canais das escolas 
nas redes”, diz.

Expectativas

Vice-presidente da Liga dos Blo-
cos Tradicionais de Brasília e dire-
tor-fundador do bloco Rapariguei-
ros, Jean Costa confirma que o se-
tor apresentou à Secretaria de Cul-
tura e Economia Criativa do Distri-
to Federal (Secult) propostas para 
movimentar o setor. “A ideia é pro-
mover atividades que mantenham 
vivas as programações, porque elas 
não se resumem só ao carnaval. 
Fazemos várias oficinas, festas ju-
ninas, participamos dos aniversá-
rios das cidades onde os blocos têm 
origem. Essa matriz cultural é for-
te em todo o país, e mantê-la viva 
no DF é muito importante. Agora, 
o Raparigueiros estaria completan-
do 30 anos (nas ruas), e imaginá-
vamos ter uma comemoração es-
pecial. Mas, com certeza, teremos 
nossa celebração no momento cer-
to”, comenta Jean.

Outro ponto que prejudica o 
segmento, além da pandemia em 
si, é o fato de as agremiações não 
desfilarem há oito anos no DF. Di-
retor de Carnaval da Liga das Esco-
las de Samba Tradicionais, Moacyr 
Oliveira Filho conta que sente falta 
do barracão a pleno vapor, da cor-
reria para montar os equipamen-
tos,  dos ensaios e da pressa para 
finalizar a decoração dos carros 
alegóricos. “As atividades ocorrem 

365 dias, desde a escolha do enre-
do até o processo coletivo de cria-
ção de tudo que envolve a apre-
sentação. Vamos torcer para que, 
em 2023, a pandemia acabe ou, 
ao menos, diminua, para retornar-
mos às ruas com calma e planeja-
mento”, ressalta.

A Secult informou que, em 2020 
— primeiro ano da pandemia —, 
houve aporte de R$ 4 milhões, por 
meio de edital, para fomentar as 
atividades de blocos do DF. “A es-
timativa era de 1 milhão de foliões 
nas ruas de todo o DF”, comuni-
cou a pasta. Presidente do Grêmio 
Recreativo da Expressão Nordes-
tina Galinho de Brasília, Romil-
do de Carvalho explica que, por 

enquanto, os coletivos promovem 
eventos patrocinados pelo órgão.

Um deles é o projeto Brasília 
tem cultura carnavalesca: Ativi-
dades permanentes nas escolas de 
samba, que promove lives em di-
versos dias com integrantes de 
blocos e agremiações. “Essas ini-
ciativas diminuem os impactos da 
falta de carnaval. Mas muitos pro-
fissionais dependem muito desse 
período. Nossa expectativa é de 
que, em 2023, possamos retomar 
as atividades. E que, na primeira 
oportunidade possível, as come-
morações explodam com muito 
mais gosto, com a típica paixão 
brasileira e com o gosto pelo fre-
vo”, acredita Romildo.

O carnaval de 2022 no 
Distrito Federal seguirá 
regras rigorosas para 
combate às festas 
clandestinas. Entre 
sexta e terça-feira, o 
Executivo local promoverá 
uma força-tarefa para 
inspecionar eventos ilegais 
e o descumprimento das 
normas de segurança. 
Estão proibidas festas 
carnavalescas, em locais 
públicos ou privados, com 
cobrança de ingresso 
ou de qualquer tipo de 
contribuição por parte 
dos frequentadores. Além 
disso, não têm autorização 
para ocorrer: bailes, shows, 
blocos ou desfiles nas ruas. 
Comércios também estão 
proibidos de disponibilizar 
espaço para dança. A 
multa por descumprimento 
começa em R$ 4 mil e pode 
resultar em interdição.

 » Multa a interdição 
por descumprimento

Jean (E) e Zanata, vice-presidente e presidente do Raparigueiros
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Sandra Costa entre suas convidadas para o chá da tarde



CURSOS

Oficina de rima
O coletivo Jovem de Expressão 
receberá o rapper, poeta e compositor 
Nenzin MC para uma oficina 
gratuita de rima improvisada. O 
evento tem como objetivo dialogar e 
compartilhar saberes com os jovens 
interessados no tema, abordando 
a riqueza cultural e educacional da 
batalha improvisada, com aulas 
teóricas e práticas, sempre versando 
sobre esse importante subgênero do 
RAP, o freestyle. A oficina ocorrerá 
presencialmente durante as semanas 
de março. As aulas serão em duas 
turmas, durante as segundas e 
quartas-feiras ou terças e quintas-
feiras, a partir de 7 de março. Para 
saber mais e se inscrever, acesse: 
https://www.sympla.com.br/
evento/arte-de-rimar-oficina-de-
rima/1477773.

Coquetéis
O EducaBar realizará um workshop 
de preparo de quatro coquetéis 
diferentes no dia 10 de março. 
Com o local ainda por definir, o 
workshop será presencial. Os quatro 
coquetéis que serão ensinados são: 
cosmopolitan, vesper martini, mojito 
e godfather. O workshop inclui uma 
apostila autoral com conteúdo 
exclusivo produzido pelo EducaBar, e 
um certificado será emitido ao final. 
Para se inscrever, no valor de R$ 
200, acesse: https://www.sympla.
com.br/evento/workshop-coqueteis-
eternos-essenciais-do-classico-ao-
contemporaneo/1482165.

Capoterapia
O Instituto Brasileiro de Capoterapia 
está com vagas gratuitas para o 
programa Capoterapia em Casa. A 
atividade trata-se de uma terapia 
psicomotora direcionada a um 
público diversificado — com 
atenção maior a pessoas com mais 
de 55 anos — e usa de elementos 
rítmicos percussivos da capoeira. 
O trabalho das sessões ocorre de 
maneira adaptada, pela internet. 
Inscrições: 3475-2511. Informações: 
capoterapia.com.br/portal.

Risoto
O Up Cursos Online Gratuitos 
disponibiliza o curso Preparo 
de Risoto. Os inscritos poderão 
aprender como manipular os 
alimentos, a história e o preparo 
de alguns tipos de risoto. Serão 
disponibilizadas apostilas em 
PDF. A carga horária é de 35h, e, 
para concluir basta ser aprovado 
na avaliação final. Para emitir 
certificado é preciso pagar uma 
taxa de R$ 59,90. Os cursos 
estão disponíveis por tempo 

indeterminado. Mais informações: 
https://upcursosgratis.com.br/curso-
online-gratis/preparo-de-risoto.

Comunicação
A Fundação Bradesco oferece o curso 
Comunicação Escrita e Oral para 
aprimoramento de competências 
na comunicação oral e escrita. A 
carga horária é de 70h, o curso é 
gratuito e 100% on-line. Não há pré-
requisitos para que a inscrição seja 
efetuada. Os alunos terão um prazo 
de 60 dias para concluir o curso, e 
o certificado será emitido ao final. 
Mais informações: https://www.
ev.org.br/trilhas-de-conhecimento/
comunicacao-escrita-e-oral.

Políticas públicas
A Universidade Católica de Brasília 
EAD oferece em sua plataforma 
o curso Fraternidade e políticas 
públicas, que tem o intuito de 
debater as políticas públicas como 
instrumento de inclusão social, 
desenvolvimento econômico e meio de 
potencializar a dignidade da pessoa. 
O curso gratuito é dividido em quatro 
unidades e tem duração máxima 
de 40h. Mais informações: https://
ead.catolica.edu.br/esperancar/
fraternidade-e-politicas-publicas.

YouTube
A escola de tecnologia codeBuddy 
disponibiliza o curso rápido YouTube, 
Câmera e Ação, para ajudar crianças 
e jovens a conhecer melhor a 
plataforma, bem como os recursos 
que ela oferece. As aulas ensinam 
sobre captação de imagem e som, 

iluminação, truques de edição de 
vídeo, entre outras técnicas. Além 
da produção de conteúdo, os alunos 
aprendem sobre navegação virtual 
consciente e dicas de segurança na 
internet. Inscrições: codebuddy.com.
br/cursos/cursos-rapidos.

OUTROS

Clube do livro
O clube de leitura da Biblioteca 
Central da UnB realizará um encontro 
virtual para o debate do livro Gabriela, 
cravo e canela, do autor Jorge Amado. 
A reunião será na quinta-feira, a 
partir das 15h. Essa será a 45º reunião 
do clube aberta para o público 
em geral. Para participar, basta se 
inscrever no link https://forms.gle/
pBiNV9vkMF4SXBEo9.

Saúde
A Universidade Católica de Brasília 
(UCB) abre vagas de atendimento 
gratuito nas áreas da saúde, por 
meio de suas clínicas-escola e 
centros de acolhimento à população. 
Os atendimentos são ambulatoriais, 
odontológicos e fisioterápicos, 
sempre acompanhados por 
professores da respectiva área. Os 
agendamentos podem ser feitos 
pelo site https://ucb.catolica.edu.br/, 
dentro do prazo de cada curso.

Arte Semear
Nos dias 26, 27 e 28 de fevereiro, 
ocorrerá o Arte Semear, um evento 
de imersão, presencial, de três dias 
para mulheres. Dentre as atividades 
propostas, estão o artesanato e 
a elaboração de artes manuais, 
conversas e debates, meditações e 
atividades de lazer, como cinema, 
piscina e um luau com fogueira 
e marshmallow. Para participar, 
um ingresso deve ser comprado 
na plataforma virtual do Sympla, 
no valor de R$ 660. Para saber 
mais e comprar, acesse: https://
www.sympla.com.br/evento/
arte-semear-fazer-arte-e-semear-
novas-atitudes/1482961.

Carreira turbinada
Interessados em aproveitar o 
começo do ano para aprender 
novas tendências do mercado de 
trabalho e dicas para se destacar 
no ambiente profissional podem 
participar da Jornada Carreira 
Turbinada, promovida pelo Centro 
Universitário Iesb, até o dia 25 
de fevereiro. O evento, on-line 
e gratuito, é destinado para 
graduados no ensino superior e será 
transmitido pelo canal do YouTube 
da universidade. As inscrições 
devem ser feitas no link: https://lps.
iesb.br/carreira-turbinada/.

Telefones úteis

Polícia Militar 190 
Polícia Civil 197 
Aeroporto Internacional 3364-9000 
SLU - Limpeza 3213-0153 
Caesb 115 
CEB - Plantão 116 
Corpo de Bombeiros 193 
Correios 3003-0100 
Defesa Civil 3355-8199 
Delegacia da Mulher 3442-4301 
Detran 154 
DF Trans 156, opção 6 

Doação de Órgãos 3325-5055 

Farmácias de Plantão 132 

GDF - Atendimento ao Cidadão 156  

Metrô - Atendimento ao Usuário 3353-7373 

Passaporte (DPF) 3245-1288 

Previsão do Tempo 3344-0500 

Procon - Defesa do Consumidor 151  

Programação de Filmes 3481-0139 

Pronto-Socorro (Ambulância) 192 

Receita Federal 3412-4000 

Rodoferroviária 3363-2281

Autorização para vaga especial

Divtran I - Plano Piloto
SAIN, Lote A, Bloco B, Ed. Sede - 
Detran/DF 12h e 14h às 18h  
Divpol - Plano Piloto SAM,  
Bloco T, Depósito do Detran 
Divtran II - Taguatinga QNL 30, 
Conjunto A, Lotes 2 a 6, Tag. Norte 
Sertran I - Sobradinho Quadra 14 -  
ao lado do Colégio La Salle
Sertran II - Gama SAIN, Lote 3,  
Av. Contorno - Gama-DF

grita.df@dabr.com.br  (cartas: SIG, Quadra 2, Lote 340 / CEP 70.610-901)

SAMAMBAIA CEILÂNDIA

ASFALTO COM 
PROBLEMA

BURACOS EM  
TODA A QUADRA

O estudante Wemerson Alves dos Santos, 27 
anos, morador de Samambaia, entrou em 
contato com a coluna Grita Geral para falar 
sobre os buracos na Quadra 206, conjunto 
9. “Essas crateras já estão ali há mais de 
cinco meses”, declara. Wemerson também 
reclama da acessibilidade nas vias da cidade, 
sugerindo um retorno na altura da Quadra 
223, por não haver acessos próximos.

 » A Administração Regional de Samambaia 
informa que tem realizado as operações 
tapa-buracos de forma constante e que 
vai enviar equipes ao local para realizar 
as melhorias.

O desenvolvedor de mercado Rodrigo 
Ristow, 35 anos, morador de Ceilândia, 
entrou em contato com a coluna Grita 

Geral para relatar buracos na QNM 38. 
“Desde 2020, eu vou à Administração 
Regional e ligo no 162 (Ouvidoria) pedindo 
para taparem os buracos na nossa 
quadra. As crateras se multiplicam por 
aqui a cada chuva que cai”, afirma.

 » O GDF informa que uma equipe técnica 
já esteve no local e que, nos próximos 
15 dias, serão executadas ações de 
emergência como recapeamento asfáltico 
em toda a área.

Desligamentos 
programados de 
energia

 » Guará
Horário: Das 9h às 13h.
Local: QE 19: conjunto I e bloco A.

 » Samambaia
Horário: Das 9h às 16h.
Local: Quadra 307: conjunto 1.

 » Sobradinho
Horário: Das 8h30 às 14h30.
Local: Condomínios Nova 
Colina; Boa Vista Serrana, 
módulos 2 a 5, 7, 9 e 10; Novo 
Setor Mansões, conjunto D.

 » Vicente Pires
Horário: Das 8h às 14h.
Local: Colônia Agrícola Vicente 
Pires: chácaras 1, 3 a 5, 11 e 81; 
módulos 1 a 3, 5 a 11, 14, 15, 17, 
18, 20, 23, 27, 37, 43 e 45.

Ermida Dom Bosco

Isto é Brasília 

A Ermida Dom Bosco é ideal para trilhas, caminhadas, andar de bicicleta, de skate ou 

contemplar o pôr do sol. O espaço foi criado em 8 de junho de 1999, com 131 hectares, e está 

localizado na QL 30, do Lago Sul.

Poste sua foto com a hashtag  #istoebrasiliacb  
e ela pode ser publicada nesta coluna aos domingos #istoebrasiliacb

» Destaques

Jantar da Disney

1º de março será o dia para 
viver a magia da Disney, 
com os seis personagens 
da Turma do Mickey em um 
super show musical, teatral 
e interativo. Com Meet and 
Greet (experiência que pode 
ser adquirida na hora) regado 
à muita comida gostosa. Será 
um jantar temático, com 
atividades e brincadeiras para 
as crianças. O valor varia de 
R$ 39,90 e R$ 99,90. Todos 
os alimentos e grande parte 
das atividades propostas 
já estão inclusas no valor. 
Os ingressos estão sendo 
vendidos na plataforma 
virtual da Eventbrite.

Pilates

A WOL Pilates realizará dois 
cursos em um: para quem 
não tem formação em pilates 
e para quem já atua como 
profissional na área e quer 
incrementar suas aulas e 
se destacar no mercado. O 
primeiro terá 120 horas de 
duração, sendo 40 horas de 
curso e 80 horas de estágio; 
e o segundo terá 24 horas, 
sendo 16 de curso e oito de 
estágio. O curso de formação 
completa está no valor de 
R$ 1.100, já aquele para 
quem é atuante na área 
está por R$ 165. Para mais 
informações, acesse: https://
www.sympla.com.br/evento/
curso-de-formacao-wol-
pilates/1461347.

Quem quiser fazer sugestões ao 
Correio pode usar o canal de interação 
com a redação do jornal por meio do 
WhatsApp. Com o programa instalado 
em um smartphone, adicione o 
telefone à sua lista de contatos. 

/correiobraziliense

@cbfotografia

@correio

O tempo em Brasília

Acompanhe o Correio nas redes sociais
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Fax: 3214-1166 • e-mail: grita.df@dabr.com.br

grita geral

Tome Nota
As informações para esta seção são publicadas gratuitamente. O material 
de divulgação deve ser enviado com informações completas do evento 
(inclusive data e preço), no mínimo cinco dias úteis antes de sua realização.

Marcelo Ferreira/CB/D.A Press

A temperatura
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COPA DO BRASIL

C
ompetição mais ampla do calendário bra-
sileiro, a Copa do Brasil não faz distinção 
na hora de abrir a porta para os mais di-
versos clubes. Prova disso é que em sua 

34ª edição, a disputa mata-mata terá 11 debu-
tantes entre os 80 participantes, todos estrean-
do na primeira fase. Até mesmo a cidade que foi 
motivo de piada entre o ex-presidente Luís Iná-
cio Lula da Silva e Eduardo Paes, então prefeito 
do Rio de Janeiro, tem um representante no tor-
neio mais democrático do futebol nacional. A lis-
ta tem, ainda, time de apenas oito meses, adver-
sários de candangos e com padrinhos famosos.

Alvo de um comentário de mau gosto de Paes 
em 2016, que disse a Lula que a cidade era uma 
“m…. de lugar”, Maricá-RJ subiu de patamar em 
estrutura e esportivamente para entrar na rota 
do futebol brasileiro. O representante carioca 
foi vice da Copa Rio do ano passado e ganhou o 
direito de jogar a Copa do Brasil para apresentar 
o município, de uma vez por todas, para quem 
não o conhecia. O Rio de Janeiro tem, ainda, um 
representante de 97 anos que fará sua estreia. A 
Portuguesa-RJ conseguiu a vaga no Carioca sob a 
batuta do meia-atacante Chay, hoje no Botafogo.

Times pouco conhecidos no país, mas com 
padrinhos de status de Seleção Brasileira e as-
censão meteórica no cenário local também es-
tarão na edição 2022 da Copa do Brasil. O Nova 
Venécia-ES tem como embaixador o atacante 
Richarlison, do Everton. O time, de apenas 10 
meses, ganhou a vaga com o título da Copa Es-
pírito Santo. Clube-empresa de Pato Branco, 
no Paraná, o Azuriz-PR também ostenta um 
sucesso a curto prazo. Apoiado pelo lateral-es-
querdo Marcelo, do Real Madrid, o clube ficou 
em quinto lugar no estadual e foi beneficiado 

com o título do Athletico-PR na Sul-Americana.
O Nova Venécia-ES, porém, não é o time mais 

novo da atual temporada. Fundado em junho de 
2021, o Tuntum-MA foi ainda mais precoce nos 
bons resultados. O clube ganhou a Copa FMF lo-
go na primeira temporada em atividade e esco-
lheu a Copa do Brasil em detrimento à Série D 
do Campeonato Brasileiro de olho na premia-
ção milionária do mata-mata. Na primeira fase, 
o pix da CBF é de R$ 620 mil. A quarta divisão 
paga R$ 120 mil. O Pouso Alegre-RS terá o caixa 
ainda mais cheio e jogará pela primeira vez os 
dois torneios nacionais. O feito foi possível gra-
ças ao título do Troféu Inconfidência.

Outros quatro times também terão a pri-
meira vez no mata-mata nacional. O Costa Ri-
ca-MS ganhou o estadual de 2021 para garantir 
a vaga. O time estará, ainda, no grupo de Bra-
siliense e Ceilândia na Série D. Outro debutan-
te na Copa do Brasil e adversário dos candan-
gos na quarta divisão será o Grêmio Anápolis-
GO, outro campeão regional. Versão genérica 
de um gigante, o Fluminense-PI é mais um es-
treante garantido na temporada 2022. O xará 
dos cariocas foi vice-campeão local no último 
ano. Dono da taça da Copa FGF, o Glória de 
Vacaria-RS também debutará na competição.

Candidatos à zebra, os novatos começam a 
Copa do Brasil com o sonho de repetir a histó-
ria de outros debutantes nos anos anteriores. O 
Brasiliense é uma das inspirações de sucesso me-
teórico. O time amarelo, que enfrenta o estrean-
te Humaitá (leia mais abaixo), foi vice-campeão 
logo na primeira participação em 2002, quando 
perdeu a final para o Corinthians. Semifinalistas 
em 1994 e 2004, o Linhares-ES e o 15 de Novem-
bro-RS são outros exemplos que endossam o fa-
to de que experiência nem sempre é um fator de-
terminante na disputa do mata-mata nacional.

DANILO QUEIROZ

LIGA DOS CAMPEÕES
Campeão do mundo, o Chelsea abriu vantagem na Liga dos 
Campeões. Ontem, o time inglês venceu o Lille, da França, por 
2 x 0, com gols de Pulisic e Havertz. Na volta, os Blues podem 
perder por um gol para avançar. Na Espanha, Villarreal e 
Juventus ficaram na igualdade. Vlahovic abriu o placar para os 
italianos, mas Parejo deixou tudo igual. Hoje, dois jogos fecham 
os duelos de ida das oitavas: às 17h, o Atlético de Madrid enfrenta 
o Manchester United e o Benfica mede forças com o Ajax.

AVAÍ FIGUEIRENSE SANTOS CRUZEIRO BRASÍLIA VÔLEI SÃO PAULO

O Avaí está classificado 
para a segunda fase da 
Copa do Brasil. Ontem, no 
Estádio Zama Maciel, o 
time catarinense fez bom 
uso do regulamento e 
avançou ao empatar com 
a URT, por 1 x 1. Muriqui 
marcou para o Leão da 
Ilha e Cebolinha empatou. 
Agora, a equipe espera o 
vencedor de Ceilândia e 
Londrina.

A partida entre Lagarto-
SE e Figueirense abriu a 
Copa do Brasil, ontem. 
O time catarinense se 
beneficiou da vantagem 
por ter melhor posição no 
ranking da CBF e avançou 
à segunda fase mesmo com 
empate sem gols. A partida 
foi realizada no Estádio 
Barretão. Com o resultado, 
o time ganhou R$ 750 mil 
de premiação.

O Santos viaja até Salgueiro 
(PE) para evitar que o difícil 
momento vivido resulte em 
uma eliminação precoce 
na Copa do Brasil. O clube 
da baixada santista visita o 
Salgueiro, hoje, às 19h, pela 
primeira fase da Copa do 
Brasil. O jogo acontecerá 
no estádio Cornélio de 
Barros e o Peixe pode 
empatar para passar para a 
próxima fase.

Maior campeão da Copa 
do Brasil, com seis títulos, 
o Cruzeiro é um dos 18 
clubes a entrarem em 
campo, hoje, pela primeira 
fase. O adversário celeste 
será o Sergipe, na Arena 
Batistão, em Aracaju (SE). 
A Raposa tem a vantagem 
do empate por estar mais 
bem colocado no ranking 
da Confederação Brasileira 
de Futebol (CBF).

O Brasília Vôlei se afastou 
da meta de ir aos playoffs 
da Superliga Feminina. 
Ontem, o time candango 
enfrentou o Vôlei Bauru, no 
Ginásio do Sesi, e acabou 
sofrendo a segundo derrota 
seguida. O tropeço, desta 
vez, foi por 3 sets a 1, 
parciais de 19/25, 22/25, 
25/20 e 20/25. O revés 
manteve a equipe no nono 
lugar da classificação.

O São Paulo oficializou 
a contratação do meio-
campista colombiano 
Andrés Colorado. O 
jogador, de 23 anos, 
pertence ao Cortuluá, 
mas vinha defendendo 
o Deportivo Cali, ambos 
da Colômbia, e chega por 
empréstimo até o dia 31 
de dezembro de 2022. O 
contrato prevê opção de 
compra para o tricolor.

Rival do Brasiliense também é debutante
O último membro da lista de clubes que terão a 

primeira vez na Copa do Brasil atravessará o cami-
nho do Brasiliense. Hoje, às 22h, o time candango 
tenta encerrar a sina de fracassos do futebol local 
diante do estreante Humaitá-AC. O Distrito Fede-
ral não vence um jogo na competição nacional 
desde 2016, com o Gama. De lá para cá, amargou 
tropeços que causaram eliminações ainda na pri-
meira fase. Contra o adversário de pouca tradição 
no torneio, o finalista de 2022 joga por um empa-

te, no estádio Florestão, em Rio Branco, para ir 
adiante na competição nacional.

O primeiro jogo do Jacaré em 2022 tem uma 
coincidência com a histórica campanha da Copa 
do Brasil de 2002, quando foi vice-campeão do 
torneio nacional. Há vinte anos, o início da cami-
nhada do Brasiliense também foi contra um rival 
do Acre. Na ocasião, o time amarelo mediu forças 
com o Vasco-AC. O clube candango perdeu o pri-
meiro jogo, fora de casa, por 2 x 1. Na volta, no 

Estádio Serejão, a vitória, por 1 x 0, foi suficiente 
para avançar de fase graças ao gol marcado na 
casa do adversário acreano.

Agora, a expectativa é de uma classificação 
sem tantos percalços. O regulamento do torneio 
nacional dá ao Brasiliense o direito de empa-
tar por qualquer placar para seguir adiante na 
Copa do Brasil. O Jacaré conseguiu a vantagem 
por estar mais bem posicionado em relação ao 
Humaitá no ranking de clubes da CBF. Desde que 
a entidade máxima adotou como critério de clas-
sificação no mata-mata, é a primeira vez que um 
time candango é beneficiado por ele.

Na partida que marcará a história do Tourão 
do Norte, o Brasiliense jogará desfalcado por um 
motivo curioso. Com apenas a primeira dose da 
vacina contra a covid-19 na carteira de vacina-
ção, o Jacaré não poderá contar com os goleiros 
Edmar Sucuri e Fernandes, o volante Lúcio e o 
atacante Daniel Alagoano. O ciclo completo 
de imunização é uma exigência do protoco-
lo das competições nacionais. Para não ficar 
apenas com um arqueiro disponível para a 
partida, o time amarelo contratou Artur, ex-
Caeté, para brigar por posição com Matheus 
Brandão na estreia. (DQ)

Edição do torneio mais democrático do futebol 
brasileiro contará com 11 debutantes entre os 
92 participantes. Tem novato chegando para 

colocar o nome da cidade de vez no mapa, com 
aporte de padrinho famoso e com ascensão meteórica
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LIBERTADORES

O Fluminense sofreu mais do 
que o necessário, mas trouxe da 
Colômbia uma importante van-
tagem no mata-mata da segunda 
fase da Libertadores da América. 
Ontem, contra o Millonarios, o 
tricolor saiu atrás, ficou com um 
a mais durante boa parte da par-
tida, mas encontrou dificuldades 
de dominar o adversário. Mesmo 
assim, conseguiu virar e vencer, 
por 2 x 1. No segundo tempo, o 
goleiro Fábio foi providencial ao 
defender um pênalti.

O destino tricolor poderia ter 
sido muito diferente quando 
Eduardo Sosa colocou os colom-
bianos na frente, aos cinco minu-
tos. Com 18, o meia virou vilão ao 
dar uma cotovelada em Willian e 
ser expulso. Mesmo com a vanta-
gem numérica, o Flu demorou a se 
encontrar no jogo. Na base da von-
tade, o empate veio, aos 42, com 

David Braz aproveitando rebote.
No segundo tempo, o Millona-

rios achou um pênalti com dois 
minutos. Foi quando brilhou a 
estrela de Fábio. O goleiro esco-
lheu o canto certo e saltou bem 
para espalmar a batida de Silva. O 
lance não desanimou os colom-
bianos, que se lançaram ao ata-
que, mas levando susto com as 
respostas do Flu.

Em uma delas, o tricolor foi 
fatal. Martinelli deu passe na 
medida para Luiz Henrique nas 
costas da zaga. A joia cruzou ras-
teiro nos pés de Cano, que empur-
rou para a rede e virou o jogo. O 
Fluminense teve duas boas chan-
ces de aumentar, mas não conse-
guiu. Mesmo assim, os cariocas 
voltam ao Brasil em boa vantagem 
para o jogo de volta, marcado para 
a próxima terça-feira, às 21h30, em 
São Januário.

Fluminense vira e traz 
vantagem ao Brasil

Cano marcou o gol que trouxe alívio e vantagem ao tricolor carioca

Mailson Santana/Fluminense FC

 »O grande dia do América-MG

Depois de conseguir se manter na Série A do Campeonato Brasileiro 
em 2021, o América-MG faz a sua primeira aparição na Copa 
Libertadores da América, hoje, às 19h15, quando vai receber o 
Guaraní, do Paraguai, em busca da fase de grupos do torneio. 
Este jogo histórico para o clube mineiro será realizado na Arena 
Independência, em Belo Horizonte, com transmissão da Conmebol TV.

RECOPA

Athletico-PR recebe Palmeiras 
no início da decisão continental

Acostumado a decisões, o 
Palmeiras dá início hoje à dispu-
ta de sua oitava final em pouco 
menos de 16 meses, período em 
que é comandado por Abel Fer-
reira. O time alviverde enfrenta o 
Athletico-PR, às 21h30, na Arena 
da Baixada, com a ideia de supe-
rar a frustração de ter perdido o 
Mundial de Clubes há 11 dias. 
Em seu apogeu, Raphael Veiga, 
que já atuou no rival paranaense, 
é a aposta da equipe paulista à 
caça de mais um troféu.

O segundo duelo, que defi-
nirá o campeão, será daqui a 
uma semana, em 2 de março, no 
Allianz Parque. Os dois buscam 
o primeiro título do torneio. O 

Palmeiras foi derrotado há um 
ano pelo Defensa y Justicia, da 
Argentina, nos pênaltis, e levou 
o vice. O Athletico-PR disputou 
a competição em 2019, quando 
foi superado pelo River Plate.

Não há vantagem pelo gol 
marcado fora de casa na Recopa. 
Em caso de empate no placar 
agregado, haverá prorrogação e 
penalidades, caso a igualdade 
persista. As duas partidas têm 
transmissão apenas da Conme-
bol TV, no pay-per-view.

Palmeiras e Athletico-PR bri-
gam pela taça do torneio que 
reúne o campeão da Liberta-
dores e da Copa Sul-Americana 
e também por uma premiação 

importante. A Conmebol paga 
ao vencedor R$ 8,23 milhões. O 
valor teve um aumento em rela-
ção ao ano passado, quando o 

Defensa Y Justicia levou a taça, 
no Mané Garrincha, em Brasília. 
O vice, nesta temporada, leva 
R$ 4,11 milhões.

O versátil Raphael Veiga é um dos trunfos de Abel Ferreira no Paraná

Fabio Menotti/Ag. Palmeiras

Destaque do dia

Corinthians
A novela sobre o novo técnico do 
Corinthians pode estar chegando 
ao fi m. Ontem, o Timão avançou 
nas negociações com o técnico 
português Vitor Pereira e recebeu 
o sinal verde para a assinatura 
do contrato. O acordo deve ter 
duração de dois anos. Vitor Pereira 
está livre no mercado desde que 
deixou o Fenerbahce, da Turquia, 
em dezembro de 2021. O português 
coleciona temporadas no Porto 
e experiências em diversas ligas 
estrangeiras, pelo Al Ahli, da Arábia 
Saudita, Olympiacos, da Grécia, 
Munique 1860, da Alemanha, e 
Shanghai SIPG, da China.

AFP

A seleção brasileira tomou 
conta das ações do jogo contra a 
Finlândia, mas esbarrou na fal-
ta de criatividade, e não saiu do 
empate por 0 x 0 nontem. Com o 
novo empate, a equipe coman-
dada por Pia Sundhage termina 
o Torneio Internacional da Fran-
ça, em Caen, o primeiro de 2022, 
sem qualquer vitória, com dois 
empates e uma derrota.

O jogo aconteceu mais uma 
vez no estádio Michel Dornalho. 
A sequência de amistosos é a 
primeira do ano de 2022 visando 
à disputa da Copa América, que 
ocorrerá em julho, entre os dias 
8 e 30, na Colômbia.

O Brasil foi melhor duran-
te todo o primeiro tempo e 
conseguiu controlar o jogo no 
campo de ataque. Mas, apesar 
do maior volume ofensivo da 
seleção brasileira, o time não 
conseguiu marcar contra a Fin-
lândia. A equipe esbarrou na 
falta de criatividade na hora de 
criar as jogadas ofensivas. Mar-
ta teve as melhores tentativas 
da primeira etapa, além de uma 
chegada com Debinha, que 

terminou com corte crucial da 
zagueira Westerlund.

A pressão brasileira con-
tinuou na etapa final, mas as 
comandadas de Pia Sundhage 
encontraram dificuldades para 
finalizar as jogadas. Nos últimos 
minutos, o problema ofensi-
vo da equipe seguiu explícito, 
assim como o domínio, mas o 
apito final veio com o placar 
ainda zerado.

FUTEBOL FEMININO

Brasil encerra campanha no 
Torneio da França sem vitória

Com know-how rubro-negro
CARIOCA Como o Botafogo fortalece sua gestão tirando profissionais do arquirrival Flamengo, adversário de hoje pela Taça GB

O 
clássico de quase 110 
anos de história, entre 
Botafogo e Flamengo, 
ganhará mais um capí-

tulo, hoje, às 20h, no Estádio 
Nilton Santos, no Rio. Os dois ti-
mes chegam à oitava rodada do 
Campeonato Carioca com cam-
panhas idênticas, ocupando a 
terceira e quarta colocações. Fo-
ra das quatro linhas, o clube al-
vinegro tenta reduzir o contras-
te administrativo em relação ao 
rubro-negro. De 2021 para cá, o 
Glorioso buscou quatro profis-
sionais no Ninho do Urubu pa-
ra reforçar a equipe corporativa 
e aguarda pelo quinto reforço.

A temporada de retorno do 
Botafogo à Série A do Brasi-
leiro, que terminou, inclusive, 
com o título da segunda divi-
são, foi articulada por um per-
sonagem que veio justamente 
do Flamengo: Eduardo Free-
land. Ele deixou cargo de ge-
rência na Gávea para assumir 
a cadeira de diretor de futebol, 
em General Severiano. Foi um 
retorno à antiga casa. O execu-
tivo esteve no clube em 2016. 
Naquela época, tocava as divi-
sões de base. O Botafogo, inclu-
sive, conquistou o Brasileirão 
Sub-20 contra o Corinthians. 

O trabalho em 2021 foi apro-
vado, porém o Botafogo passa 
por uma metamorfose. A maior 
delas, a venda de 90% das ações 
da Sociedade Anônima de Fu-
tebol (SAF) com o empresário 
norte-americano John Textor. O 
magnata desembolsou R$ 400 
milhões para adquirir o Glo-
rioso. Freeland se tornou bra-
ço direito do poderoso chefão.

Principal acionista do clube, 
Textor resolveu arrumar a casa. 

Primeiro, moveu Eduardo Free-
land da direção de futebol pa-
ra o desenvolvimento das divi-
sões de base. E, logo na sequên-
cia, demitiu o técnico campeão 
da Série B, Enderson Moreira. 
Desde então, o Botafogo segue 
sem treinador, mas tem acerto 
com Luís Castro. O português 
deverá ter a multa rescisória de 
quase R$ 7 milhões com o Al-
Duhail, do Catar, quitada nos 
próximos dias.

Enquanto Luís Castro não 
vem, o alvinegro trabalha com 

peças nos bastidores que co-
nhecem bem o Flamengo. Com 
passagem pelas categorias de 
base do arquirrival, Bruno Coev 
uniu-se a Freeland na empreita-
da alvinegra. Agora, ele atua co-
mo supervisor técnico do clube. 
Assim como os outros setores, 
o departamento médico bota-
foguense também foi reforçado 
por ex-flamenguistas. Com o in-
termédio de Freeland, Gustavo 
Dutra e João Marcelo Amorim 
foram contratados para o Nú-
cleo de Saúde e Performance.

Além deles, o preparador fí-
sico Roberto Oliveira pediu de-
missão do Flamengo na última 
segunda-feira para trabalhar na 
comissão que vem sendo mon-
tada para Luís Castro. No Ninho 
do Urubu, o profissional havia si-
do deslocado do profissional pa-
ra as categorias de base.

Com 16 pontos cada, Botafo-
go e Flamengo fazem confronto 
direto pela vice-liderança da Ta-
ça Guanabara. Os alvinegros acu-
mulam duas vitórias consecuti-
vas, enquanto os rubro-negros 

somam três triunfos seguidos no 
Carioca, mas ainda amargam o 
vice da Supercopa para o Atléti-
co-MG. No recorte dos clássicos 
até o momento, o Glorioso soma 
uma derrota para o Fluminense 
e um triunfo sobre o Vasco, en-
quanto o Flamengo tropeçou no 
único confronto de alto calibre 
na temporada. Portanto, hoje se-
rá o tira-teima para Paulo Sousa 
e seus comandados.

*  Estagiário sob a supervisão de 
Marcos Paulo Lima

VICTOR PARRINI*

John Textor e seu braço direito Eduardo Freeland, que trocou o cargo de gerente no Flamengo, em 2021, pelo retorno a General Severiano

Vitor Silva/Botafogo

“O Barcelona está 
em uma crise 
fi nanceira. Eu, 

hoje, tenho mais 
dinheiro que o 

Barcelona”

John Textor, 

sócio majoritário do Botafogo, 
sobre o projeto para ter Cavani

BOTAFOGO

FLAMENGO

Gatito Fernández; Daniel Borges, Joel Carli, 

Kanu, Jonathan Silva; Breno, Barreto (Fabi-

nho); Luiz Fernando, Raí (Diego Gonçalves); 

Erison, Matheus Nascimento

Técnico: Lúcio Flávio (interino)

Hugo Souza; Fabrício Bruno, David Luiz 

e Filipe Luís; Willian Arão, João Gomes 

(Andreas Pereira), Rodinei, Everton Ribeiro e 

Arrascaeta; Bruno Henrique e Gabigol

Técnico: Paulo Sousa

A marcação da Finlândia 
parou a esquadra de Pia

 Lucas Figueiredo/CBF

20h
Estádio: Nilton Santos (Rio)

Carioca: 8ª rodada

Transmissão : Cariocão Play, 

Botafogo TV+ e Fla TV+

Árbitro : Rodrigo Nunes de Sá
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Por oscar Quiroga

Data estelar: Lua quarto 
minguante em sagitário. dia 
a dia, todos temos de lidar 
com nossas fragilidades num 
mundo em que, sabemos, o 
domínio dos fortes sobre os 
fracos é a moeda corrente, 
e, portanto, fazemos o 
possível para maquiar nossas 
vulnerabilidades e ressaltar 
nossas forças. cientes de o 
qu<>anto isso é desgastante, 
diante das complexidades 
com que nos deparamos, dia 
a dia, imagina tu o nível de 
estresse que os governantes 
têm de administrar. ou seja, 
para ser governante, hoje 
em dia, é preciso ter muita 
saúde mental, e não é isso 
que se vê nos que, por força 
da História, se encontram 
com as rédeas do poder na 
mão. E vamos todos fingindo 
normalidade enquanto o 
processo mundial, e seu 
torpe funcionamento, 
vai se transformando 
numa farsa, no tabuleiro 
de jogo de pessoas 
visivelmente perversas, 
porque perturbadas.

ÁRIES
21/03 a 20/04

LEÃO
22/07 a 22/08

SAGITÁRIO
22/11 a 21/12

ainda que tudo seja incerto nesta 
parte do caminho, há um quê de 
confiança que motiva sua alma 
a seguir em frente. Vale a pena, 
então, apostar nesse estado 
peculiar de confiança, porque, 
por si só, vale o caminhar.

suas ações influenciam algumas 
pessoas que, por sua vez, 
reproduzirão o que pensam ter 
visto você fazer. Portanto, nada 
do que você fizer tem pouca 
importância, essa multiplicação 
aumenta o valor de tudo.

agora você podia poupar um 
pouco de encrenca, evitando 
se atirar a fazer intervenções 
em situações que poderiam ser 
deixadas ao sabor da vida, até 
amadurecerem um pouco mais 
e, aí sim, você intervir nelas.

TOURO
21/04 a 20/05

VIRGEM
23/08 a 22/09

CAPRICÓRNIO
22/12 a 20/01

ter a razão será sempre mais 
confortável do que ter de recuar 
e aceitar que as coisas possam 
ser diferentes do que se imagina. 
mantenha sempre sua mente 
receptiva e atenta aos sinais de 
mudança, para se adaptar.

ainda que você faça tudo direito, 
há questões que não estão ao 
alcance de seu domínio, fazem 
parte da configuração atual do 
mundo que, cá entre nós, não anda 
lá essas coisas, não é mesmo? 
tenha isso em mente. aí, sim!

as pessoas não devem saber de suas 
verdadeiras intenções, mas essas 
precisam ser muito claras para você, 
de modo a sua alma não se perder 
no caminho nem tampouco criar um 
cenário de fantasia insustentável.

GÊMEOS
21/05 a 20/06

LIBRA
23/09 a 22/10

AQUÁRIO
21/01 a 19/02

talvez seja melhor você, antes de 
tudo, ter mais clareza a respeito 
das necessidades que precisa 
suprir em primeiro lugar para, 
depois, ocupar seu tempo com 
outros assuntos aleatórios. 
organize melhor, só isso.

aquilo que pareceria certo fazer 
agora, mereceria um pouco mais 
de reflexão, para ganhar tempo, 
e se mostrarem todas as cartas 
do jogo. Você pode pensar que 
entendeu tudo, mas ainda há 
nuances que se mantêm ocultas.

seria ruim se você tivesse de 
agir contrariando algum de seus 
princípios, mas não é isso que 
está em jogo agora. É apenas 
uma contrariedade temporária, 
uma diferença de estilo de 
administração apenas.

CÂNCER
21/06 a 21/07

ESCORPIÃO
23/10 a 21/11

PEIXES
20/02 a 20/03

Há muito jogo ainda pela frente, 
e isso significa que você não 
precisa ter domínio completo 
da situação, mas, pelo contrário, 
permitir que as coisas aconteçam 
como possível. depois, haverá 
margem para consertar.

use suas vantagens, mas de uma 
forma discreta, sem jogar na cara 
de ninguém sua superioridade 
porque, você sabe, esta é uma 
situação temporária, que pode 
virar a qualquer momento. use 
a vantagem enquanto durar.

as contrariedades não devem ser 
tomadas como sinais de que está 
tudo indo numa direção errada. 
Você precisa ter em mente que, 
por melhores que sejam suas 
ideias e intenções, o mundo não 
está funcionando bem agora.

SUDOKU

grau de dificuldade: médio www.cruzadas.net

Por JosÉ carLos ViEira

TANTAS Palavras
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PREVISÃO DO TEMPO

O oráculo
entediado cachimba
e silencia.
A sala de espera
se amplia dobra
a outra esquina.
A ideia futura
como um rato
adere ao bueiro.
 
Alexandre Pilati

F
ormado por Sylvio J, Guga e Car-
los Alexandre, o grupo Pravda, 
destaque da música local nos 
anos 1990, volta a se apresentar 

nos palcos de Brasília. Hoje, a ban-
da tem um encontro marcado com o 
público do bar Pinella, da 408 Norte, 
a partir das 19h. Seguindo todas as 
normas de distanciamento social 
para combate da proliferação da 
covid-19, o trio apresenta um novo 
projeto, intitulado pós-Pravda.

“Inicialmente, o nome do proje-
to veio de uma brincadeira. A palavra 
“pravda” significa “verdade” em russo 
e hoje a gente vive o tempo da pós-ver-
dade. Então a gente ficou brincando 
com o que seria o pós-Pravda”, conta 
o baterista Guga em entrevista ao Cor-

reio. “A gente resolveu criar um proje-
to que não tivesse, necessariamente, 
vínculo com o passado, mas que pu-
desse continuar representando o que 
a gente gosta e o estilo de música que 
a gente curte ouvir e tocar”, explica.

O show desta terça-feira marcará o 
retorno da banda aos palcos, que está 
há cerca de dez anos sem se apresen-
tar ao público. “A vontade de se apre-
sentar e de tocar para o público nun-
ca deixou de existir, mas as circuns-
tâncias não permitiam”, revela o ar-
tista. Os músicos do trio acabaram se 
desencontrando por anos, devido a 
períodos no exterior ou até mesmo a 
eventuais mudanças de cidade.

Influência

Contemporâneos de bandas co-
mo Maskavo Roots e Raimundos, 
que também serviram de influên-
cia para o grupo, as raízes do Pra-
vda vêm de ritmos muito ante-
riores aos anos 1990. “No mundo 
da música de modo geral, o Prav-
da sempre teve seus traços muito 
calcados no que se convencionou 
chamar rhythm & blues e no soul 
dos Estados Unidos, que eram ba-
sicamente as influências fortes dos 
anos 1960 e 1970 da música negra 
americana”, pontua.

“São manifestações bem típicas 
do legado da música negra ameri-
cana e isso sempre nos influenciou. 
São músicas que a gente gosta de 
ouvir e tocar e o que eu posso di-
zer é que na noite do show do pós
-Pravda isto estará extremamente 
presente”, adianta o artista.

Além de relembrarem a música das 
décadas de 1960 e 1970, o grupo pro-
mete reviver suas músicas autorais. 
“Para fazer o show do pós-Pravda, a 
gente teve a oportunidade de fazer re-
leituras das nossas próprias músicas”, 
diz. “Preparem-se para balançar ou, 
no mínimo, bater o pezinho debaixo 
da mesa, porque faremos um balanço 
gostoso”, brinca Guga.

*Estagiária sob a supervisão  
de José Carlos Vieira

 » *isaBELa BErrogain

Todo o suingue
do Pravda

MÚSICA

 Sylvio J, Carlos e Guga, integrantes da banda brasiliense Pravda
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O 
Centro Cultural Banco do Bra-
sil (CCBB) foi transformado em 
um enorme jardim neoconcre-
to em misto de homenagem e 

diálogo com a cidade moderna. Distri-
buídas pelos espaços externos do local, 
um conjunto com mais de 60 esculturas 
de Amílcar de Castro propõe uma con-
versa entre as curvas e retas modernas 
de Oscar Niemeyer e as dobraduras e 
cortes das imensas esculturas de aço 
criadas por um dos artistas mais im-
portantes do movimento neoconcreto 
brasileiro. O resultado é uma perspecti-
va de conjunto que permite compreen-
der a obra e os caminhos traçados por 
esse mineiro de Paraisópolis que se for-
mou em direito, mas escolheu a chapa 
de ferro como instrumento de trabalho.

Com curadoria de Marília Panitz, 
em parceria com o colecionador Már-
cio Teixeira, morto em outubro de 
2021, a exposição O jardim de Amí-
lcar de Castro: Neoconcreto sob o céu 
de Brasília começou a ser gestada há 
seis anos, na pequena cidade de Dom 
Silvério, no interior de Minas Gerais. 
Teixeira foi um dos maiores incenti-
vadores do artista, de quem adquiriu 
as dezenas de obras que integram a 
maior coleção do mineiro.

Márcio espalhou a coleção por sua 
cidade natal, Dom Silvério. Muitas pe-
ças ocupavam espaços públicos do pe-
queno município e uma série de es-
culturas de grande porte foi disposta 
ao longo do rio do Peixe. “Era surreal”, 
conta Marília Panitz, que acompanhou 
a retirada das obras pouco antes de 
uma enchente na qual o rio transbor-
dou. Foram necessárias 12 carretas pa-
ra transportar as obras para Brasília. “A 
gente começou esse projeto com uma 
coisa mais modesta, mas, com a mor-
te do Márcio e a retirada das obras das 
ruas de Dom Silvério, a gente resolveu 
trazer porque era um pedido dele pa-
ra, de certa forma, resguardar as obras 
enquanto estamos decidindo o desti-
no delas”, explica Marília. Segundo a 
curadora, as esculturas apresentadas 
no CCBB constituem cerca de 60% da 
produção do artista.

Quando adentrar o jardim, o pú-
blico terá acesso a quatro grupos de 
peças. Algumas, as de maior porte, 
podem ser vistas da pista externa que 
margeia o CCBB em uma vista que 
ajuda a compreender a magnitude do 
trabalho de Amílcar: imensas chapas 

de aço geometricamente cortadas 
emolduram o céu e a arquitetura 
brasilienses. Distribuídas pelo jar-
dim, peças de tamanho médio, 
que no caso de Amílcar costumam 
ter bases de 2,40 metros, dividem 
espaço com uma série de escul-
turas realizadas com chapas de 
30 cm de espessura, material ao 
qual o artista teve acesso duran-
te alguns anos graças a uma par-
ceria com a Usiminas.

O contraste entre o peso do ma-
terial e a leveza do desenho propor-
ciona ao visitante o mesmo efeito 
provocado pela arquitetura moder-
nista com suas curvas de concre-
to e perspectivas flutuantes. Para a 
curadora, esse diálogo era inevitá-
vel como fruto de dois movimen-
tos que foram contemporâneos e 
ajudaram a desenhar a moderni-
dade no Brasil. O jardim de Amílcar 
de Castro: Neoconcreto sob o céu de 
Brasília, aliás, não é a primeira ex-
posição do artista em Brasília: a ele 
foi incumbido inaugurar o CCBB, 
há 22 anos, com uma exposição de 
peças vindas de Minas Gerais.

Muitas das esculturas apresenta-
das são releituras de obras conhe-
cidas, como as da Praça Tiradentes 
e Praça da Sé, em São Paulo. “Com 
essas peças é possível ter realmente 
uma noção do repertório dele”, avi-
sa Marília. Além das peças de gran-
de porte, um conjunto de esculturas 
menores, de 1,20m, foi colocado em 
volta do teatro do CCBB. Amílcar 
de Castro não costumava dar no-
me às obras, mas para duas ele ad-
mitiu um título e ambas estarão na 
exposição: Estrela, apresentada na 
Bienal de São Paulo de 1953 e mar-
co do pensamento abstrato do ar-
tista, e Maria Callas.

Amílcar de Castro se aproxi-
mou das artes por meio da figu-
ração. Fez aulas com Alberto da 
Veiga Guignard antes de se entre-
gar à abstração do neoconcretis-
mo, que dizia praticar com mui-
ta sensibilidade e espontaneida-
de, apesar do aspecto geométri-
co e matemático de suas obras. 
“Para ele, a escultura não tinha 
que ter uma narrativa, um nome, 
uma forma reconhecível. A ideia 
é que haja uma apreensão sensí-
vel e não necessariamente uma 
narrativa sobre a obra”, explica a 
curadora. “Amílcar falava que ele 
era muito do improviso, mas um 
improviso baseado em algumas 
regras que criou para ele mes-
mo e que davam muitos parâme-
tros. Era um poeta. Essa apreen-
são sensível tem a ver com deixar 
a fruição daquele que vê flutuar 
sem que seja imposto qualquer 
caminho mais definitivo.”

Além da exposição, faz par-
te do projeto de transformar o 
CCBB em monumento neocon-
creto uma série de palestras e de-
bates com artistas e críticos que 
deve ocorrer ao longo do ano. A 
intenção é atualizar a fortuna crí-
tica sobre a obra do artista.

O jardim 
de Amílcar 
de Castro: 
Neoconcreto 
sob o céu de 
Brasília   
no CCBB

 » NAHIMA MACIEL
Dom Total/Instituto Amílcar de Castro/Reprodução

O JARDIM 
DE AMÍLCAR 
DE CASTRO: 
NEOCONCRETO  
SOB O CÉU DE 
BRASÍLIA”
CENTRO CULTURAL 
BANCO  
DO BRASIL 
BRASÍLIA
De 23 de fevereiro de  
2022 a fevereiro de 2024
Aberto de terça a domingo,  
das 9h às 21h
SCES, Trecho 2 - Brasília/DF

EM CARTAZ

Três outras exposições estão em 
cartaz na cidade nesta semana. 
A partir de hoje, o público pode 
conferir Maravilhas do México, 
uma parceria da Embaixada 
do México com a Secretaria de 
Cultura e Economia Criativa 
que traz obras de Frida Kahlo e 
Diego Rivera. A mostra reabre 
a galeria Fayga Ostrower, no 
antigo Complexo Funarte. O 
Museu da República recebe, a 
partir de sexta-feira, obras de 
Luiza Gottschalk na exposição 
Clareira, que tem curadoria 
de Denise Mattar. As pinturas 
de grande porte remetem 
à natureza e à floresta que 
cercaram a infância da artista 
na Serra da Mantiqueira. No 
Museu dos Correios, Ecos do 
Moderno ao Contemporâneo 
- 100 Anos da Semana de 
22 reúne obras de artistas 
contemporâneos inspirados 
pelos modernistas.

Amílcar de Castro

Vicente de Mello

O Jardim de Amilcar de 
Castro - CCBB Brasília  

Exposição traz 
ao CCBB mais 
de 60 obras de 
um dos  mais 
importantes 

artistas 
brasileiros 
modernos

O MODERNISMO 

EM DEBATE NO 

SEBINHO

Reprodução do livro 100 Brasil

Oswald de Andrade

NEO
CON
CRE
TIS
MO de Amílcar de Castro 

ocupao 
CCBB

O poeta e ensaísta Francisco K 
apresenta, hoje, live sobre Oswald 
de Andrade, dando sequência a 
uma série sobre o centenário da 
Semana de Arte Moderna de 1922, 
sob a coordenação de Antonio 
Carlos Queiroz, no Instagram 
do Sebinho. K enfrenta o debate 
atual sobre as relações dos grandes 
artistas surgidos no modernismo 
de 1922 e as relações com a 
burguesia cafeeira, da qual eles 
eram filhos e herdeiros. Para ele, 
Oswald era filho das elites, mas 
um filho rebelde, questionador e 
sarcástico. O que está evidente em 
Memórias sentimentais de João 
Miramar, na Poesia Pau Brasil 
e no Manifesto Antropofágico. 
Embora legítimas, essas críticas, 
muitas vezes, não alcançam a 
potência imaginativa da arte 
modernista antropofágica, que 
permanece como uma referência 
fecunda e provocadora no mundo 
globalizado, com a sua avalanche 
de informações homogeinizadoras. 
A série de debates sobre os 100 
anos da Semana de Arte Moderna, 
promovida pelo Sebinho, terá 
sequência, na sexta-feira, com 
live de Fernando Marques, sobre 
Carlos Drummond de Andrade. O 
endereço para assistir ao  
ciclo é: @livrariasebinho



1
IMÓVEIS
COMPRA E
VENDA

1.1 Apart Hotel
1.2 Apartamentos
1.3 Casas
1.4 Lojas e Salas
1.5 Lotes, Áreas

e Galpões
1.6 Sítios, Chácaras

e Fazendas
1.7 Serviços e

Crédito
Imobiliário

1.1 APARTHOTEL

GARVEY PARK Flat
34m2 SHIN R$ 190 mil
ac proposta 99270-4705

GARVEY PARK Flat
34m2 SHIN R$ 190 mil
ac proposta 99270-4705

1.2 APARTAMENTOS

ÁGUAS CLARAS

3 QUARTOS

R ALECRIM Grande
oportunidade, vdo bara-
to! 3qtos, armários em to-
dososcômodos, nascen-
te, vista livre p/ estação
metrô, comércios varia-
dos nas proximidades.
Tratar com o proprietá-
rio. Jair 61 99986-0751

R ALECRIM Grande
oportunidade, vdo bara-
to! 3qtos, armários em to-
dososcômodos, nascen-
te, vista livre p/ estação
metrô, comércios varia-
dos nas proximidades.
Tratar com o proprietá-
rio. Jair 61 99986-0751

1.2 ASA NORTE

ASA NORTE

2 QUARTOS

710/711Ótimo 2qt c/ ele-
vador 2 salas 2banhs +
DCE Partic. 98201-7766
creci 27236

ASA SUL

2 QUARTOS

GRANDE OPORTUNIDADE
412 SQS 2qts todo refor-
mado. P/ morar ou inves-
tir. 99567-0883 c10859

3 QUARTOS

207 SUL Prédio todo re-
formado, o + bonito da
207. 170M2Vista livre va-
zio 3qtos sendo 2stes hi-
dro, reformado. 4ºandar
Tr:99395-2720 c6271

CRUZEIRO

3 QUARTOS

QD 1201 Vdo apto 3qts
suite 1ºand. Só R$
490.000 Ac prop. Urgen-
te 99983-1953 c3149

1.2 GUARÁ

GUARÁ

2 QUARTOS

QI 18 2qtos+DCE 1ºand
cantonascente1vagaori-
ginal R$ 275.000. Tr:
99602-2533 c 6359
QI 18 2qtos+DCE 1ºand
cantonascente1vagaori-
ginal R$ 275.000. Tr:
99602-2533 c 6359

SUDOESTE

3 QUARTOS

OPORTUNIDADE ÚNICA
SQSW 105 3qtos 1ste
armºs DCE 4ºand vista li-
vre nascente, desocupa-
do 1 garagem ac financ/
Fgts 98466-1844 c7432

OPORTUNIDADE ÚNICA
SQSW 105 3qtos 1ste
armºs DCE 4ºand vista li-
vre nascente, desocupa-
do 1 garagem ac financ/
Fgts 98466-1844 c7432

TAGUATINGA

4 OU MAIS QUARTOS

1.3 LUZIÂNIA

1.3 CASAS

LUZIÂNIA

3 QUARTOS

CIDADEOSFAYA/Luziâ-
nia Vd exc cs 3qts 1st,
1banh social, cozinha e
sala, lt 360m2 R$80mil
Ac carro(61)99901-0712

SANTA MARIA

4 OU MAIS QUARTOS

VENDO/ TROCO SOBRADO
QD 201 Ac carro lote ca-
minhão R$ 239.000. c/3
aluguéis renda R$
1.600. Tr: 98622-6464.

VENDO/ TROCO SOBRADO
QD 201 Ac carro lote ca-
minhão R$ 239.000. c/3
aluguéis renda R$
1.600. Tr: 98622-6464.

TAGUATINGA

4 OU MAIS QUARTOS

1.4 VALPARAÍSO

1.4 LOJAS E SALAS

LOJAS

VALPARAÍSO

OPORTUNIDADE ÚNICA
QD 01 prédio frente BR
Shopping Valparaíso
1.500 m2 área construí-
da. Alugado por R$
29.500,00. 98466-1844/
981751911 c7432

1.5 LOTES, ÁREAS
E GALPÕES

GUARÁ

QE 30 Lote vazio de
200m2 no Guará II pron-
to para construir DOC
100% R$630.000,00.
Tr: 99294-6408 c6271

1.6 SÍTIOS, CHÁCARAS
E FAZENDAS

OUTROS ESTADOS

ALEXÂNIA - GO 02 hec-
tares c/córrego, plano,
energia, internet,próx.as-
falto. R$110.000,00à vis-
ta. Tr c/ proprietário: (62)
99806-3490/ (62) 98406-
5441/ (62) 98233-1836

VALE DO PARANÁ -
GO distante 270 km
BSB, 2.800 Ha, 1.500
Ha formado, bastante
água, 40 divisões de pas-
to, boa sede, 2 currais,
ót. preço. 99978-1485

1.7 SERVIÇOS E CRÉDITO
IMOBILIÁRIO

CONSÓRCIO

BANCORBRAS
OUTROS COMPRO,
Vendo Carta Contem-
plada ou não. Tr:
99552-8132 Whats.

CARTA CONTEMPLADA
TEMOS BASTANTE
opções, comptramos
e vendemos, faça sua
cotação!! End: SBN
QD 02 Bl J salas
1112/1115. 61-3326-
1280/61-98406-1067/
6199982-7676. visite
o site: www.quero
contempladodf.com.br

2
IMÓVEIS
ALUGUEL

2.1 Apart Hotel
2.2 Apartamentos
2.3 Casas
2.4 Lojas e Salas
2.5 Lotes, Áreas

e Galpões

2.6 Quartos e Pensões

2.7 Sítios, Chácaras
e Fazendas

2.1 APARTHOTEL

IMPERIAL APARTS Fri-
go Ar, Tv, Wifi, coz. Á.s
Zap 99981-9265 c4559

2.2 APARTAMENTOS

ASA NORTE

1 QUARTO

706/707 Bl B ent 46 apt
201 alg 1qt arm. emb.
cortina sl coz wc R$
1.350 991577766 c9495

3 QUARTOS

STN SOF Norte Qd 02
Bl B lt 13 ap 101 alg ap
3q a.emb sl cz R$1.400.
99157-7766 c9495

4 OU MAIS QUARTOS

SQN 310 Alugo Apto
de canto com 160m2,
4 qtossendosuíte com-
pleta c/ closet. Junto a
área serviço DCE com-
pleta.Reformadopintu-
ra, sinteco e instala-
ções para Ar cond. Tra-
tar com o proprietário.
Tr: 99260-4440

SUDOESTE

3 QUARTOS

101 SQSW Bl I, 1 ste,
DCE, armários, decora-
do rede e telas janelas
vista livre refor, ar cond,
garagem cob. Vale a pe-
na ver! R$ 3.900, cond
R$ 740. F: 99972-3726

2.3 CASAS

ASA SUL

3 QUARTOS

711 BLOCO E casa 45,
3 qts, com armários, no
valor de R$ 3.500,00. F:
61 99981-9083

3
VEÍCULOS

3.1 Automóveis
3.2 Caminhonetes e

Utilitários
3.3 Caminhões
3.4 Motos
3.5 Outros Veículos
3.6 Peças e Serviços

3.6 PEÇAS E SEVIÇOS

ALUGUEL

LOCA VIP
AUTOMÓVEIS COM
AR cond, dh e km livre.
Não exigimos cartão. A
partir de R$ 60,00. Tr:
98282-5660 whats

LOCA VIP
AUTOMÓVEIS COM
AR cond, dh e km livre.
Não exigimos cartão. A
partir de R$ 60,00. Tr:
98282-5660 whats

CONSÓRCIO

CARTA CONTEMPLADA
TEMOS BASTANTE
opções, compramos e
vendemos, faça sua
cotação!! End: SBN
QD 02 Bl J salas
1112/1115. 61-3326-
1280/61-98406-1067/
61 99982-7676. visite
o site: www.quero
contempladodf.com.br

4
CASA

& SERVIÇOS
4.1 Construção e Reforma
4.2 Moda, Vestuário

e Beleza
4.3 Saúde
4.2 Comemorações,

e Eventos
4.5 Serviços Profissionais
4.6 Som e Imagem
4.7 Diversos

4.1 CONSTRUÇÃO E
REFORMA

PISCINA

BANHEIRA DUPLA
com hidro e aquecimen-
to . Lucas 995535119

BANHEIRA DUPLA
com hidro e aquecimen-
to . Lucas 995535119

4.3 MASSAGEM TERAPÊUTICA

4.3 SAÚDE

MASSAGEM TERAPÊUTICA

ANTI-STRESSDESPOR-
TIVA Mass prof aceito
cartão. 99912-4883 AN

ANTISTRESRELAXAN-
TE desportiva holística
eoutras.Preçopromocio-
nal! 99240-5039 Asa N

ESPAÇO TERAPÊUTICO
MASSAGEM, DEPILA-
ÇÃO masculina L2 Nor-
te. Fone 61 99649-2935

ANTI-STRESSDESPOR-
TIVA Mass prof aceito
cartão. 99912-4883 AN

ANTISTRESRELAXAN-
TE desportiva holística
eoutras.Preçopromocio-
nal! 99240-5039 Asa N

ESPAÇO TERAPÊUTICO
MASSAGEM, DEPILA-
ÇÃO masculina L2 Nor-
te. Fone 61 99649-2935

4.5 SERVIÇOS
PROFISSIONAIS

ENGENHARIA

CONSTRUÇÃO,REFOR-
MAS e Projetos. Cobri-
mos orçamentos. Agen-
da aberta 99831-5874

CENTROSUL ENGE-
NHARIA reformas c/
ART. Realizamos todos
diversos serviços.Oorça-
mento 61 9.9447-0999

CENTROSUL ENGE-
NHARIA reformas c/
ART. Realizamos todos
diversos serviços.Oorça-
mento 61 9.9447-0999

CONSTRUÇÃO,REFOR-
MAS e Projetos. Cobri-
mos orçamentos. Agen-
da aberta 99831-5874

ESPECIALIZADO

FABRICA DE BANHEI-
RAS , Spa e Ofurô 61-
995535119 Lucas

OUTROS PROFISSIONAIS

INSTALACAOEMANU-
TENÇÃO de Ar condicio-
nado 61-999746854

LADRILHEIROCONTRA-
TO comexperiência. Tra-
balhar em Águas Cla-
ras. 99606-0530
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AVISO DE CREDENCIAMENTO Nº 01/22
OBJETO: Credenciamento de empresas de transporte aéreo regular
para aquisição de passagens em linhas aéreas regulares domésticas
em favor de deputados federais no exercício do mandato, sem a
intermediação de agência de viagem e turismo, incluindo reserva,
emissão, remarcação e cancelamento de bilhete aéreo, marcação de
assento e reembolso.
DATA DA ENTREGA DA DOCUMENTAÇÃO: A partir de 23/02/2022,
das 9h às 18h.
EDITAL E INFORMAÇÕES: 14º andar do Edifício Anexo I - fone (61)
3216-4907; bem como no endereço eletrônico: www.camara.leg.br.

DANIEL DE SOUZA ANDRADE
Presidente da CPL

CÂMARA DOS DEPUTADOS
COMISSÃO PERMANENTE DE LICITAÇÃO

4.5 OUTROS PROFISSIONAIS

4.5 SERVIÇOS
PROFISSIONAIS

OUTROS PROFISSIONAIS

LADRILHEIROCONTRA-
TO comexperiência. Tra-
balhar em Águas Cla-
ras. 99606-0530

SERVIÇOS DE
INVESTIGAÇÃO

DETETIVE ALESSANDRA
ADULTÉRIO FOTOS
Nº1 com filmagens, fla-
grante. Sigilo e discri-
ção. Gps / Monitoro
24h.Trabalho todas as
áreas.(61)99810-6976

4.5 SERVIÇOS DE
INVESTIGAÇÃO

QUAL SUA DOR? Sigi-
lo,secreto, familiar,conju-
gal, traição, 981816377

4.7 DIVERSOS

ANIMAIS
DOMÉSTICOS

CÃES

BULDOG FRANCES Fi-
lhotes. 98320-8154

MÓVEIS
E ESTOFADOS

ELEGANCES MÓVEIS
Fabricação própria e re-
formas 61-996946959

4.7 OUTROS

OUTROS

LEILÃODEARTE,Reló-
gios e Joias. Casa Ama-
rela 61-999053050

5
NEGÓCIOS &

OPORTUNIDADES
5.1 Agricultura e Pecuária

5.2 Comunicados,
Mensagens e Editais

5.3 Infomática

5.4 Oportunidades

5.5 Pontos Comerciais

5.6 Telecomunicações

5.7 Turismo e Lazer

5.1 AGRICULTURA
E PECUÁRIA

ANIMAIS

BEZERROS NELORE
e Cruz. Nelore, machos
e fêmeas Luziânia. Tra-
tar: (61)98122-2244

BEZERROS NELORE
e Cruz. Nelore, machos
e fêmeas Luziânia. Tra-
tar: (61)98122-2244

SEMENTES
E MUDAS

SEMENTES FERNAN-
DES pastagens 40 anos
de tradição menor preço
da região. Promoção da
semana, Branquiarão,
massai. Tr. 99876-9673
99904-5099

5.2 CONVOCAÇÕES

5.2 COMUNICADOS,
MENSAGENS E EDITAIS

CONVOCAÇÕES

ABANDONO DE EMPREGO
TOCA DA GULA

PIZZAS E MASSAS LTDA
INSCRITA NO CNPJ
22.693.665/0001-60,
com sede a EPTG QE
4 próximo ao Bloco A-
1 Lúcio Costa, SN - Lú-
cio Costa - Brasília -
DF, solicita o compare-
cimento da funcioná-
riaQueilaTobiasdeMe-
lo, RG 4441722 SSP-
GO, para prestar escla-
recimentosobresuaau-
sência que ocorre des-
de 23/01/2022, dentro
do prazo de 72h a par-
tir desta publicação.
Seunãocomparecimen-
tocaracterizaráabando-
no de emprego, confor-
me artigo 482, alínea
"I" da CLT. Brasília -
DF 22 de fevereiro de
2022.

MÍSTICOS

DONA PERCÍLIA
PREVINA-SE CON-
TRA os obstáculos
que se apresentam
em seus caminhos e
esclareça suas maio-
res dúvidas sobre sua
vidaamorosa,profissio-
nal ou familiar. Dona
Percília faz e desfaz
qualquer tipo de traba-
lho. Somente para o
bem! Saúde, Amor
não correspondido, In-
veja, Depressão, Ví-
cio, Intriga, Insônia,Fal-
ta de paz, União de ca-
sal. Endereço: QSA
07 casa 14 Tag.Sul
Rua do Colégio Gui-
ness. Site: www.
donaperciliamentoraespi-
ritual.com F: 3561-
1336 / 99666-0730 /
98363-5506 (Zap)

5.4 OPORTUNIDADES

CRÉDITO

DINHEIRO E
FINANÇAS

DINHEIRO NA HORA
DINHEIRO NA HORA
Para funcionário público
em geral com cheque,
desc. em folha, déb. em
conta sem consulta spc/
serasa. Tel: 4101-6727
98449-3461

NEGÓCIOS

FRANQUIAS E
SOCIEDADES

EMPRESA DE CONTA-
BILIDADE vendo Ativa
desde 2016 com 9 clien-
tesmensalistas.Interessa-
dos: 61-991097494

EMPRESA DE CONTA-
BILIDADE vendo Ativa
desde 2016 com 9 clien-
tesmensalistas.Interessa-
dos: 61-991097494
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5.4 FRANQUIAS E
SOCIEDADES

5.4 OPORTUNIDADES

NEGÓCIOS

FRANQUIAS E
SOCIEDADES

PROCURO
INVESTIDOR PARA re-
compra imóveis Caixa lu-
cro 10%aomês c/ garan-
tia real 61 98668-2008

PROCURO
INVESTIDOR PARA re-
compra imóveis Caixa lu-
cro 10%aomês c/ garan-
tia real 61 98668-2008

5.6 SERVIÇOS

5.6 TELECOMUNICAÇÕES

SERVIÇOS

800 MEGA RESIDENCIAL
COMERCIAL a TV Top
das Top Pega tudo!
CLARO, VIVO e OI R$
100,00 a mensalidade
98119-9280/99854-1714

800 MEGA RESIDENCIAL
COMERCIAL a TV Top
das Top Pega tudo!
CLARO, VIVO e OI R$
100,00 a mensalidade
98119-9280/99854-1714

5.7 CLUBE

5.7 TURISMO E LAZER

NEGÓCIOS

CLUBE

TÍTULOVENDOsóciore-
mido, park aquático, cha-
lés, camping Itiquira Pa-
rk ac prop 981525063

VENDO7diáriasBancor-
bras. Valor : R$2.100,00
Interessados ligar: (61)
98227-4865

TÍTULOVENDOsóciore-
mido, park aquático, cha-
lés, camping Itiquira Pa-
rk ac prop 981525063

5.7 HOSPEDAGEM

SERVIÇOS

HOSPEDAGEM

CALDAS NOVAS-GO
alugo apto para o Carna-
val na Ilhas do Lago
Eco Resort 998725678

PORTO SEGURO-BA
Temporada apto 2 qtos
na praia de Taperapuan
61-999896659

COMPRO TÍTULOS Só-
cio fundador ou vitalicio
da Pousada Rio Quente
64-992364389

COMPRO TÍTULO pou-
sada Rio Quente Ligar
para: (64)99236-4389

5.7 TEMPORADA

TEMPORADA

HOTEL HOT SPRINGS
CALDAS NOVAS
(GO) Apto 7 piscina,
sauna, frigobar, ar, ba-
nheira 4 pessoas.
Whats 61 99987-9698

OUTROS

ACOMPANHANTE

MASSAGISTA PRECISO
COM/ SEM EXPERIÊN-
CIA p/ semana ou fim d
semana 61 98474-3116

5.7 ACOMPANHANTE

ORAL ATÉ O FIM
FAÇO ORAL até o fim
em homens. Surpreen-
da-se!! 61 98423-0109

ALAN CASTRO
ATIVO DISCRETO 25
anos moreno claro sa-
rado malhado bonito
massagista. Asa Nor-
te 6199422-0962 zap

ALAN CASTRO
ATIVO DISCRETO 25
anos moreno claro sa-
rado malhado bonito
massagista. Asa Nor-
te 6199422-0962 zap

5.7 ACOMPANHANTE

CRYSTAL LOIRA 80
Relax safada Asa Nor-
te (61)99450-9440

CRYSTAL LOIRA 80
Relax safada Asa Nor-
te (61)99450-9440

MASSAGEM RELAX

ANDRESSA 100% safa-
da coroa top s/frescura
c/acess 61 999066048

ANE COROA TOP
P/SRS massg oral até o
fim 61 991921318 406N

5.7 MASSAGEM RELAX

AS+TOPS DAS GALÁXIAS
BEMESTARMASSA-
GENS.COM .br as 20 to-
d a s l i n d a s 6 1
985621273/ 3340-8627

MASSAGEM PARA IDOSO
SOFIA COROA safada
massdiferented tirar fôle-
go 305N 61984629852

HELENA LINDAmassa-
gista profissional moro
só 61 98401-4816 Tgn

AS+TOPS DAS GALÁXIAS
BEMESTARMASSA-
GENS.COM .br as 20 to-
d a s l i n d a s 6 1
985621273/ 3340-8627
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6
TRABALHO
& FORMAÇÃO
PROFISSIONAL

6.1 Oferta de Emprego

6.2 Procura por Emprego

6.3 Ensino e Treinamento

6.1
OFERTA DE
EMPREGO

NÍVEL BÁSICO

MASSAGISTA PRECISO
COM/ SEM EXPERIÊN-
CIA p/ semana ou fim d
semana 6198474-3116
MASSAGISTA PRECI-
SA-SE com ou sem ex-
per. Ótimos ganhos.
99634-8847 só zap
A T E N D E N T E /
AUXILIAR Cozinha,
Aux.Serviços Gerais
(Limpeza) e atendente lo-
ja p/ empresa Marzuk.
Vagas p/ Águas Claras
e Asa Norte. Cv p/: adm.
aux@marzuk.com.br

ATENDENTEDELAN-
CHONETE Trabalhar
em Sobradinho, de
19h às 07h., dia sim ,
dia não, fritar porções,
atender mesas... Curri-
culum p/: lanchonetes
@gmail.com

AUXILIAR DE . MANU-
TENÇÃO Estamos con-
tratando Tr: (61) 99680-
6512
CASEIRO EXPERIÊN-
CIA com trator. Rancho
Sobradinho. Whatsapp
98151-0007
CASEIROCOMEXPERI-
ÊNCIA em trator. Ran-
choSobradinho.Sówhat-
sapp 61 99861-8777
COZINHEIRO CHUR-
RASQUEIROAuxdeCo-
zinha todos c/exp p/
Rest SIA 99909-9896
DOMÉSTICAQUEDUR-
MA comexperiência e re-
ferência p/ trabalhar de
Segunda à sábado para
Asa Sul R$ 1.412,00. In-
teressadas contato:
98203-0265.

CONTRATA-SE
DOMÉSTICA QUE SAI-
BA fazer todo o serviço,
seja proativa! Somente
c/ referência . Trabalhar
no Paranoá R$1.400,00
+ VT Tr:(61)99924-2575
MANICURE PEDICURE
p/ salão no Núcleo Ban-
deirante 61-99528-7019
MASSAGISTA PROCU-
RO c/ ou s/expmeio perí-
odo até 1.500 semanal
A. Norte 99907-8898
MOTORISTA Estamos
contratando. Interessa-
dos favor ligar (61)
99680-6512
A T E N D E N T E /
AUXILIAR Cozinha,
Aux.Serviços Gerais
(Limpeza) e atendente lo-
ja p/ empresa Marzuk.
Vagas p/ Águas Claras
e Asa Norte. Cv p/: adm.
aux@marzuk.com.br

ATENDENTEDELAN-
CHONETE Trabalhar
em Sobradinho, de
19h às 07h., dia sim ,
dia não, fritar porções,
atender mesas... Curri-
culum p/: lanchonetes
@gmail.com

6.1 NIVEL BÁSICO

PEDREIRO/LADRILHEI-
RO p/ ÁguasClaras salá-
rioacombinar.Enviarcur-
rículo: gestaopessoas
pec@gmail.com

PROFISSIONAIS CON-
TRATAMOS Temos va-
gas de emprego disponí-
veis! Salário da Catego-
ria + Benefícios. Interes-
sadosenviarcurrículopa-
ra: vagas@bendita
consultoria.com.br

SELECIONADOR DE
MATERIAIS Recicláveis
-Estamoscontratando.In-
formações: (61) 99680-
6512

SERVIÇOSGERAIS ,au-
xiliar de loja e vendedo-
ra c/ experiência. Video
de apresentação + currí-
culo p/ 61-98152-6196

SUSHIMANOPORTUNI-
DADEp/ trab.VilaPlanal-
to. 61-999764639

DOMÉSTICA PROCU-
RO forno e fogão todo
serviço. De seg a sáb
whatsapp 981728302

PROFISSIONAIS CON-
TRATAMOS Temos va-
gas de emprego disponí-
veis! Salário da Catego-
ria + Benefícios. Interes-
sadosenviarcurrículopa-
ra: vagas@bendita
consultoria.com.br

SELECIONADOR DE
MATERIAIS Recicláveis
-Estamoscontratando.In-
formações: (61) 99680-
6512

NÍVEL MÉDIO

ASSISTENTEADMINIS-
TRATIVO ASWN Enge-
nharia contrata, desejá-
vel, excek, word, e roti-
nasadministrativas.Intres-
sados entrar em conta-
to: 61 3037-3997 ou 61
99205-7520

ASSISTENTE DE CON-
TABILIDADE Experiên-
cia em DP e eSocial $
1.429+VT+VA Enviar
CV: dptoderecrutamento
@gmail.com

ATENDENTE / CAIXA
p/ Cafeteria Lago Sul.
CV p/: lagosulcontrata
2022@gmail.com
ATENDENTECONTRA-
TAMOS c/ perfil dinâmi-
co. CV p/: tudoticadp
@gmail.com
AUXILIAR DE LOGISTI-
CAHabilitado - B Contra-
ta-sep/ serviçosdeentre-
ga Clinicas e Hospitais.
Cv p/: t ranslaser.
logistica@hotmail.com
AUXILIARADMINISTRA-
TIVOLojadeVeículosSe-
mi-novos em Taguatin-
ga contrata. Interessa-
dos enviar currículo pa-
r a : r h .
atendimentoloja@gmail.
com 61-0
AUXILIARDECONTABI-
LIDADE Experiência
em DP E-Social $
1.430+VT+VA . Enviar
CV: dptoderecrutamento
@gmail.com
CORRETOR(A) DEIMÓ-
VEIS CV p/: contato
@planoimoveis.com.br
AUXILIARADMINISTRA-
TIVOLojadeVeículosSe-
mi-novos em Taguatin-
ga contrata. Interessa-
dos enviar currículo pa-
r a : r h .
atendimentoloja@gmail.
com 61-0

6.1 NÍVEL MÉDIO

D I G I T A D O R /
DEGRAVADOR para a
atividade de transformar/
digitar áudio para texto.
Requisitos:Excelentepor-
tuguês,conhecimentosin-
termediários de informáti-
ca, preferência gradua-
ção em Letras. Local de
trabalho: Valparaíso, se-
gunda a sábado. Interes-
sadosenviarcurrículopa-
ra: rhrdkselecao2020
@gmail.com
DOMESTICA/ARRUMA-
DEIRAp/ trabalharnoLa-
go Sul, p/ casa de ca-
sal. De 2ª a 6ªfeira
999671737 / 3364-1737
ESTOQUISTACONTRA-
TA-SE Fixo + VT+ VA.
Currículo para: fale@
casadaquimicadf.com.br
FLORISTA COM EXPE-
RIÊNCIA que tenha dis-
ponibilidade para ir para
os Estados Unidos com
visto. Interessadas envi-
ar CV p/: fatimasouza
usa@hotmail.com
GERENTE DE MONTA-
GEM de Eventos Exter-
nos. Flexib. de horário,
disponib. viagens. hab.
B e D. Cv: r8m5svagas
@gmail.com

PHD AUTOMÓVEIS
MECÂNICO de automó-
veisContrata-sec/experi-
ência Tr: 61 99981-
1757 / Paulo ou enviar
c u r r i c u l um p a r a :
vagas@phdautomoveis.
com.br SIA Trecho 01/
02 Lotes 1010/1040
MOTORISTA CARTEI-
RA D só DF. Sal fixo +
VT + VA. CV p/: fale@
casadaquimicadf.com.br
MOTORISTA VAGA
cat. D. Currículo p/:
98151-0001 só whats
ASSISTENTEADMINIS-
TRATIVO ASWN Enge-
nharia contrata, desejá-
vel, excek, word, e roti-
nasadministrativas.Intres-
sados entrar em conta-
to: 61 3037-3997 ou 61
99205-7520

6.1 NÍVEL MÉDIO

CONTRATA-SE PRO-
FISSIONAL Comissão
de até 50% na venda e
mensal noaluguel. Imobi-
liária de alto padrão na
Asa Sul. Exigimos CRE-
C I e ca r ro . 61 -
981307920
PROFISSIONALDEPAR-
TAMENTO Fiscal Siste-
ma Alterdata contrata-
se. Interessados enviar
Currículo para o email :
jnildo .imperio@hotmail.
com
PROJETISTA DE MÓ-
VEIS e estud. de Desig-
nerdeInteriores.Whatsa-
pp 99265-8742 ñ ligar
PROMOTOR ( A )
/REPOSITOR de merca-
dorias contratamosp/ tra-
balhar em rota c/ experi-
ência comprovada em
CTPS. Interessadosenvi-
ar CV p/: rh@germana.
com.br
SECRETARIACONTRA-
TA-SE com experiência
em vidraçaria. Trabalhar
n o L a g o S u l .
(61)9.9658-7445
TÉCNICO CONTÁBIL
eSocial. Vaga p/ Supor-
te nautilizaçãodosoftwa-
re contábil. Experiência
em DP, eSocial, EF e
CT $1.430+VR+VT. Inte-
ressados enviar Currícu-
lo: dptoderecrutamento
@gmail.com
TÉCNICODE ARCondi-
cionado e Refrigeração
c/ experiência comprova-
da. Enviar CV p/: vagas.
tecnico01@gmail.com
TÉCNICO ELETRÔNI-
CA e ou auxiliar c/ ex-
per. em manut. nobreak
Mensal ou diária. Tr via
whatsapp 99989-7472
CONTRATA-SE PRO-
FISSIONAL Comissão
de até 50% na venda e
mensal noaluguel. Imobi-
liária de alto padrão na
Asa Sul. Exigimos CRE-
C I e ca r ro . 61 -
981307920
TÉCNICODE ARCondi-
cionado e Refrigeração
c/ experiência comprova-
da. Enviar CV p/: vagas.
tecnico01@gmail.com

6.1 NÍVEL MÉDIO

TÉCNICO ELETRONI-
CA e ou auxiliar c/ experi-
encia. Favor em conser-
to de equip bancada, no-
break. Tr: 99396-5121
VENDEDOR(A) DE MÓ-
VEIS eColchões c/ expe-
riência.Interessadosenvi-
ar currículo p/ o e-mail:
rh.newonline@gmail.
com
VENDEDOR(A) VAGA
vendas de empréstimo
consignado. Enviar CV
p/: selecaorwpromotora
@gmail.com
VENDEDOR (A) INTER-
NO - Oportunidade de
ganhos de até R$ 6 mil
reais mensais em home-
office,Flexibilidadedeho-
rário, Regime MEI, Aju-
da de custo. Enviar cur-
ríulo p/: administrativo
@ descomplicarecupera
dora. com.br
GERENTE DE VEN-
DAS captação de novos
alunos. R$ 4.000,00 fixo
+ comissões, PLR, ou-
tros. Interessaos enviar
CV para: seevan.
co@gma i l . com ou
Tel:61-35222560
ASSISTENTE COMER-
CIALContrata-se.Interes-
sados entrar em conta-
to: 61-983236292
EMPRESA EM EXPAN-
SÃO Contrata. Maiores
informações entrar em
contato no telefone 61-
982081888
VENDEDORCOM expe-
riência, contrata-se. Inte-
ressadosentraremconta-
to através do número:
(61)98129-4307
CONSULTOR DE VEN-
D A S : E x t e r n o .
Contrata-se. Interessa-
dos entrar em contato
61-982958028
TECNICOEMCONTABI-
LIDADE - Vaga para tra-
balhar em escritório de
contabilidade no Lago
Norte, que tenha experi-
enc ia no s is tema
COM21.Interessadosen-
viar Currículo para:
warley@wguerra.com.br

6.1 NIVEL SUPERIOR

NÍVEL SUPERIOR

ANALISTA DE MÍDIAS
Sociais de 2ª a 6ª 8h às
18h e sab de 8h às 12h
CV p/: recrutamento
clinica2020@gmail.com

AUXILIAR DE DEPAR-
TAMENTO Fiscal c/ ex-
per. e CRC. CV p/:
josimalbs@bol.com.br

BIOMÉDICA ESTÉTI-
CA - Ganho por procedi-
mento - somente área
corporal. Simpática que
goste de gravar vídeos.
mkt.jugiotti@gmail.com

BIOMEDICA ESTETA
Registrada no CRBM.
CV para: recrutamento
clinica2020@gmail.com

PROFESSOR(A) DE IN-
GLÊS Colégio Arvense
seleciona p/ Asa Norte.
CV p/: selecaoarvense
@gmail.com

PROFESSOR(A) DE
FRANCÊS c/ experiên-
cia. Interessados enviar
Cv: professordefrances
2022@gmail.com

PROFESSORESDEMa-
temática e Português.
Contrata CV:cursoprep.
colegiomilitar@gmail.
com

PROFISSIONAL MA-
RKETING Digital e Re-
des Sociais. Salário a
combinar. Enviar CV p/:
buscadetalentos169
@gmail.com

SECRETÁR IA P /
CONTABILIDADE Cv:
c o n t a t o @ a r a u j o
contabilidades.com.br

ANALISTA DE MÍDIAS
Sociais de 2ª a 6ª 8h às
18h e sab de 8h às 12h
CV p/: recrutamento
clinica2020@gmail.com

BIOMÉDICA ESTÉTI-
CA - Ganho por procedi-
mento - somente área
corporal. Simpática que
goste de gravar vídeos.
mkt.jugiotti@gmail.com

6.1 NIVEL SUPERIOR

ATUAÇÃO EM ESCOLA
INTERNACIONAL

COMO
SECRETÁRIO(A) Nível
de Escolaridade míni-
mo: Superior Comple-
to. Aprecia-se fluência
em Inglês e Curso Téc-
nico em Secretariado
Escolar. Ser responsá-
vel,proativo(a),discipli-
nado(a) e aptidão no
atendimento de pesso-
as. Capacidade de co-
municação (escrita e
oral), de organização e
facilidade para uso de
tecnologias. Enviar CV
para: jobs@affinityarts.
com.br

CONTRATA-SE
TÉCNICO SAÚDE bu-
calpara trabalharemra-
diologia odontológica
deTaguatinga.Necessá-
rio experiência em pro-
tocolode fotos,panorâ-
mica e betwing. Enviar
CV para: contrataja
2017@outlook.com
FISIOTERAPEUTAS
RPGContrata-se.Interes-
sados entrar em contato
no telefone: (61) 99651-
8115

6.1 NIVEL SUPERIOR

PROFESSOR DE IN-
GLÊS Curso de inglês
de alto padrão contrata
com experiência Interes-
sados entrar em contato
no telefone: (61)98178-
4426
PROFESSOR DE IN-
GLÊS Curso de inglês
de alto padrão contrata
com experiência Interes-
sados entrar em contato
no telefone: (61)98178-
4426

6.2
PROCURA

POR EMPREGO

NÍVEL BÁSICO

DIARISTA, FAXINEIRA
e passadeira. Moro em
SãoSebastião.Tenhoex-
per e refer 99386-6226

NÍVEL MÉDIO

FAXINEIRAPASSADEI-
RA ou Babá Ofereço
meus serviços R$ 160.
Tratar: 61 993293208
MOTORISTAPARTICU-
LAR arrumadeira, cuida-
doraofereçoosmeusser-
viços. 99191-8299
FAXINEIRAPASSADEI-
RA ou Babá Ofereço
meus serviços R$ 160.
Tratar: 61 993293208
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